
Война в Сирии и участие России в этой вой-
не — в центре внимания всей Земли. Телевизор 
и соцопросы показывают: наш народ одобряет и 
поддерживает. 

Что именно он поддерживает? Да всё, что 
скажут. 

9 октября 2015 года ВЦИОМ опубликовал 
самый свежий опрос: 

«Решение президента Путина об отправке 
военной авиации для нанесения ударов по 
ИГИЛ нашло поддержку большинства рос-
сиян. Сторонниками авиаударов являются в 
первую очередь те, кто регулярно следит за 
ситуацией в Сирии — 84%».

А накануне, 8 октября в прямом эфире радио 
«Говорит Москва» состоялся диспут на эту горя-
чую тему. 

На стороне Путина и ракетных ударов вы-
ступил политолог, офицер КГБ, доктор наук Игорь 
Панарин. Противником (или лучше сказать, маль-
чиком для битья) назначили меня. 

Понятно было, что проиграю, но отказы-
ваться — значит, трусить. Согласился. В конце 
концов набрать хотя бы 30% в такой ситуации 
уже хорошо. 

Теперь, после вциомовского опроса ясно, что 
противников войны среди радиослушателей долж-
но было оказаться меньше 20%. Но это не всё.

Панарин — опытный и прекрасно обучен-
ный тяжеловес: действительный член Академии 
военных наук, окончил Академию ФСО России 
и отделение психологии Военно-политической 
академии имени В.И.Ленина с золотой медалью, 
доктор политических наук (тема диссертации — 
«Информационно-психологическое обеспечение 
национальной безопасности России»)... А про-
тивник — журналист «МК», ни званий, ни знаний, 
ни диссертаций...

Да и «Говорит Москва» — радио державное, 
совсем не оппозиционное. Следовало заранее 
смириться с поражением.

...Под конец передачи в прямом эфире со-
стоялось голосование. Панарин получил 28% 
голосов, на моей стороне — 72%.

Шок. Никто такого предположить не мог. Ака-
демик держался молодцом и только без конца 
повторял: «Неожиданный результат! Неожиданный 
результат!»

Это правда: неожиданный. Мы все верим 
тому, что нам рассказывают про общественное 
мнение. Даже те, кому не нравятся результаты 
опросов, грустно вздыхают: мол, такой у нас на-
род. Забываем, что на митинги в поддержку власти 
людей везут автобусами, заманивают отгулами, 
грозят увольнениями. Забываем, что всякий раз 
на выборах агитация и подсчёт голосов проис-
ходят с тяжёлыми нарушениями. (А если б ре-
альная поддержка составляла 80%, зачем было 
бы жульничать?)

...Отличные крылатые ракеты и ползучее мыш-
ление политтехнологов не могут сосуществовать 
бесконечно. Чем сильнее официальная статистика 
искажает реальность, тем сильнее будет шок, когда 
прозвучит настоящий голос народа. 

Читайте 5-ю стр.
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В ОЖИДАНИИ БОЛЬШОЙ НЕФТИСВОБОДНАЯ 

ТЕМА
Николай  
МИРОНОВ,  
политолог

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ 
БЕЛОРУССИИ

11 октября в Белоруссии состоялись выборы президента. Все, как 
говорится, прошло по плану. И явка высокая, и особых нарушений не за-
фиксировали, и Александр Лукашенко приехал голосовать в сопровожде-
нии младшего сына Коли. Как и на сентябрьском саммите Генассамблеи 
ООН, и во всех рабочих поездках, и на похоронах президента Венесуэлы, 
11-летний Николай Александрович всегда рядом. «МК» выяснил, как регу-
лярное посещение серьезных политических мероприятий может отраз-
иться на детской психике. Понятно, что взрастить наследника престола 
— дело непростое, но Коля уже один раз грозился расстрелять сотрудницу 
авиакомпании, когда станет высоким начальником, а дальше что?

Читайте 3-ю стр.

Александр Лукашенко будет 
президентом «до Коли»

ЭПИДЕМИЯ ПОДОРОЖАНИЯ ЛЕКАРСТВ
Лекарства в России становятся на вес 

золота. Согласно данным Росстата, только с 
января по сентябрь они подорожали почти на 
24% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Взлетели цены на медика-
менты из-за девальвации рубля. Дело в том, 
что сейчас примерно 3/4 ассортимента на-
ших аптек — импортные товары. Впрочем, не 

отстают цены и на отечественные пилюли, 
поскольку изготавливаются они в основном 
из фармсырья, которое поставляется опять 
же из-за рубежа. Как прогнозируют экс-
перты, на этом рост цен на медикаменты 
не закончится. До конца года лекарства 
подорожают еще на 10–15%. 

Читайте 2-ю стр.

За полгода цены на медикаменты выросли почти на 24%

10 ДЕТЕЙ ЧЕМПИОНА ХАДАРЦЕВА

Далеко не всегда легендарные спор-
тсмены находят себя и в жизни после 
окончания карьеры, а вот борцу Махар-
беку Хадарцеву это удается прекрасно. 
2-кратный олимпийский чемпион и 5-крат-
ный чемпион мира в весе до 90 кг преуспел 

и на политическом поприще (сейчас он 
руководит Владикавказом), и на семейном: 
на днях жена родила ему тройню, а всего 
теперь в их семье — целых 10 детей!

Читайте 7-ю стр.

Знаменитый борец и глава Владикавказа 
рассказал «МК» подробности уникального 

семейного рекорда

ГТО СТАРТОВАЛ
Но он может повторить судьбу 
своего предшественника 
советских времен

«ТРИ МУШКЕТЕРА»  
И ПРЕЗИДЕНТ
В театре «А—Я» разыграли 
большую политику на шахматной 
доске
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Территории контролируются:

правительственными войсками

«Исламским государством»

сирийской оппозицией

сирийскими курдами

Израилем

российские базы

Пальмира

удары сирийских 
войск

НАСТУПЛЕНИЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ 
ВОЙСК В СИРИИ

НАСТУПЛЕНИЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ 
ВОЙСК В СИРИИ

ПОМОГУТ ЛИ АСАДУ «РУССКИЕ КРЫЛЬЯ»?

ПОБЕДИТЕЛЮ 
«НОВОЙ ВОЛНЫ» 
ДАМИРУ КЕДЗО  
К ТРИУМФАМ УЖЕ 
НЕ ПРИВЫКАТЬ
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Махарбек Хадарцев, его жена и семеро детей.

Сирийская армия начала 
широкомасштабное наступление

Читайте 5-ю стр.
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К бело-синему световому 
оформлению улиц Москвы 
зимой могут добавить яркие 
акценты. Горожанам пред-
ложили на выбор несколько 
вариантов цветов. 

Как стало известно «МК», 
в Интернете на днях началось 
голосование по выбору нового 
светового оформления сто-
лицы. По словам экспертов, 
бело-синяя подсветка дере-
вьев и других объектов в го-
роде в последние два года по-
нравилась многим москвичам. 
Однако в следующем году ба-
зовое сочетание предлагается 
дополнить другими цветами 
— красным, зеленым, желтым 
и фиолетовым.

Таких ярких цветов раньше 
никогда не было. Поэтому если 
горожане захотят их видеть 
в оформлении, то при разра-
ботке новой концепции их по-
желания будут учтены.

Кроме того, чиновники 
предлагают распространить 

зимнюю праздничную иллю-
минацию на всю Москву, а так-
же ввести общую цветовую 
гамму для всех районов. 

Между тем некоторые спе-
циалисты считают нужным 
оставить сине-белую гамму 
на деревьях.

— Обогащать зимой дере-
вья разными красками и пре-
вращать зиму в лето было бы 
странно, — считает специалист 
по новогоднему оформлению 
Ирина Быстрова. — Ассоциа-
ция все-таки должна быть 
новогодняя, зимняя. Поэто-
му белый цвет — это самый 
оптимальный вариант.

Другие эксперты по дизайну 
предложили ввести для скве-
ров и парков статические и ди-
намические режимы освеще-
ния, а также разную цветовую 
гамму в зависимости от дня 
недели и времени суток. Такие 
режимы, напомним, сейчас 
работают на фасадах домов 
в центре города. 

НОВОГОДНЕЕ ОФОРМЛЕНИЕ 
МОСКВЫ РАЗБАВЯТ ЖЕЛТЫМ

Вернуть забытую совет-
скую систему водительских 
талонов-предупреждений, 
которые гаишники прокалы-
вали за нарушения, предла-
гается на сайте российской 
общественной инициативы. 
Кроме того, как стало извест-
но «МК», если автомобилист 
наберет два исколотых в ре-
шето бланка, его лишат прав 
пожизненно. 

В случае одобрения идеи 
талон-предупреждение при-
дется возить с собой вместе 
с правами. Если забыть бланк, 
машину арестуют и отгонят 
на ближайшую к дому нару-
шителя штрафстоянку. Делать 
дырки в талоне дорожные по-
лицейские станут за каждое 
нарушение ПДД. За три проко-
ла в течение года водителя на-
кажут лишением прав. Чтобы 
их вернуть, придется заново 
сдавать экзамен. То же самое 
будет грозить и за утерю тало-
на. По мнению авторов иници-
ативы, талон-предупреждение 
станет наглядным доказатель-
ством адекватности и зако-
нопослушности водителя. 

По нынешним же правилам 
даже самому злостному на-
рушителю достаточно вовре-
мя оплачивать штрафы, и он 
снова чист перед законом. 

Кроме того, законопроект 
предлагает вести статистику 
нарушений ПДД с привязкой 
к местам сдачи экзаменов 
на права. Авторы уверены, что 
таким способом можно будет 
вычислить нечистых на руку 
экзаменаторов.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автоадвокат 

Дмитрий Славнов: «В части 
возврата талонов идея об-
речена на провал. Пока эта 
система действовала, корруп-
ция в рядах ГАИ была в разы 
выше, чем сейчас. Водители 
готовы были отдать инспек-
тору хоть всю зарплату, только 
бы им не ставили третью дырку 
в талоне. Что касается привяз-
ки нарушений к месту сдачи 
экзамена, то эту идею хоро-
шо бы дополнить и собирать 
еще и данные о конкретной 
автошколе, где учили этого 
горе-водителя».

СТЕПЕНЬ ЗЛОСТНОСТИ 
НАРУШИТЕЛЕЙ ПДД БУДЕТ 

ИЗМЕРЯТЬСЯ В ДЫРКАХ Предполагаемую виновницу 
ужасного преступления разы-
скивали весь уик-энд правоо-
хранители подмосковной Ба-
лашихи. 24-летняя девушка 
убила свою мать и наемного 
рабочего, едва не зарубила 
топором старшую сестру, 
а потом сбежала с маленькой 
дочерью. Полицейские опа-
саются, что девочке грозит 
смертельная опасность!

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в про-
межутке между часом и тре-
мя часами ночи 10 октября 
в частном доме в микрорайо-
не Щитниково, где проживала 
индивидуальный предприни-
матель, 46-летняя Инна. Жен-
щина зарегистрировала ИП 
и нанимала рабочих для веде-
ния ремонта в домах. В част-
ности, двое работяг из Молда-
вии постоянно жили в бытовке 
на участке Инны. Стройка 
велась и у самой хозяйки — 
в частности, достраивались 
два дома предприниматель-
ницы. В одном из них жила 
старшая дочь Инны, 25-лет-
няя Ксения с мужем, во вто-
ром жила она сама с младшей 
дочкой — 24-летней Евгенией 
и маленькой внучкой (девочке 
год и три месяца). 

Около трех часов ночи 10 
октября Ксения проснулась 
от стука во входную дверь. 
Удары наносились с такой 
силой, что женщина решила, 
что в дом ломятся грабители. 
Она жутко перепугалась, по-
скольку мужчин в доме почти 
не было: супруг Ксении уехал 
на ночь в столицу — навестить 
родителей, а один из рабочих 
отпросился и улетел на родину 
(предпринимательница сама 
отвезла его в аэропорт). Так 
что на участке оставался лишь 
один работяга. Встревоженная 
Ксения стала звонить матери 
на мобильный, но трубку никто 
не брал. На четвертый звонок 
ответила сестра. Она поясни-
ла, что их мама спит, и попро-
сила сестру открыть дверь. 
Ксения решила, что грабите-
ли уже проникли в дом, где 

жили сестра 
с матерью, 
и заставили 
Женю так от-
ветить. Она 
выпрыгнула 
из окна 2-го 
этажа и мет-
нулась было 
к соседям. 
Но уже у ка-
литки участ-
ка Ксению 
настигла... 
ее сестра. 
В руке у Жени 
был нож. Она 
подбежала 
к сестре и попыталась ударить 
ее. Ксения схватилась за лез-
вие и попыталась отвести его 
от себя. В пылу схватки у де-
вушки оказались изрезаны 
все руки и лицо. К счастью, 
ей удалось выбить у сестры 
нож. Со словами «да чтоб вы 
все сдохли» Евгения побежала 
к себе в дом и схватила там то-
пор. Ксении удалось выбежать 
за ворота и добежать до кру-
глосуточного продуктового 
магазина. Там продавщицы 
вызвали полицию и «скорую» 
— для истекающей кровью 
Ксении. 

К приезду блюстителей за-
кона Евгении на участке уже 
не было. Исчезла также и ее 
маленькая дочка. В доме, где 
проживала Евгения, на втором 
этаже стражи порядка нашли 
труп матери сестер. На теле 
женщины были множествен-
ные ранения. На первом этаже 
находился труп 26-летнего ра-
бочего. Скорее всего, Евгения 
сначала накинулась на мать 
и стала наносить ей удары. Ра-
бочий услышал шум и крики 
и вбежал в дом, но в резуль-
тате тоже был убит. 

По словам Ксении, ее се-
стра всегда была замкнутой 
и нелюдимой. В 15 лет Женя 
стала уходить из дома. Девуш-
ка объясняла, что на бродяж-
ничество ее толкают голоса, 
которые слышит только она. 
Они якобы убеждали Женю, 
что вся семья хочет ее смерти 

и только так она может спа-
стись. В тот период Евгении 
даже понадобилась помощь 
психиатров и две недели ста-
ционарного лечения. 

Некоторое время назад 
Евгения перестала говорить 
про голоса, но продолжала ве-
сти замкнутый образ жизни. 
По отзывам знакомых, Женя 
жила как будто на своей вол-
не, была хитрая, самолюби-
вая, панически боялась боли 
и тяжелых работ, воровала 
у матери деньги. От кого де-
вушка забеременела, никто 
толком не знал. Также Ксения 
рассказала стражам порядка, 
что во время схватки она едва 
одолела свою хрупкую сестру 
— такая у нее была сила. 

 Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по п. 
«а» ч. 2 ст. 105 УК РФ. Евгения 
объявлена в федеральный ро-
зыск. Блюстители закона про-
сят всех, кто увидел ее и ре-
бенка, звонить по телефону 
«02» или 8 965 277 53 46. 

ДЕВУШКА УБИЛА МАТЬ И ГАСТАРБАЙТЕРА 
ПО ПРИКАЗУ ГОЛОСОВ

C неожиданной проблемой 
столкнулись специалисты 
в области урологии: в по-
следнее время в больницы 
поступает все больше нарко-
манов, которые вводят зелье 
в вены полового органа, из-за 
чего в запущенных ситуациях 
врачи вынуждены ампутиро-
вать "достоинство"!

Как стало известно «МК», 
по всей России зафиксиро-
вано минимум 30 пациентов, 
обратившихся к врачу с жа-
лобами на опухший и поси-
невший орган после укола. 
Наркотические средства  они 
вводили в вены на половом 
органе, которые, к сведению, 
просматриваются хорошо, и в 
так называемые кавернозные 
тела.

По словам урологов, часто 
бывает, что наркоманы за-
носят в организм инфекции, 
поэтому возникают тром-
бозы. А заметив неладное, 

вовремя не консультируются 
с медиками и пытаются спра-
виться с хворью народными 
методами.

Многие появляются на по-
роге лечебного учреждения, 
когда спасти «достоинство» 
уже не представляется воз-
можным. В половине слу-
чаев врачи ставят диагноз 
«гангрена» и удаляют орган. 
После операции пациентов 
ждет длительный реабили-
тационный период и лечение 
антибиотиками.

В принципе вместо утра-
ченного органа затем воз-
можно установить протез. 
Но это длительная, кропотли-
вая и дорогостоящая пласти-
ческая операция, на которую 
люди с пагубной привычкой 
не дают «добро». 

До конца жизни им при-
ходится справлять малую 
нужду через пластиковую 
трубочку.

НАРКОМАНЫ ПОПОЛНИЛИ 
СПИСОК РЕДКИХ ДИАГНОЗОВ

Пить белковые коктей-
ли из саранчи и тараканов 
в скором времени смогут по-
сетители фитнес-центров. Ис-
пользовать насекомых в ка-
честве спортивного питания 
решили предприниматели 
из Москвы.

Как стало известно «МК», 
столичные бизнесмены — ав-
торы необычной идеи — уже 
многие годы занимаются раз-
ведением тараканов и саран-
чи на корм экзотическим жи-
вотным. На идею о том, чтобы 
использовать насекомых в ка-
честве основы белковых кок-
тейлей, предпринимателей 
навел опыт азиатских стран, 
жители которых спокойно упо-
требляют «букашек» в пищу. 
Они делают это во многом 
из-за того, что насекомые 

— отличный источник белка. 
Бизнесмены из Москвы ре-
шили, что употреблять в пищу 
тараканов и саранчу вполне 
мог бы и отечественный по-
требитель. Однако в «перво-
зданном» виде насекомые 
вряд ли стали бы пользовать-
ся популярностью у горожан 
— уж слишком необычно для 
них такое блюдо. Поэтому 
предприниматели решили 
перемалывать тараканов 
и саранчу в порошок, прак-
тически лишенный запаха, 
который можно разбавлять 
в воде, соках или других жид-
костях, получая таким обра-
зом натуральные белковые 
коктейли. Сейчас авторы идеи 
уже готовят документы для 
регистрации своего «ноу-хау» 
в Роспатенте.

ТАРАКАНЫ ПОМОГУТ НАКАЧАТЬ 
МЫШЦЫ

Мужские и детские сороч-
ки российского производства 
станут более качественными. 
Как стало известно «МК», Ро-
скачество утвердило новые 
стандарты качества для со-
рочек. 

Согласно новым требова-
ниям отечественные произ-
водители при пошиве должны 
теперь использовать более 
качественное сырье. Ткань 
для сорочек должна быть ги-
гроскопичной и воздухопрони-
цаемой. Также дополнительно 
будет оцениваться белизна из-
делия — чем рубашка белее, 
тем лучше. Кроме того, отдель-
ное внимание специалисты 
будут уделять так называемой 
посадке изделия. Отличи-
тельный знак качества полу-
чат только те производители, 

которые будут шить сорочки 
по хорошим лекалам размер 
в размер. «Сорочки должны 
максимально подходить под 
тип фигур российских мужчин 
и мальчиков», — отметила ве-
дущий специалист НИИ швей-
ной промышленности Лидия 
Ветошина.

И, конечно, важным крите-
рием качества станет обра-
ботка швов. Все соединения 
в изделии должны быть вы-
полнены закрытыми швами 
— как боковые, так и на месте 
втачивания рукавов, и под-
шивка низа. Недопустимо 
излишнее натяжение или 
слабина воротника, манжет, 
горловины, а также перекосы, 
заломы и искривление швов. 
Не должно быть и обрывов ни-
тей в отделочных строчках.

ПРИНЯТ СТАНДАРТ НА СОРОЧКИ: 
БЕЛЫЕ — ЗНАЧИТ ЛУЧШИЕ

Массовая авария, виновни-
ком которой стал водитель 
эвакуатора, произошла в суб-
боту на севере Москвы. 

Как стало известно «МК», 
ДТП случилось около 21.30 
в одном из дворов по улице 
Нарвской. Водитель эвакуато-
ра не справился с управлением 
и зацепил 9 (!) автомобилей, 
после чего скрылся с места 
происшествия. Машины по-
лучили значительные повреж-
дения кузовов, царапины, не-
которые лишились фар. 

Задержать нарушителя уда-
лось благодаря очевидцу, ко-
торый пустился за ним в пого-
ню на белом внедорожнике. Он 
догнал эвакуаторщика в райо-
не Кронштадтского бульвара 
и вызвал сотрудников полиции. 
Как пояснили «МК» в Управле-
нии ГИБДД по Москве, инспек-
тора ДПС оформили протокол 
и, поскольку пострадавших 
не было, нарушителя отпу-
стили. Содержание алкоголя 

в крови проверять не стали, 
так как никаких признаков 
опьянения у водителя не было. 
Он вел себя вполне адекват-
но.

Между тем, как позже пояс-
нил сам водитель, эвакуатор 
он приобрел накануне днем. 
Мужчина не успел привыкнуть 
к габаритам новой техники, 
и к тому же с праворульным 
управлением. Именно поэтому 
при развороте в узком дворе 
он задел несколько машин. 

В ГКУ «Администратор мо-
сковского парковочного про-
странства» пояснили, что дан-
ный эвакуатор принадлежит 
частной компании, которых 
в Москве десятки. Обычно 
их услугами пользуются во-
дители в случае поломки авто-
мобиля, который нужно убрать 
с проезжей части. Частники 
сами выбирают и закупают 
технику. Городские же эва-
куаторы АМПП оборудованы 
левым рулем. 

ЭВАКУАТОРЩИК-ЛИХАЧ «КОСИЛ» 
НА ПРАВЫЙ РУЛЬ

Инна погибла от рук своей дочери.

Евгения скрылась 
вместе с малышкой.

Сирийские танки 
освобождают одну  

из захваченных 
террористами 

деревень.
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Изначально всем было совершенно очевидно, что 
без наземной операции, одними авиаударами, побе-
дить террористов не удастся. И вот она началась. «Зе-
леный свет» сирийским правительственным войскам 
обеспечила российская авиация, количество боевых 
вылетов которой втрое увеличилось в последние дни. 
Насколько серьезны успехи сирийцев, с какими про-
блемами в воздухе может столкнуться российская 
авиация, как и зачем действуют в районе нашей авиа-
базы российские вертолеты, выяснял «МК».

Читайте 2-ю стр.
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Оппозиционеру могут 
отказать в условно-досрочном 
освобождении 
Лидер «Левого фронта» Сергей Удаль-
цов, осужденный по «болотному делу», 
попал в штрафной изолятор Тамбов-
ской колонии, в которой он отбывал 
наказание. В знак протеста оппози-
ционер объявил голодовку. Теперь ему 
могут отказать в условно-досрочном 
освобождении. 

Об этом «МК» рассказала супруга оппози-
ционера Анастасия Удальцова. Какие именно 
нарушения вменяются Сергею, ей неизвест-
но, связаться с руководством УФСИН пока не 
удалось. 

«За время его пребывания в колонии на него 
повесили 5 мелких нарушений, например, не 
так заправленная постель, — рассказала «МК» 
Анастасия. — Причем первые 3 повесили за одни 
сутки, когда приехала его адвокат, наверное, в 
УФСИН подумали, что мы собираемся подавать 
на УДО». Тогда, по словам Анастасии, адвокат 
объяснила УФСИН, что защита пока не собира-
ется ходатайствовать об условно-досрочном 
освобождении, в течение следующих 5 месяцев 
нареканий в отношении Удальцова не было, он 
даже вышел на работу в колонии. 

«В последний месяц мы стали обсуждать по 

телефону пакет документов, которые нужны для 
оформления УДО, — говорит Анастасия Удальцо-
ва. — В субботу мы созвонились, он сказал, что 
идет на административную комиссию, обещал 
перезвонить, но на связь больше не вышел». 

«Надеюсь, в понедельник УФСИН даст офи-
циальный комментарий, — говорит Удальцова. 
— Мне не очень понятно, зачем его нужно было 
закрывать в ШИЗО, тех нарушений, которые ему 
предъявляли раньше, могло хватить, чтобы отка-
зать ему в УДО. Часто бывает, что сроки содержа-
ния в ШИЗО продлевают. Думаю, Сергей объявил 
голодовку, чтобы этого не произошло».

Напомним, что Сергей Удальцов и его 
соратник Леонид Развозжаев были признаны 
виновными в организации массовых беспоряд-
ков на Болотной площади 6 мая 2012 года и 
подготовку других подобных акций в России, 
оппозиционеры свою вину отрицают. Суд со-
гласился с версией следствия, которое считает, 
что беспорядки Удальцов и Развозжаев орга-
низовали по заказу и на деньги грузинского 
политика Гиви Таргамадзе, и 24 июля 2014 года 
приговорил их к четырем с половиной годам 
лишения свободы.

До этого с 9 февраля 2013 года Сергей 
Удальцов находился под домашним арестом. 
Поэтому в соответствии с Уголовным кодексом 
(ст. 79) уже в мае этого года у защиты появи-
лась возможность ходатайствовать об условно-
досрочном освобождении: осужденный должен 
отбыть не менее половины срока наказания. 
Из-за имеющихся дисциплинарных взысканий 
и нахождения в ШИЗО у оппозиционера могут 
возникнуть проблемы с УДО. В случае если 
Удальцову откажут, он выйдет на свободу в 
августе 2017 года. 

Валерия МАРКОВА. 

В ЦБ обещают снижение 
колебаний рубля в ближайшее 
время
 В ближайшее время сократится ам-
плитуда колебаний курса рубля. По 
крайней мере это прогнозирует пред-
седатель Банка России Эльвира На-
биуллина. По ее словам, волатильность 
национальной валюты будет постепен-
но снижаться. При этом, как отмечает 
глава ЦБ, в краткосрочном периоде 
курс «деревянного» по-прежнему «во 
многом реагирует на цену нефти». 
Впрочем, бросать рубль на произвол 
судьбы в ЦБ не намерены. Мегарегуля-
тор готов вмешаться в случае всплеска 
волатильности. Для этого он прибегнет 
к валютным интервенциям — покупке 
или продаже валюты. Стоит ли верить 
рядовым гражданам прогнозам Наби-
уллиной, «МК» спросил у независимых 
экспертов. 

В конце прошлого года Банк России от-
пустил национальную валюту в так называемое 
свободное плавание. С тех пор рубль пережил 
несколько девальвационных волн. 

Так, в конце прошлого — начале этого года 
рубль ослаб на 40%. А в августе — еще на 20%. 
Основными причинами были цены на нефть, 
которые испытали резкое падение. 

Впрочем, Эльвира Набиуллина пообещала 
скорое уменьшение колебаний рубля. Причем в 
ближайшее время. «По сути дела, на курс рубля 
влияют многие экономические и финансовые 
факторы. На наш взгляд, волатильность рубля 

будет снижаться, это то, что беспокоит наш 
бизнес. И мы видели, что во время последнего 
снижения цен на нефть и давления на наш курс 
у нас не сильно повысилась волатильность», — 
считает Набиуллина. При этом глава ЦБ также 
заявила, что в этом году не ожидает резкого 
падения национальной валюты.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Михаил БЕЛЯЕВ, главный экономист Ин-

ститута фондового рынка и управления:
«Прогноз главы Центрального банка от-

носительно ослабления волатильности нацио-
нальной валюты вполне реалистичен. Эконо-
мика после шоков, связанных с девальвацией, 
санкциями и антисанкциями, падением цены на 
нефть, постепенно адаптируется к сложившимся 
условиям и выходит на восстановительную тра-
екторию. Хотя макроэкономические показатели 
остаются в отрицательной зоне, заметны по-
зитивные сдвиги в аграрном секторе, работают 

отдельные направления оборонного комплекса. 
Если учесть, что в бюджете (а у нас экономиче-
ский рост в настоящее время поддерживается 
бюджетными вливаниями) на следующий год 
сохранены объемы расходов на эти сферы хо-
зяйствования, то вполне возможно, что в скором 
времени мы увидим статистические показатели 
со знаком плюс. Иными словами, рубль получит 
более прочное основание, что и обусловливает 
стабильность денежной единицы. Одновремен-
но с сужением амплитуды колебаний можно 
ожидать и некоторое повышение курса рубля 
относительно резервных валют, поскольку в 
настоящее время курс рубля представляется 
излишне ослабленным».

Даниил КИРИКОВ, управляющий пар-
тнер Kirikov Group:

«Верить позитивным прогнозам ЦБ сложно, 
поскольку пока они не оправдываются. Обещан-
ного Эльвирой Набиуллиной майского уменьше-
ния волатильности рубля так и не произошло. 
Вероятно, не будет его и сейчас, впрочем, как 
и резких скачков. Однако свою лепту может 
внести снятие запрета на экспорт американской 
нефти, которое 9 октября одобрили конгресс-
мены США. Впрочем, при очередном всплеске 
волатильности рубля ЦБ, безусловно, придется 
вмешаться. Хотя, как мы видим, пока действия 
ЦБ не увенчались успехом. Они скорее показы-
вают отрицательную динамику. В прошлом году 
на поддержание отечественной экономики было 
потрачено много денег, но реального эффекта 
это не принесло. Однако сейчас можно сказать 
точно: сколько бы ЦБ ни делал денежных вли-
ваний, рубль рано или поздно достигнет своей 
рыночной цены, которая на данный момент, увы, 
сильно зависит от нефти.

Поэтому, чтобы диверсифицировать де-
нежные риски, сейчас лучше хранить средства 
в разных валютах. Принцип «держать яйца в 
разных корзинах» придется как раз кстати. 
Причем если есть накопления, то лучше всего 
инвестировать их не в технику, как делали это в 
конце прошлого года наши соотечественники, 
а в коммерческую недвижимость. На рынке для 
этого настал подходящий момент».

Ирина БАДМАЕВА.

ПОМОГУТ 
ЛИ АСАДУ 
«РУССКИЕ 
КРЫЛЬЯ»?

Наземная операция
Сирийские правительственные 

войска одержали ряд побед над группировкой 
«Исламское государство» (ИГ, запрещена в Рос-
сии), освободив несколько населенных пунктов 
в районе Латакии, Хамы и Идлиба. Наступление, 
анонсированное на прошлой неделе военным 
руководством официального Дамаска, началось 
после бомбардировок российской авиации.

При поддержке сил сирийского народного 
ополчения были освобождены населенные пун-
кты Кафр-Ажуз и Кафр-Дельба (север провинции 
Латакия), которые расположены в 20 км от ту-
рецкой границы. Об этом передают российские 
СМИ со ссылкой на военные источники. Также 
сообщается, что сирийская правительственная 
армия полностью освободила небольшую до-
лину Кын, которая находится в 25 км от города 
Идлиба.

По сообщениям ливанского спутникового 
телеканала Al-Manar, войска сирийского пре-
зидента Башара Асада также взяли под контроль 
деревню Атшан под Хамой, где находились от-
ряды радикальной исламистской группировки 
«Фронт ан-Нусра». В то же время «Аль-Джазира» 
пишет, что в населенном пункте могла базиро-
ваться умеренная сирийская оппозиция. Иран-
ское агентство Mehr сообщает, что под Идлибом 
правительственными войсками были также взяты 
деревни Латмин, Маркабех и Лахайя.

Несколькими днями ранее сирийский гене-
рал Али Абдалла Аюб заявил об успехах сирийской 
армии, связав их с началом военно-воздушной 
операции России. «Сирийские арабские воору-
женные силы начали широкомасштабное насту-
пление с целью ликвидации террористических 
групп и освобождения районов и городов, кото-
рые пострадали от их преступлений, — заявил 
военачальник. — После российских ударов с 
воздуха, которые сократили боеспособность 
ИГ и других террористических групп, сирийские 
вооруженные силы теперь могут сохранить во-
енную инициативу».

Впрочем, не все смотрят на складываю-
щуюся ситуацию с оптимизмом сирийцев. Так, 
российский военный эксперт Виктор Мурахов-
ский относится с некоторым скепсисом к их 
преждевременным предпобедным реляциям. 
По его словам, есть некоторые условия, при 
которых от сухопутных войск можно ожидать 
успешных действий, — в частности, вход в зону 

противника в течение первых полутора часов 
после «авиаподдержки».

— Можно вспомнить действия Российской 
армии в конфликте 2008 года, — приводит при-
мер эксперт. — Но я не думаю, что сирийская 
армия в силу ее состояния способна выполнить 
все так, как нужно. И если наша армия справи-
лась с задачей буквально в одни сутки, то здесь 
все может растянуться на недели. Это будет, 
скорее всего, не выбивание террористов, а их 
выдавливание.

Истребители
Между тем на конец прошлой недели при-

шлось рекордное количество вылетов самолетов 
российских ВВC c авиабазы «Хмеймим». Так, 8 
октября экипажи впервые поднимали боевые ма-
шины в воздух более 60 раз. До этого среднесу-
точное количество вылетов не превышало 25. 

Неудивительно, что массовое присутствие в 
воздухе боевых российских самолетов вызвало 
определенную реакцию натовской коалиции.

Так, например, англичанам, по некоторым 
данным, поступило распоряжение вооружить 
свои самолеты ракетами воздух—воздух, что 
до этого не делалось ввиду отсутствия в воздухе 
возможного противника. Так, во всяком случае, 
утверждает лондонская воскресная газета Daily 
Star Sunday со ссылкой на собственные источ-
ники в оборонном ведомстве Соединенного 
Королевства.

— Естественно, такое решение нельзя на-
звать дружественным шагом. Однако ничего 
необычного в этом нет — все-таки это зона бое-
вых действий, где появились самолеты, не входя-
щие в коалицию. Причем истребители, которые 

прикрывают действия наших бомбардировщиков. 
Понятно, что пилотам самолетов других стран 
хочется чувствовать себя более защищенными. 
Хотя совершенно очевидно, что Россия не будет 
предпринимать никаких агрессивных действий 
в отношении коалиции, — считает военный экс-
перт «МК».

Надо сказать, что соответствующим рас-
поряжением как раз и оговаривается, что атаку 
наших самолетов британским пилотам можно 
производить в случае, если «возникает угроза 
их жизням». Очевидно то, что следуй они этой 
рекомендации — никаких эксцессов возникнуть 
не должно.

— Пилот по своим приборам отлично видит 
намерения пилота другого самолета — он может 
определить, захватил ли тот его как цель или 
нет, — поясняет эксперт. 

При этом, как утверждает издание, обнаро-
довавшее распоряжение, «пилотам британских 
ВВС дано указание любой ценой избегать кон-
такта с российскими истребителями».

Впрочем, есть и те, кто в принципе считает 
всю эту ситуацию надуманной.

— Это все информационные фейки, — уве-
рен редактор журнала «Национальная оборона» 
Игорь Коротченко. — Российская авиация не 
летает в воздушном пространстве Ирака.

Вертолеты
Между тем еще один аспект активности 

России в небе «горячего» региона вызывает как 
опасения за жизни наших пилотов, так и всевоз-
можные информинсинуации. Так, в эфире одного 
из российских телеканалов было продемонстри-
ровано видео, предоставленное сирийскими 

военными, на кадрах которого вертолеты якобы 
наносят авиаудары по позициям боевиков ИГ. Из 
закадрового текста о том, что сирийская армия 
при поддержке российской авиации освободи-
ла город Бахса, некоторые поспешили сделать 
вывод об участии наших вертолетов в наземной 
операции.

В Минобороны на вопрос участия российских 
вертолетов отвечают однозначно: «вертолеты за-
действованы только в обеспечении безопасности 
и деятельности российской авиабазы».

Как именно, рассказал «МК» Виктор 
Мураховский:

— Вертолеты используются в те моменты, 
когда самолеты собираются взлетать или ког-
да они заходят на посадку. Они барражируют 
окрестности авиабазы на тот случай, если там 
вдруг засели боевики, в тех местах, где есть 
опасность обстрела наших самолетов. 

На вопрос, есть ли опасность для наших 
пилотов быть сбитыми теми самыми боевиками, 
от которых они защищают российские само-
леты, все эксперты ответили примерно одно 
и то же. Во-первых, деятельность переносных 
зенитно-ракетных комплексов (ПЗРК) в зоне, 
где расположена наша авиабаза, не зафиксиро-
вана. Во-вторых, сами вертолеты оборудованы 
средствами защиты. Прежде всего это тепловые 
ловушки.

— Ну а от случайностей, конечно же, никто 
не застрахован, — говорит Виктор Мураховский, 
— как на войне, так и в мирное время.

Игорь СУББОТИН,  
Лина ПАНЧЕНКО.

ЭПИДЕМИЯ 
ПОДОРОЖАНИЯ...
c 1-й стр.

Первые «симптомы» подорожания 
медикаментов появились еще в 
конце прошлого года. Тогда цены 
на лекарства вслед за ослаблением 

рубля начали уверенно ползти вверх. 
Впрочем, тенденция продолжилась, и за 

первые шесть месяцев с начала 2015 года рост 
составил 23,6%. 

Причем, согласно Росстату, только в сентябре 
цены на лекарства увеличились на 21,7% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года. 

На первый взгляд такое резкое подорожание 
медикаментов можно было бы связать с насту-
плением холодов, которое могло быть на руку 
аптечным сетям. Население стало чаще заболе-
вать, а значит, пришло время повышать цены на 
лекарства. 

Однако статистические данные говорят об об-
ратном. Так, в прошлом месяце ряд медикаментов 
на фоне общего подорожания, наоборот, подеше-
вел на 0,3–1,1%. В этот список входят средства от 
простуды, отечественные поливитамины, настойка 
пустырника и йод. 

Как поясняют эксперты, это обусловлено мар-
кетинговой активностью производителей. «Фар-
мацевтические компании часто идут на снижение 
цен в рамках начала осенних рекламных кампаний 
препаратов против гриппа», — поясняет «МК» до-
цент кафедры финансов и кредита Российской 
академии предпринимательства, бывший руково-
дитель департамента инвестиционной политики 
Минэкономразвития Олег Шахов.

Как отмечает эксперт, вздернула аптечные 
ценники девальвация национальной валюты. «При-
чина роста стоимости большинства лекарств — 
это ослабление рубля. За последние несколько 
месяцев мы наблюдали очень сильное снижение 
российской валюты, которое не могло не отраз-
иться на препаратах, закупочная цена которых в 
валюте», — продолжает Шахов. 

В настоящее время львиную долю медикамен-
тов на российском рынке составляют импортные 
товары. Поэтому в ответ на обвинения в спеку-
ляциях владельцы аптек лишь демонстрируют 
документы с ценами поставщиков. 

«Цены на лекарства колеблются в зависимо-
сти от курсов валют. Если раньше препарат стоил 
300 рублей и его покупали пять человек, то теперь 
уже 600–700 рублей, и приобретут его всего два 
человека», — рассказал «МК» фармацевт одной 
из столичных аптек. 

Другими словами, аптека выручит примерно 
те же деньги, но трое больных наших соотечествен-
ников уже не купят необходимое лекарство, а двое 
сделают это на последние средства. 

Как альтернативный вариант можно приоб-
рести отечественный аналог  лекарства, которое 
по своим свойствам не хуже импортного. 

Но не все так просто. Очередная девальвация 
рубля заставила вырасти в цене и российские 
медикаменты. Дело в том, что в основном они 
изготавливаются из иностранного фармацевти-
ческого сырья.

Причем дорожают даже жизненно важные 
лекарства. Об этом предупреждала еще весной 
министр здравоохранения Вероника Скворцова, 
чье ведомство с 1 июля 2015 года получило новые 
полномочия по регулированию цен. Индексацию 
стоимости препаратов министр объяснила тем, что 
производители лекарств находятся в убытке. 

Как прогнозируют эксперты, эпидемия подо-
рожания распространится и дальше. По их прогно-
зам, цены на препараты подскочат еще на 10–15%. 
То есть рост будет точно не меньше инфляции. 
Впрочем, сдержать его под силу правительству, 
в частности, Минздраву. Однако последнее слово 
все же будет за курсом рубля. А «деревянный», по-
хоже, укрепляться пока не собирается. По крайней 
мере до конца года. 

Ирина БАДМАЕВА.Сергей Удальцов в мае 2015 года.

КОГДА ВЫЙДЕТ УДАЛЬЦОВ? 

Цитата дня
«Американская разведка — одна из лучших в мире, давайте не будем бросать в 
нее камни. Это одна из самых мощных, но она не все знает и не должна все знать», 
— заявил Президент России Владимир Путин в эфире, комментируя сообщения 
CNN о том, что как минимум четыре из 26 ракет, пущенных Россией по позициям 
«Исламского государства» (запрещена в РФ), упали в Иране. Российский лидер 
уточнил, что эти крылатые ракеты стоят на вооружении российских войск с 2012 
года. «Их дальность — 1,5 тысячи километров, но это, конечно, высокотехноло-
гичное, высокоточное современное оружие», — заявил президент. Путин также 

сообщил, что крылатые ракеты, направленные против террористов, совершили 147 поворотов. 
Они шли на высоте от 80 до 1,3 тысячи метров, а их скорость была сопоставима со скоростью 
реактивного самолета.

Количество боевых 
вылетов российских 
ВВС в Сирии

1 октября — 20
2 октября — 18
3 октября — 20
4 октября — 20
5 октября — 25 
6 октября — 20
7 октября — 20 
8 октября — 67 
9 октября — 64

10 октября — 64

КОГДА ОСТАНОВЯТСЯ 
ВАЛЮТНЫЕ КАЧЕЛИ?

ПОЛИТИКА

c 1-й стр.

Вертолеты, 
атакующие 
позиции ИГИЛ, 
оказались  
не российскими.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ЗДОРОВЬЕ

КРИМИНАЛ

ТРАГЕДИЯ

ИХ НРАВЫ

ФОТОФАКТЫ

КАДР

КАК УБЕРЕЧЬСЯ ОТ ПРОСТУДЫ И ГРИППА
Медицинский факт: двое больных людей могут заразить целый офис, вагон метро или 
салон самолета

Следите за ме-
теопрогнозами

Одевайтесь 
по погоде

Промывайте 
нос солевым 

раствором

Мойте руки 
по возможно-

сти чаще

Проветривайте 
помещение

Не ленитесь 
проводить 
влажную 

уборку

Носите 
медицинскую 

маску

Старайтесь  
не находиться 

в большой 
толпе

Не общайтесь 
с заболевшими 

людьми

Избегайте резких 
перепадов 

температуры 
и сквозняков
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В американском штате 
Техас школьная учительни-
ца Рейчел Бауэр (на фото) 
была приговорена к 10 
годам тюремного заключе-
ния за сексуальную связь 
с учениками. 25-летняя 
девушка в 2014 году работала 
преподавателем основ агро-
номии в средней школе города 
Франкстон. Выяснилось, что 
учительница обменивалась 
с учениками 14, 16 и 17 лет 

сообщениями сексу-
ального характера 
и отправляла им 
фотографии, 
где она была 
запечатлена 
обнаженной. 
Сексом со 
своими учениками 
Бауэр занималась у 
себя дома. Суд приговорил 
женщину за «неподобающие 
отношения между учителем 

и учеником». Самое громкое 
дело подобного рода — это 

недавний суд над 30-летней 
Дженнифер Фихтер из 
Лейкленда, которую при-
говорили к 22 годам тюрь-
мы за секс с учениками. 

Примерно в то же время был 
вынесен приговор 36-летней 

школьной преподавательнице 
Бриан Элтис, которую обвини-
ли в педофилии. Она должна 
провести за решеткой 30 лет. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В минувшие выходные прошло много протестных акций в разных уголках 
планеты. Самым печальным поводом, безусловно, стал теракт в Анкаре. Тысячи 

человек вышли на улицы Стамбула и других турецких городов, чтобы отдать дань памяти 
жертвам трагедии. Жители Берлина выразили протест против подписания США и еще 11 
странами Тихоокеанского региона договора о свободной торговле (фото 4). В Хевроне по-
водом для очередного напряжения между Израилем и Палестиной стало убийство араба из-
раильскими полицейскими (фото 2). В Минске протестующие потребовали от властей Бело-
руссии честных результатов президентских выборов (фото 3). А вот в Индии, в Джамму и 
Кашмире (фото 1), забастовку спровоцировал парламентарий, одобривший употребление 
говядины. Напомним, что корова считается у индусов священным животным.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Мадриде прошел бой боливийских чолитас — женщин, которые выступают 
на  ринге в национальных костюмах. Такие бои стали устраиваться как попытка 

женщин доказать, что они готовы бороться за свои права.

ПОДТВЕРжДЕнА 
лИЧнОСТЬ 

СИМфЕРОПОлЬСКОГО 
СТРЕлКА

Тело мужчины, обнаружен-
ное в субботу на окраине 
Симферополя, принад-
лежит убийце крымских 
медиков. Представитель 
МВД РФ Елена Алексеева 
сообщила, что найденное 
тело идентифицировано 
благодаря проведенной 
экспертизе ДНК. Известно, 
что личность Бекира Набиева 
еще в субботу по отдельным 
признакам опознал его сын. 
Также в МВД сообщили, что 
гильзы в ружье подозревае-
мого совпадают с найденны-
ми на месте преступления. 
Основная версия смерти 
Набиева — самоубийство. 
Ранее прокурор Крыма На-
талья Поклонская говорила, 
что тело подозреваемого в 
убийстве медиков Симфе-
ропольской станции скорой 

помощи было растерзано ди-
кими животными. Напомним, 
26 сентября мужчина с охот-
ничьим ружьем открыл огонь 
по медицинскому персоналу 
скорой помощи. В результа-
те нападения два человека 
погибли, еще двое получили 
ранения. Предполагается, 
что мотивом могла стать 
месть за неверно поставлен-
ный диагноз. По мнению 
психиатра-криминалиста, 
доктора медицинских 
наук, профессора Михаи-
ла ВИНОГРАДОВА, Набиев 
был психически больным 

человеком. «Некоторые 
скандальные, конфликтные и 
обидчивые больные страдают 
такой формой болезни, кото-
рая выплескивается наружу 
только потом. Чаще всего в 
виде убийств. Изначально 
таких психически больных 
очень трудно распознать. 
Этот стрелок, думаю, был 
болен давно. В какой-то 
момент сработал пусковой 
психологический механизм, 
поэтому он пошел расстре-
ливать людей. Когда приступ 
закончился и он осознал, что 
сделал, он застрелился сам». 

ТЕлА СЕМИ 
МОлОДЫх РЫБАКОВ 

нАйДЕнЫ В РЕКЕ
В воскресенье, 11 октя-
бря, в реке, недалеко от 
деревни Буляк Актаныш-
ского района Татарстана, 
найдена машина «УАЗ» 
с телами семи молодых 
рыбаков. Задняя часть 

автомашины торчала из реки. 
Эксперты в области рыболов-
ства считают, что мужчины 
утонули, пытаясь на автомо-
биле переплыть реку, но не 
рассчитали глубину. В пресс-
службе МВД по Республике 
Татарстан «МК» рассказали 
подробности случивше-
гося: «Личности водителя и 
пяти пассажиров, погибших в 
машине «УАЗ», установлены. 

Все являлись жителями раз-
ных деревень Актанышского 
района Республики Татар-
стан. Пассажиры — совсем 
молодые ребята, не старше 
25 лет. Одеты они были в 
теплую, рыбацкую одежду. На 
месте происшествия работа-
ет оперативно-следственная 
группа. Смерть наступила в 
результате утопления около 6 
утра по местному времени».
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Счетная палата раскритиковала «антикри-
зисный план» правительства. Он непродуман, 
размыт, не задает целевые ориентиры. Но и 
то, что запланировано, выполняется только 
на бумаге. То есть формально принято 63,3% 
запланированных нормативных актов, однако 
мероприятия выполнены лишь на 28,3%. Многие 
антикризисные инструменты не работают, буксу-
ет импортозамещение. Неудивительно, что МВФ 
в октябре ухудшил прогноз по росту экономики 
России на 2015 и 2016 годы: согласно обзору 
фонда World Economic Outlook, падение ВВП 
России в 2015 году прогнозируется в размере 
3,8%. Согласно данным Внешэкономбанка, в 
августе падение составило 4,1% (к аналогичному 
периоду прошлого года).

По сути, из доклада Счетной палаты сле-
дует неутешительный вывод: плана выхода из 
кризиса у правительства нет, оно предпочитает 
залатывать дыры в экономике по мере их по-
явления, а основная его «стратегия» — ждать 
изменения нефтяной конъюнктуры в благопри-
ятную для нас сторону.

Это же вытекает и из бюджетной политики. 
Не успели утихнуть громкие речи про стратеги-
ческое планирование развития, как уже принят 
закон о переходе с трехлетнего на однолетний 
бюджет, что означает не что иное, как сужение 
горизонта планирования до одного года. Да и 
года-то по факту нет, потому что никто не знает, 
какой будет цена на нефть через пару месяцев. 
Так, уже принятый бюджет 2015 года был пере-
кроен в апреле, так как стало ясно, что экспорт 
падает, налоговая база из-за кризиса сокра-
щается и доходы будут ниже, чем ожидалось. 
В итоге экономика у нас теперь планируется на 
полгода-год вперед, а это априори исключает 
постановку и решение любых стратегических 
задач: от импортозамещения до «слезания» с 
пресловутой нефтяной «иглы».

Но и это еще не все. Давайте посмотрим, 
как у нас вообще формируется бюджет. До кри-
зиса это происходило примерно следующим 
образом: на основе прогноза о том, какими 
будут цена на нефть, инфляция и сбор нало-
гов, определялось, сколько денег можно будет 
потратить в следующем году. На эти деньги 
тут же начинали собираться претенденты: ве-
домства, регионы и т.д. Дальше начиналось 
распределение. Его результаты зависели от 
того, у кого лучше лоббистские возможности: 
близость к президенту, премьеру, аппаратчи-
кам и олигархам из «ближнего круга» и далее 
по неформальной иерархии. Если президент 
давал кому-то какие-то обещания, они тоже 
учитывались в бюджете.

Деньги из бюджета, по сути, выделялись «на 
освоение», целевые ориентиры редко бывали 
четкими, за результат жестко не спрашивали, 
ну разве что случались грубые провалы или 
кто-то проигрывал в аппаратных войнах. Если 
посмотреть наши госпрограммы, то оценка их 
результативности зачастую сводится к совер-
шенно эфемерным показателям. Например, 
«удовлетворенность населения» или предприни-
мателей, или еще кого-то от чего-то, замеряемая 
социологически (причем социологов нанимает 
то же ведомство, что и исполняет программу). 
Или абстрактные цифры, показывающие ко-
личественный рост того или иного сегмента: 
число субъектов малого и среднего бизнеса, 
число предприятий торговли, единиц транспорта 
и т.д., без качественных ориентиров и без оценки 
общего эффекта программы для экономики — ну 
хотя бы в плане прироста налогов или прогноза 
увеличения потребительского спроса.

Поскольку бюджет, даже трехлетний, вер-
стался под нефтяную конъюнктуру, планировать 
что-либо дальше одного года-двух было невоз-
можно. Реальными были только цифры в текущем 
бюджете (да и то их могли недофинансировать). 
Уже бюджеты на два других года «трехлетки» 
были лишь прогнозом, но не планом, они всегда 
корректировались к началу соответствующего 
года, причем срезались деньги у тех, кто их не 
потратил. Все это закрепило «освоительный» 
принцип управления и вместе с другими фак-
торами благоприятствовало коррупции — ведь 
целевые ориентиры абстрактны, а качественных 
результатов никто особо не требует. Что было 
раньше — яйцо или курица, то есть хаос в управ-
лении или коррупция, — об этом умолчим.

Что происходит сейчас, в условиях, когда 
нужно вытаскивать экономику из кризиса? Все 
то же самое, только бюджетный «пирог» стал 
меньше. Усилилась аппаратная борьба вокруг 
бюджета (и мы уже наблюдали «зачистки» в фе-
деральных ведомствах и регионах), горизонты 
«планирования» еще более сократились. Судя 
по отчету Счетной палаты, правительство при-
держивает деньги на случай необходимости по-
жарного латания дыр, прежде всего в социалке. 
Ну и, как мы говорили, ждет сырьевой манны.

Можно ли так управлять страной в кризис, 
когда собственные резервы роста экономики 

исчерпаны, экспорт и спрос падают? Очевид-
но, нет.

Всю эту систему надо перевернуть с головы 
на ноги и от движения вслепую и на ощупь перей-
ти к планированию и достижению результатов — 
и текущих антикризисных, и стратегических. Речь 
идет не о возвращении советского госплана и 
командной экономики, а о законодательном 
определении приоритетов на шестилетний пе-
риод (два трехлетних бюджета), под которые 
надо сформировать план развития с количе-
ственными и качественными показателями и 
оценкой общеэкономического эффекта от каж-
дого мероприятия. Бюджеты верстать уже под 
эти приоритеты и план.

При этом наметить «точки роста», которые 
потянут за собой и всю экономику. Это могут 
быть как отдельные территориальные комплексы, 
так и целые отрасли, которым нужно оказывать 
государственную поддержку (прямую — инве-
стиции, и косвенную — льготный кредит, про-
текционистские меры и др.) в зависимости от 
достижения целевых показателей. Определять 
«точки роста» следует по совокупности фак-
торов, включая расположение, транспортную 
доступность, природно-ресурсный, кадровый 
потенциал, возможности успешного выхода на 
внутренний и внешний рынки.

Именно так поступали ныне успешные за-
рубежные страны, когда решали антикризисные 
задачи.

Так, в послевоенные годы Япония была вы-
нуждена восстанавливать свою разрушенную 
экономику, для чего специально было создано 
государственное министерство международной 
торговли и промышленности (ММТП), которое 
осуществляло в наиболее перспективных для 
развития экономики секторах производства 
селективную производственную политику, 
создавая спрос на продукцию компаний и в то 
же время защищая продукцию этих секторов 
протекционистскими мерами. ММТП строго 
контролировало «правила игры» для этих секто-
ров через ставку процента и банковские займы, 
которые распределял государственный японский 
банк развития. ММТП также выполняло функции 
исследовательского центра, в рамках которого 
ведущие экономисты и ученые в различных об-
ластях старались сделать принимаемые меры 
наиболее эффективными для японской эконо-
мики. Итог — в 1950–1960-х гг. экономисты заго-
ворили о «японском чуде». В течение следующих 
десятилетий вплоть до начала 1990-х гг. японская 
экономика стремительно росла.

Японская модель была «адаптирована» в 
Южной Корее, Тайване, Сингапуре, Гонконге. 
В этих странах был использован аналогич-
ный институциональный дизайн «государства 
развития».

В Скандинавских странах с помощью 
государственно-частного партнерства поддер-
живались избранные секторы индустриального 
производства, развитие которых стало залогом 
успеха экономики в целом, а также то, что госу-
дарственные инвестиции получали преимуще-
ственно компании, занятые развитием новейших 
технологий и внедрением инноваций.

Везде секрет успеха был одним и тем же — 
выбирались «торпеды», на которые делались 
ставки, и они «выстреливали», вытягивая всю 
остальную экономику. Но без долгой проду-
манной программы эти секторы, «точки роста», 
не запустить.

Эти механизмы могут сработать и в России. 
Но возникает вопрос: не станут ли эти «точки 
роста» собственными «свечными заводиками» 
чиновников или просто отчетностью на бумаге, 
повторив судьбу «Стратегии-2020», «майских 
указов» и других подобных проектов?

Станут, если не перестроить систему управ-
ления экономикой. Нужно создать новую систему 
планирования, в которой аппаратные ведомства 
координировались бы и направлялись единой 
межотраслевой государственно-общественной 
структурой, профессиональной, открытой и одно-
временно максимально защищенной от лоббизма 
и коррупции. В такой национальный комитет по 
планированию — схожий с японским ММТП — 
должны войти как чиновники и экономисты, так и 
политики от власти и от оппозиции, обществен-
ные структуры, представители регионов. Состав 
комитета следует регулярно ротировать. Все это 
должно препятствовать влиянию на него со сто-
роны чиновничьих и олигархических кланов.

У комитета должны быть полномочия со-
гласовывать целевые показатели плана, состав 
«точек роста» и мер их поддержки. Сам план 
должен утверждаться федеральным законом с 
учетом мнения всех партий.

Если слова президента об антикризисных 
мерах и импортозамещении — это не просто 
слова, то необходимо принимать очевидные 
решения. Без этого мы продолжим растрачивать 
последние ресурсы в бессмысленном ожидании 
роста цен на нефть.
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Противники платных стоянок 
готовят митинги во всех 
округах
Второй за неделю митинг против расши-
рения зоны платных парковок прошел в 
выходные в столице. На этот раз глав-
ными протестующими стали москвичи, 
живущие в районе Ленинградского про-
спекта. За несколько часов на митинге 
побывали около 800 человек. Судить об 
этом можно по количеству подписей, 
которые люди оставляли на резолюции 
за отмену «метастазы платного паркин-
га» и под петицией об отставке главы 
столичного Дептранса. Как заявили 
организаторы, в ближайшее время 

аналогичные акции протеста пройдут 
по всем округам Москвы, после чего 
планируется подать заявку на общего-
родской митинг.

Нельзя сказать, чтобы площадь перед тор-
говым центром у метро «Аэропорт» была забита 
под завязку. Тем не менее на протяжении всего 
заявленного времени — с двух часов дня до шести 
вечера — здесь циркулировали люди. Некоторые, 
послушав несколько минут выступающих, остав-
ляли подпись и свои данные под резолюцией и 
петицией и спешили дальше по личным делам. 
Другие, несмотря на периодически накатываю-
щую противную смесь снега и дождя, решились 
стоять до победного.

Примечательно, что кромку протестной пло-
щадки уже «украшали» знаки платной парковки за 
40 руб. в час. А на самой площади раскачивались 

на ветру связки траурных черных воздушных 
шариков и листы бумаги с нарисованными 
машинками.

— Сначала мы попытались через префектуру 
Северного округа донести до властей города, 
что жители не хотят расширения зоны платного 
паркинга, — рассказал «МК» один из организа-
торов митинга — муниципальный депутат Антон 
Тарасов. — Но зампрефекта фактически отмах-
нулся от нас, сказав, что 40 рублей в час не такие 
большие деньги. Тогда нам пришлось подавать 
заявку на митинг.

По словам собеседника, если бы чиновники 
на самом деле заботились о благополучии мест-
ных жителей, как об этом постоянно заявляют 
публично (мол, платный паркинг поможет разгру-
зить улицы для транспорта жильцов), Дептранс 
ввел бы для резидентов годовое круглосуточное 

разрешение бесплатно. Однако нет — его при-
дется покупать за 3000 рублей.

Следующий вопрос: как улучшатся пар-
ковочные места просто из-за того, что станут 
платными?! Чиновники говорят, что смогут кон-
тролировать плотность паркующихся машин, 
ставя запрещающие знаки. Обычно по факту это 
выливается в то, что водители массово переби-
раются на соседние «несанкционные» улицы и 
создают заторы там либо же ломятся во дворы, 
где можно бросить авто бесплатно.

Многие опрошенные «МК» участники митин-
га соглашались, что платный паркинг в пределах 
Бульварного кольца, вероятно, оправдан, так 
как это исторический, культурный, туристиче-
ский центр. Но дальше идут кварталы с плотной 
жилой застройкой — и там нельзя без широких 
публичных слушаний (наподобие ситуаций с 
новым строительством) принимать решения, 
которые серьезным образом повлияют на уклад 
жизни всех резидентов. 

«Раньше чиновники и «высший класс» ездили 
с мигалками, но это перестало помогать с ростом 
транспорта. А теперь «расчистят» дорогу для 

элиты через денежный рычаг, чтобы состоятель-
ные катались по свободным дорогам», — считает 
молодой житель района Динамо. Другой участник 
почтенного возраста, напротив, счел, что власти 
не столько «расчищают трассы», сколько за-
нимаются сбором денег с населения, поэтому 
единственный эффективный вариант борьбы — 
объявить всеобщий бойкот платному паркингу и 
лишить «казну» золотой жилы.

— Решать проблему с пробками нужно не 
расширением зоны платных парковок, а более 
серьезными экономическими и градостроитель-
ными мерами, — считает Антон Тарасов. Абсур-
дно же одной рукой бороться с автовладельца-
ми, а другой продолжать точечную застройку, 
создавать «многомиллионные муравейники», 
которые, естественно, увеличат нагрузку на до-
рожную сеть.

Итогом собрания стала принятая москви-
чами резолюция с требованием отменить указ о 
расширении зоны платных парковок. Очередной 
митинг согласован на 17 октября, он пройдет на 
улице Декабристов.

Елена НИКОЛАЕВА.

КТО ВЗРЫВАЕТ 
ТУРЦИЮ —  
НЕ ЯСНО  
ДО СИХ ПОР
95 человек погибли во время 
теракта на митинге «Труд, мир, 
демократия» у центрального 
вокзала Анкары
Еще совсем недавно Турция заявляла 
о себе как об «острове стабильности» в 
ближневосточном регионе, охваченном 
огнем «арабской весны». А еще раньше, 
когда кровавого «межсезонья» не было и 
в помине, мало кто ставил под сомнение 
претензии страны на роль «моста между 
Востоком и Западом» и «перекрестка 
цивилизаций». Теперь это в прошлом. 
Ведь теракт в Анкаре, произошедший 10 
октября, — далеко не единственный за 
последние годы. 

Был 2013 год и город Рейханлы на юго-
востоке страны, где в результате взрывов двух 
заминированных автомобилей погибло 52 че-
ловека и было ранено 146. Июль уже этого года 
и взрыв смертника в городе Суруч унес жизни 
32 человек.

И вот теперь очередь дошла до столицы 
страны, Анкары. Сдвоенный взрыв на месте 
сбора участников митинга в преддверии пар-
ламентских выборов, намеченных на 1 ноября, 
привел к гибели 95 человек. Еще сотни получили 
ранения различной степени тяжести, многие — 
в критическом состоянии. В стране объявлен 
трехдневный траур.

Страну захлестнули эмоции. Несмотря на 
заверения минздрава в том, что в Анкаре до-
статочно донорской крови, массы добровольцев 
хлынули к пунктам приема. На улицы городов 
страны вышли толпы негодующих людей. Не в 
силах предъявить счет организаторам зверства, 
их боль и горечь обратились в сторону властей. 
Требования об отставке правительства звучали 
по всей Турции.

Люди жадно вслушиваются в заявления 
президента Эрдогана и премьера Давутоглу, 
выступления членов кабмина, взаимные упреки и 
обвинения политиков, многочасовые рассужде-
ния аналитиков, пытаясь найти ответы на базовые 
вопросы «кто это сделал?» и «как такое стало 
возможным?». Буквально ловят выражения лиц и 
жесты. Здесь нет преувеличения: ярость вызвала 
улыбка министра юстиции, лишь мелькнувшая 
на его лице, в ответ на вопрос о возможности 
отставки министра внутренних дел.

Хотелось бы написать, что терактом в Анкаре 
«ход нормальной жизни в стране был прерван». 
Несмотря на всю тяжесть случившегося, это бы 
означало, что она, нормальная жизнь, была и то, 
что произошло, — это трагическое отклонение, 
от которого в современном мире не застрахован 
никто, нигде и никогда. И это было бы неправ-
дой. Турецкая Республика, построенная в 1923 

году по унитарному, то есть мононациональному 
принципу «одно государство — один народ», на 
протяжении десятилетий не может договориться 
с курдским меньшинством. Недавняя попытка, 
предпринятая правящей Партией справедли-
вости и развития, подступиться к «курдскому 
вопросу» закончилась очередным провалом. 
Восточные и юго-восточные регионы снова стали 
зоной чрезвычайного положения.

Страна, забыв о продекларированном осно-
вателем и первым президентом республики Ата-
тюрком принципе «мир в стране, мир во всем 
мире», увлекшись идеями нового османизма и 
мусульманского братства, самым активным об-
разом вмешалась в события «арабской весны» 
и оказалась в ряду тех, кто «разворошил мура-
вейник» в странах Северной Африки и Ближнего 
Востока.

Толпы беженцев наводнили страну, у кото-
рой нет «аварийного клапана», чтобы сбросить 
давление. В Европу прорывается лишь малая 
доля тех, кто в итоге оседает в стране. Соглас-
но официальной статистике, их около 2 млн, по 
неофициальным данным — около 3 млн.

Вместо того чтобы быть перекрестком 
цивилизаций — «восточной Швейцарией», за-
рабатывающей дивиденды от своего геогра-
фического положения и нейтралитета, — Турция 
стала тренировочной базой и местом отдыха для 
«оппозиционеров» всех мастей. Язык сломаешь 
перечислять названия всех группировок, разной 
степени «радикальности» и «умеренности», пото-
ком идущих в Сирию и из Сирии через Турцию.

Кто организатор теракта в Анкаре? Курды? 
Беженцы? Джихадисты? Ответственность на себя 
пока никто не взял. Рабочая партия Курдистана, 

против которой власти Турции ведут войну, до 
настоящего времени не атаковала гражданское 
население и, согласно заявлению, распростра-
ненному за несколько дней до теракта в Анкаре, 
собиралась 11 октября официально и в односто-
роннем порядке объявить перемирие вплоть до 
парламентских выборов 1 ноября.

А сирийская война, в которую Россия прямо 
вмешалась, спутав карты «друзьям Сирии»? Могла 
кому-то потребоваться провокация, скажем, в 
контексте заявления НАТО о блоковой солидар-
ности с Турцией и готовности направить части 
быстрого реагирования для защиты ее границ? 
Или, того хуже, в качестве повода для начала 
наземной операции в Сирии? 

Иван СТАРОДУБЦЕВ, Анкара.

НАШ ЭКСПЕРТ
Гумер ИСАЕВ, востоковед:
«Турецкий премьер-министр уже заявил, кто мо-
жет нести ответственность за этот теракт. Говори-
лось об «Исламском государстве», радикальных 
марксистских организациях и Рабочей партии 
Курдистана (РПК). Даже из слов официальных лиц 
видно, что четкого понимания, кто бы мог за этим 
стоять, нет. Это, конечно, вопрос  к работе спец-
служб. То, что в столице Турции происходят вот 
такие теракты, — это в первую очередь большой 
удар по власти. Поэтому главная задача тех, кто 
организовал теракты, — это дестабилизировать 
ситуацию в стране накануне выборов. Напомню, 
что политический процесс за последние полгода 
был непростым. Были парламентские выборы 
в июне, которые завершились патовой ситуа-
цией. Очевидно, что Турция находится сейчас 
в турбулентном состоянии. Сейчас опять воз-
никает неопределенность, какова будет ситуа-
ция после ноябрьских выборов. Терроризм — в 
любом случае инструмент, который может быть 
использован разными силами в разных обстоя-
тельствах. Понятно, что здесь слишком сложно 
искать заинтересованную сторону, которая мог-
ла бы быть главным получателем выгоды. Но, 
на мой взгляд, мы имеем дело с политическим 
террором. Это резонансное событие, основной 
целью которого является потрясение общества 
и направление его эмоционального всплеска. 
Следующая фаза — то, как будет использовано 
негодование населения накануне выборов, кто 
сейчас оседлает эту волну. Либо это власть, ко-
торая заявит о необходимости сплочения, или 
оппозиция, которая будет говорить о бессилии 
власти. А это будет использовано, здесь никуда 
не деться.

Игорь СУББОТИН.

МАЛЕНЬКИЙ 
ПРИНЦ 
БЕЛОРУССИИ
c 1-й стр.

Очередные выборы главы Бело-
руссии. Александр Лукашенко 
пришел на избирательный уча-
сток №1 Центрального района 

Минска вместе со своим младшим сыном Ни-
колаем. Действующий президент опустил бюл-
летень в урну и удалился, не уточнив, за кого 
проголосовал.

К этому 11-летнему юноше тяжело применить 
слово «мальчик». Назвать же его хочется не Коля, 
а Николай Александрович. Несмотря на свой 
юный возраст, Лукашенко-младший, пожалуй, уже 
может устроиться на работу в дипломатическое 
ведомство. Почему бы и нет. Повидал он уже весь 
мир. Лично знаком со многими мировыми поли-
тиками. В сентябре этого года он был в составе 
белорусской делегации на Генассамблее ООН. 
Казалось бы, мероприятие ему не по годам. Но что 
тут поделаешь, если родитель Коли уже решил, 
кем мальчик станет в будущем. На белорусских 
форумах частенько можно увидеть вот такую шут-
ку: «Спрашивают Лукашенко: «Доколе вы будете 
президентом?». Он отвечает: «До Коли!».

Все идет к тому, что в Белоруссии может 
сформироваться настоящая президентская 
династия. Выборы 2015 года оставят прези-
дентское кресло еще на пять лет за батькой 
Лукашенко. Это ни для кого не секрет. В 2020-м 
Николаю Александровичу стукнет уже 16. Ясно, 
что в этом возрасте Коля законодательно не 
сможет занять пост главы республики. Согласно 
Конституции Белоруссии, президентом может 
быть избран гражданин, достигший 35-летнего 
возраста. Однако журналисты белорусских СМИ 
уже заранее предположили, что в Основной 
закон могут внести изменения — и возрастной 
порог будет снижен. Или же, напротив, срок 
президентских полномочий будет повышен. В 
любом случае все будет сделано для того, чтобы 
власть перешла к наследнику престола. 

В 2013 году Александр Лукашенко рас-
сказал: «Я не хотел бы, чтобы он (Коля) шел в 

политику. Он уже в восьмилетнем возрасте 
наелся этой политики от отца. Он это увидел, 
у него даже в детстве не было и нет мысли о 
том, что вот у меня папа — президент и я тоже 
буду президентом». Также Батька заявил, что 
не собирается передавать власть кому-либо 
из своих родственников.

Несмотря на это, в СМИ продолжает по-
являться информация об очередных рабочих 
буднях Лукашенко-старшего и маленького Коли. 
Практически все мероприятия с участием прези-
дента Белоруссии не обходятся без присутствия 
младшего сына. Николай Александрович был 
свидетелем оперативно-стратегических учений, 
присутствовал на параде Победы, разумеется, 
одетый в военную форму и с кобурой. Все как 
у взрослых. Также Коля был на похоронах Уго 
Чавеса. А в 2011 году, после теракта в минском 
метро, глава Белоруссии, разумеется, в сопро-
вождении 7-летнего сына прибыл на место ужас-
ного преступления. На тот момент с перрона еще 
не успели стереть все кровавые подтеки… В том 
же году младшенький Александра Григорьевича 
набросился на стюардессу с криками: «Когда 
я стану министром, я тебя расстреляю», — и 
укусил бедную девушку. Инцидент произошел 
после того, как стюардесса запретила ребенку 
самому закрыть массивную дверь самолета. За 
что и поплатилась.

Что это было? Быть может, нарушение дет-
ской психики или же чрезмерная импульсив-
ность и эмоциональность, которая присуща 
любому ребенку.

Также интересно, задумывался ли глава Бе-
лоруссии о том, что столь глубокое погружение 

маленького Коли в суть папиной профессии 
может напрочь отбить у ребенка желание за-
ниматься чем-то подобным. Специалисты в 
области детской психологии считают, что после 
такого бурного детства сформировавшийся 
человек выберет совершенно другую стезю. К 
примеру, ударится в творчество или же займется 
благотворительностью.

Как столь насыщенная юность может от-
разиться на Коле в будущем, «МК» рассказали 
эксперты.

Анатолий Северный, президент Ассо-
циации детских психиатров и психологов, 
ведущий научный сотрудник Научного цен-
тра психического здоровья РАМН, кандидат 
медицинских наук:

«Нельзя точно сказать, как и что отразится 
на психике ребенка, не зная особенностей его 
личности и его психологии. Мы знаем только 
отдельные эпизоды его жизни, которые попа-
дают в СМИ. Его образ жизни нам совершенно 
не известен».

Светлана Клюваева, детский и под-
ростковый психолог:

«То, что ребенок посещает такие мероприя-
тия, не так страшно, как может показаться на 
первый взгляд. Присутствие на Генассамблее 
ООН или же на любом другом протокольном 
мероприятии может способствовать интел-
лектуальному развитию ребенка. Что касается 
пропуска учебных занятий в школе, то постоян-
ное посещение образовательного учреждения 
абсолютно не гарантирует активное развитие 
ума. Различные мероприятия, которые являются 
более возрастными, дают ребенку возможность 
дополнительного развития. Быть может, в бу-
дущем ему будет значительно проще выбрать 
профессию. К примеру, дипломата, так как он с 
раннего детства посещал такие мероприятия. 
Он будет чувствовать себя более свободно в 
кругах высокопоставленных лиц, нежели чело-
век, который только в сознательном возрасте 
выбрал себе профессию. 

Присутствие ребенка на похоронах — это 
нормально. На траурные мероприятия можно 
брать детей любого возраста. Они уже пони-
мают, что такое смерть. Однако самое главное, 
чтобы родитель был рядом и объяснял малышу 
все, что происходит вокруг него. Что касается 
присутствия ребенка на месте, где только что 
произошел теракт, то это уже может порушить 
его психику, вызвать невротический страх. Если 
он видел жертвы. Однако если рядом находится 
родитель, который его не оставляет и постоянно 
с ним говорит, этого может и не случиться».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Николай МИРОНОВ, политологГТО СТАРТОВАЛ, 
НО ВОПРОСЫ 
ОСТАЮТСЯ
Вузы не обязаны давать бонусы 
«значкистам» при поступлении
Комплекс «Готов к труду и обороне» 
сдан под ключ. Президент Путин под-
писал последний закон, легализующий 
знаменитый спорт-тест, однако вокруг 
него по-прежнему много неясного. 
Будут ли дополнительные баллы на ЕГЭ 
у заслуживших значок? Сохранился 
ли многократно заявленный принцип 
добровольности? И какие ошибки ком-
плекса времен СССР рискует повторить 
нынешний российский ГТО?

После подписания президентом программа 
внедрения комплекса попала в федеральный 
закон «О физической культуре и спорте» и в 
смежные отдельные законодательные акты РФ. 
Теперь будет создаваться сеть центров тести-
рования на базе спортивных клубов — новых и 
уже существующих, а к сдаче норм будут допу-
скать только при наличии справки о прохождении 
медосмотра.

У многих сразу возникло предположение 
об обязательности ГТО. Эксперты опроверга-
ют это — принцип добровольности остается 
незыблемым.

 — Никого к сдаче норм принуждать не будут, 
не волнуйтесь! — успокаивает Ирина Лаптева из 
Центра физического воспитания Департамента 
образования, ответственная за внедрение ГТО по 
школам Москвы. — Наша задача — мотивировать 
молодежь, чтобы они сами стремились получить 
значок. Для этого Департамент образования 
разослал по вузам столицы рекомендательное 
письмо, в котором посоветовал ректорам актив-
нее присоединяться к раздаче дополнительных 
баллов поступающим.

Этот шкурный вопрос многих интересует 
— когда же четко заработает система выдачи 
дополнительных баллов ЕГЭ «значкистам»? А 
ведь еще говорили про повышенную стипен-
дию… Но, несмотря на письмо департамента и 
президентскую подпись под законом, пока этот 
вопрос не проработан и по-прежнему решается в 
каждом вузе индивидуально и сумбурно — даже 
в Москве. Кто-то дает несколько баллов за сам 
факт сдачи ГТО, кто-то оценивает результаты, 
но большинство пока и вовсе не учитывает спор-
тивные достижения абитуриентов. На вопрос 
учителей физкультуры Путин отвечал так:

 — Не все могут сдать нормативы в силу 
объективных причин — состояния здоровья… Но 
мы знаем о проблеме, думаем об этом…

То есть власти резонно опасаются, что ГТО 
и те несколько баллов, которые могут стать ре-
шающими при поступлении, могут послужить 
одновременно поводом для жалоб о своего 
рода дискриминации абитуриентов со слабым 
здоровьем...

 — Логично, когда баллы ГТО дадут больше 
шансов поступающему в военные академии, в 
вузы МВД, в физкультурные институты. Но, со-
гласитесь, странно, когда из двух одинаковых по 
баллам абитуриентов на физмат или в консерва-
торию проходит тот, кто имеет еще и несколько 
баллов за ГТО… — говорит Олег Смолин, первый 
зампред Комитета Госдумы по образованию. 
— Кроме того, нужно ввести разделение вари-
антов тестирования для молодежи в пределах 
одной возрастной группы. Чтобы сдать нормы 
могли и школьники/студенты с ослабленным 
здоровьем, и инвалиды. Сейчас этот вопрос 
прорабатывается.

 — Новый комплекс ГТО необходимо вне-
дрять в массы с учетом негативных традиций 
комплекса советского периода, — уверен руко-
водитель проекта «Студенты ГТО» Денис Гар-
буз. — Советский комплекс ГТО «похоронили» 
всевозможные отчеты, разнарядки, планы, пере-
ходящие красные знамена… «Супермассовость» 
до добра не довела. Силком, конечно, людей на 
стадионы не загоняли, хотя отдельные случаи 
такого вот рвения со стороны физкультурных 
работников и были, но со спортивных руково-
дителей строго спрашивали, что порождало 
различные административные нарушения. Так, 
например, в средствах массовой информации 
было объявлено «в 1976 году нормы ГТО сдали 
220 миллионов человек» — вышел казус... Или 
когда было необходимо отчитаться, что на таком-
то предприятии столько-то «значкистов» ГТО, то 
просто ставили нужную цифру в отчеты, хотя она 
была далека от реального положения. Все это 
дискредитировало систему, делая отношение 
к ней в народе ироничным — сейчас существует 
риск повторить эти ошибки, и его нужно учесть 
и избежать!

Евгений БАЛАБАС.

В ОЖИДАНИИ БОЛЬШОЙ НЕФТИ
 Плана выхода из кризиса у правительства нет, он сводится к 

надеждам на благоприятную сырьевую конъюнктуру

Нет, это абсолютно 
непродуманная 
политика чиновников

74%

Предлагаю замостить 
парковками всю 
проезжую часть 
города — и закрыть 
вопрос
Нужна только в том 
случае, если ее 
введение 
поддерживают сами 
жители

Да, порядок должен 
быть во всем

11%

5%

7%

Нужна ли платная парковка 
в спальных районах Москвы?

Однозначно не 
скажешь: спальный 
район спальному району 
рознь

3%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

Александр Лукашенко с сыном 
Колей на официальном приеме, 
устроенном президентом США в 
рамках Генеральной Ассамблеи ООН.

Власти страны отмечают, что взрыв 
в Анкаре похож на трагедию в городе 
Суруче, когда теракт унес жизни 32 
человек.

Через день после теракта полиция 
Турции установила состав 
взрывчатки и личность одного  
из предполагаемых смертников.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

— В Москве по программе застраховано око-
ло 2 млн квартир (60% от общего количества), так 
что этот вид добровольного страхования смело 
можно назвать самым массовым. Нам доверяют 
6 миллионов москвичей, а это дорогого стоит, 
— говорит руководитель Государственного ка-
зенного учреждения города Москвы «Городской 
центр имущественных платежей и жилищного 
страхования» Виктор Кучер. — Такая программа 
— единственная в России. В регионах пытались 
внедрять нечто подобное, но не удалось. Не так 
давно специалисты Краснодарского края и Ле-
нинградской области обратились к нам, хотят 
использовать московский опыт. И это очень пра-
вильно, ведь наша программа страхования жилья 
— социально значимая. Низкая цена, удобная 
система оплаты — не нужно никуда специально 
идти, — в общем, все условия для людей. Кстати, 
и я, и мои родные тоже страхуем квартиры по 
этой программе.

Затопило ли квартиру, произошел ли 
взрыв, пожар, нанес ли ущерб шквалистый ве-
тер — все эти бедствия признаются страховыми 
случаями. 

За 20 лет произошло больше 170 тысяч стра-
ховых случаев, по которым были произведены 
выплаты. Фактически можно считать, что город 
и страховые компании сделали ремонт в постра-
давших квартирах. Без этой программы людям 

пришлось бы выкладывать десятки, а то и сотни 
тысяч рублей из своего кармана (шестизначные 
суммы в компенсациях фигурируют достаточно 
часто). Ясно, что далеко не каждая семья может 
пойти на такие серьезные траты. И самая неза-
щищенная категория — это, конечно, инвалиды, 
пожилые люди, бюджетники. Программа страхо-
вания привлекательна для москвичей, имеющих 
единственное жилье. По договору страхования, 
если с их квартирой случится беда, город обя-
зуется возместить ущерб «натурой», то есть 
предоставит пострадавшим благоустроенную 
жилплощадь. 

Приятная новость: в следующем году условия 
участия в программе не меняются. Москвичи по-
прежнему будут платить 1,62 руб. за квадратный 
метр площади квартиры в месяц — в среднем 
получается 70—120 рублей на семью.

Городской центр как уполномоченная струк-
тура отбирает на конкурсной основе страховые 
компании раз в три года. Все они входят в топ-
20 на рынке, и в пределах одного округа имеет 
право работать только одна компания, — поясняет 
Виктор Кучер.

— Мы обеспечиваем москвичей страховой 
защитой практически с момента запуска про-
граммы, а если сказать точнее, с 1996 года. Все 
это время муниципальное страхование активно 
развивалось, и сейчас это  эффективный финан-
совый инструмент, который помогает поддержать 
москвичей в непростые дни. За годы участия в 
городской программе мы оказали поддержку 
десяткам тысяч семей, — рассказывает первый 
заместитель генерального директора Страхового 
Дома ВСК Олег Воляник.

Сотрудники Городского центра имуще-
ственных платежей и жилищного страхования 
вспоминают, что в 1995 году, когда программа 
только начиналась, государство уже не могло рас-
ходовать средства бюджета на восстановление 
жилья, находящегося в собственности граждан. 
В то время рынок страхования находился в ста-
дии становления, особого доверия к страховым 
компаниям рядовой москвич не испытывал, да 
и полноценная страховка для него была просто 
неподъемной. Что было делать, чтобы соблюсти 

баланс: страховщикам выгодно — горожанам не 
накладно? Вариант нашелся — помощь города.

— На первых порах 80% ущерба людям воз-
мещал московский бюджет, 20% — страховая 
организация, — говорят специалисты. — С раз-
витием системы соотношение изменилось, и сей-
час при наступлении страхового случая бюджет 
доплачивает только 15%.

Впрочем, москвичам, по большому счету, 
совершенно не важно, кто и какую нагрузку на 
себя берет. Главное — оперативность, удобство 
и надежность. Специалисты Городского центра 
особо подчеркивают: они — на стороне жителей. 
У них нет коммерческой заинтересованности, 
поэтому о предвзятом отношении к потерпевшим 
людям при принятии решения о субсидировании 
речи не идет. Если документы о страховании в 
ходе происшествия утрачены, страховая компания 
восстанавливает их по своей базе.

В большинстве случаев люди довольны — 
выплаты достойные, в силу хорошо разработан-
ной методики и четкости исполнения. Согласно 
опросам, больше 80% москвичей считают такую 
программу необходимой.

Любопытный факт: страховое сообщество 
в качестве своего символа выбрало саламандру 

— из-за способности этого животного не гореть в 
огне. «Горю, но не сгораю!» — таков девиз стра-
ховщиков, а название премии за достижения в 
данной области — «Золотая саламандра»... За-
ветная статуэтка хранится в Городском центре 
на почетном месте.

За 20 лет, что и говорить, страхование про-
никло во все сферы нашей жизни. И вот — еще 
одна полезная услуга для москвичей.

— У нас есть и программа страхования обще-
го имущества, она еще на стадии развития, — 
продолжает руководитель Городского центра. 
— Уже около 3 тысяч многоквартирных домов 
застраховано в Москве по этой программе. Мы 
пытаемся донести до собственников квартир, что 
общее имущество — лифты, подвалы, чердаки — 
зона их ответственности, и предлагаем страховую 
защиту на льготных условиях. 

К сожалению, несмотря на кодовые замки 
в подъездах, вандалы умудряются делать свое 
черное дело. Могут и лифт поджечь, и стены 
изрисовать, и двери исцарапать — фантазия у 
злоумышленников неуемная. Если общее иму-
щество не застраховано, то, по букве закона, 
восстанавливать былую красоту собственники 
должны из собственного кармана. Но в случае уча-
стия в программе жильцы получат значительную 
сумму, которая позволит им привести подъезд в 
достойный вид, не залезая в свой карман.

Иногда люди жалуются: я столько лет плачу 
страховые взносы, а у меня ничего не проис-
ходит. «Вот и хорошо, что ничего не происходит! 
— парируют сотрудники центра. — Значит, ваши 
деньги помогли другим. Если что-то случится с 
вашим жильем, помогут и вам. Страховка — это, 
прежде всего, плата за спокойствие. В городской 
программе она посильная.»

Елена СОКОЛОВА.

ГКУ «Центр имущественных платежей и жилищного страхования» (499) 238 04 94, http://gcgs.ru.  Реклама

СТРАХОВЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ,
участвующие в системе страхования в жилищной сфере 

города Москвы в 2015—2017 гг.
Страховые организации  Административные округа Телефоны
САО «ВСК»  Юго-Западный, Северо-Западный  (495) 646 37 61 
 АО «СОГАЗ»  Центральный, Восточный (495) 539 29 01 
ООО «СК «Согласие» Северо-Восточный (495) 660 21 27
ЗАО «МАКС» Северный  (495) 276 00 10 
ОАО «АльфаСтрахование» Западный (495) 788 09 99
ООО СК «ВТБ Cтрахование»  Юго-Восточный, Южный  (495) 644 44 40 
АО «МЕСКО» Зеленоградский 8 (800) 555 50 05

Самой эффективной программе страхования 
жилья в России — 20 лет!

ЗАЩИТИ КВАРТИРУ — 
И СПИ СПОКОИНО

Сегодня, 12 октября, исполняется 20 
лет московской программе страхова-
ния жилья. О ее существовании знает, 
пожалуй, большинство горожан. Стать 
участником программы очень просто: 
как правило, в квитанции на оплату 
коммуналки есть строчка «Доброволь-
ное страхование».

Мало кто знает, но в этом году 
российская школа отмечает 
знаменательный юбилей: 
30-летие введения уроков 
информатики. 6 октября 
контрольные работы написали 
в 8-х классах, а 8 октября — в 9-х. 

Трудно поверить, но решения на высшем 
уровне о введении информатики в советской 
школе и о создании аналогичного отдела в РАН 
СССР принимались практически одновремен-
но — в 1985 году, рассказал академик РАН, 
президент Курчатовского института Евгений 
Велихов. Вот какое значение придавалось тог-
да переходу системы школьного образования 
в новую информационную эпоху.

Правда, вначале, вспоминает академик 
РАН и РАО, ректор Московского педагогичес-
кого госуниверситета и автор первых советских 
учебников по информатике Алексей Семенов, 
изучение информатики в школе шло, так ска-
зать, в чистой теории — без компьютеров, 
не имевшихся тогда в наличии в советской 
стране. Но в 90-е годы компов стало доста-
точно, чтобы оборудовать в школах кабинеты 
информатики, а с 2000-х в нашу школу пришла 
«цифра». Тогда, правда, «узким местом» стал 
уровень подготовки учителей. Но постепенно 
преодолели и это.

За 30 лет школьная информатика стала 
другой: научно-технический прогресс идет 
все быстрей. Впрочем, и мы, пользователи, не 
стоим на месте: сегодня в ногу с веком идут 
уже не только дети, но и учителя. Как новый 
расклад сказывается на освоении школьной 
информатики сегодня, и призваны выяснить 
НИКО, впервые проводящиеся по данному 
предмету в октябре этого года.

Это срез, позволяющий усовершенс-
твовать процесс преподавания и учебную 

литературу. Причем в заданиях для 8-х клас-
сов, где информатику только-только начинают 
изучать, акцент сделан на использовании ИТ 
в различных школьных предметах и внеуроч-
ной деятельности, рассказал руководитель 
проекта НИКО Сергей Станченко. 

Действительно, задач на программиро-
вание в НИКО практически нет — только на 
составление алгоритмов. Зато там много воп-
росов на умение ориентироваться в информ-
среде, а также на безопасность при работе 
в Интернете. Например, надо указать, какой 
значок используется для команды компьютеру 
«искать», а какой — «печатать». Или прочитать 
фрагмент инструкции по обновлению опе-
рационной системы мобильного телефона 
и ответить, приведет ли нажатие указанной 
кнопки к установке обновления. Или найти 
ошибку в заполнении электронного бланка на 
выдачу российского паспорта. Короче, то, без 
чего немыслима сегодняшняя жизнь.

В общей сложности в НИКО по информа-
тике приняли участие более 50 тысяч вось-
ми- и девятиклассников из 740 школ России. 
Так что добро пожаловать в мир информати-
ки, российский школьник! Правда, с одной 
оговоркой. 

Международные исследования PISA, 
констатировал еще один отец-основатель 
школьной информатики в СССР середины 80-х 
годов ХХ века — Александр Уваров, свидетель-
ствуют, что «насыщение школ компьютерами 
не влияет ни на грамотность учащихся, ни на 
их способности к счету. Да и опыт США как 
пионера повсеместного внедрения информа-
тики учит, что проблема многих американских 
школ заключается в том, что там слишком 
много тестов и слишком мало педагогики». 
Не будем об этом забывать!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Цены вверх
Автомобили начали массово дорожать 

год назад. В сентябре 2014 года курс доллара 
подскочил с 37 до 40 рублей, вынудив автопро-
изводителей заняться корректировкой цен. 
В декабре курс «зеленого» пробил отметку 
в 62 рубля, из-за чего ценник снова вырос. 
Подорожание коснулось всех марок и моделей, 
представленных на рынке.

После этого стоимость автомобилей 
менялась неравномерно. Наибольший рост 
в среднем почти на 8% случился в январе 
2015 года. Затем в феврале и апреле машины 
увеличивались в цене по 4,3%, а с мая по август 
наблюдалась стабилизация. В сентябре цены 
вновь выросли на 5%. Осенью опять неизбежно 
подорожание, поскольку производители на-
чали повышать отпускные цены. Первыми об 
этом уведомили «АвтоВАЗ» и один известный 
французский концерн.

Таким образом, если год назад средняя 
стоимость продаваемого в России автомоби-
ля составляла чуть меньше 1 млн рублей, то 
сейчас 1,1–1,2 млн.

При этом максимальный рост стоимос-
ти наблюдался у тех, кто не имеет в России 
собственного производства и не в состоянии 
экономить за счет локализации. Поэтому неко-
торые были вынуждены вообще покинуть рынок 
или из-за снижения спроса изменить условия 
поставок под заказ конкретного клиента, что 
фактически означает уход.

По данным Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ), в 2014 году на российском 
рынке официально продавалось 388 моделей 
56 брендов. В 2015 году количество марок со-
кратилось до 49, а число моделей снизилось 
до 300 с небольшим.

Аналитики отмечают, что в основном пе-
рестали поставляться машины, которые не 
пользуются у потребителей спросом.

Теперь автопроизводители упор делают 

на продвижение так называемых хитов про-
даж. Ведь на 15 наиболее продаваемых мо-
делей приходится половина отечественного 
авторынка.

Вместе с тем предпочтения россиян за год, 
несмотря на существенное подорожание авто-
мобилей, изменились не очень значительно. 
Так, в список самых востребованных моделей, 
согласно отчету АЕБ, вошло только шесть новых 
моделей. И далеко не всегда речь идет о более 
доступных автомобилях. Например, в линейку 
наиболее популярных вошел классический 
рамный внедорожник от известного японского 
производителя.

По словам директора специализирован-
ного агентства «Автостат» Сергея Целикова, 
процесс оптимизации модельных рядов для 
российского рынка только начался и будет 
активно продолжаться. Он связан не только 
с сокращением емкости рынка, но и с риском 

АЛЬМА-МАТЕР МНЕНИЕ

девальвации рубля. Многие модели поставлять 
в Россию становится просто невыгодно. По оценке 
эксперта, в следующем году на нашем рынке офи-
циально будет продаваться не более 300 моделей. 
Вывод напрашивается сам собой: россиянам 
пока есть из чего выбирать, но выбор скудеет 
с каждым месяцем.

Продажи вниз
Теперь обратимся к динамике продаж. За 

первые три квартала продано 1,2 млн автомоби-
лей. «На самом деле наш рынок падает с марта 
2013 года за исключением нескольких всплесков: 
в декабре 2013-го и марте 2014-го, а еще в нояб-
ре-декабре 2014 года, — говорит вице-президент 
ассоциации «Российские автомобильные диле-
ры» (РОАД) Олег Мосеев. — В 2013 году было 
продано 2,78 млн, в 2014-м — около 2,5 млн ав-
томобилей: из них 1,9 млн произведено в Рос-
сии и 600 тыс. импортировано. В этом году мы 

реализуем в общей сложности, дай бог, около 
1,55 млн машин. Отечественное производство 
упадет до 1,2 млн, импорт — до 300 тыс. По сути, 
мы вернулись к уровню 2009 года».

Суммарная емкость отечественного рын-
ка легковых автомобилей в 2015 году составит 
1,7–1,8 трлн рублей, это примерно на четверть 
меньше прошлогодней (2,34 трлн рублей).

«Рынок августа продемонстрировал нети-
пичное для этого месяца оживление, — продол-
жает представитель РОАД. — Мы это связываем 
с курсовой нестабильностью и стимулирующей 
спрос информацией о возможном подорожании 
автомобилей. Потребители стремились изба-
виться от рублей, вкладывая наличные средства 
в покупку автомобилей. Многие дилеры отметили, 
что в августе процент кредитных продаж снизился, 
что только подтверждает данный вывод».

В сентябре 2015 года было реализовано 
140 867 новых автомобилей, что в любом случае на 
28,6% меньше, чем в сентябре 2014 года. Впрочем, 
в октябре и ноябре этого года ситуация на рынке 
может ухудшиться. Такой вывод можно сделать 
на основании текущего уровня контрактования 
в дилерских центрах. 

По данным портала «Автостат», если говорить 
по классам, то меньше других снизились продажи 
в сегменте В. Его лидеры — недорогие корейские 
марки — даже увеличили сбыт. Доля кроссоверов 
в общем объеме продаж тоже велика, но здесь 
преобладают дешевые модели. Напротив, почти 
совсем прекратились продажи совсем маленьких 
автомобилей А-класса и пикапов. Особняком 
стоит рынок автомобилей премиум-сегмента. 
Здесь и объемы небольшие, ну и спад продаж, 
соответственно, такой же.

Дилерские центры, естественно, испытывают 
финансовые проблемы. Однако существенного их 
сокращения не произошло: в 2014 году из более 
4 тыс. обанкротилось 311, а вновь создано 290. 
В этом году будут примерно такие же показатели. 
Некоторые банкротятся, не имея возможности 
расплатиться с кредиторами, иные сворачивают 
деятельность по собственному желанию, тре-
тьи продаются и сливаются с более сильными 

отраслевыми игроками.
В конце прошлого года некоторые эксперты 

предсказывали, что около трети отечественных 
автодилеров, а это более 1 тыс. компаний по всей 
стране, закроются или окажутся на грани банк-
ротства. Значит, коллапса удалось избежать.

«Валютная нестабильность остается одной 
из серьезных опасностей для российских ав-
тодилеров, — считают в РОАД. — Автомобили, 
заказываемые в валюте, напрямую с завода, могут 
оказаться просто недоступными для потреби-
телей. Таким образом, целые марки просто тихо 
уйдут с нашего рынка».

Не забудем, что рынок страхования тоже 
против автодилеров. Например, с начала года 
каско подорожало на 30–50%. В ЦБ не исключают 
дальнейшего роста тарифов. По информации 
мегарегулятора, в первом полугодии количество 
заключенных договоров ОСАГО сократилось на 
7%, каско — на 25% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Общий объем сборов 
по автострахованию упал на 14%, до 90 млрд 
рублей.

Сейчас для автомобиля стоимостью 1–1,2 млн 
рублей полис каско в среднем стоит около 60 тыс. 
рублей. С франшизой, с телематикой несколько 
дешевле.

Ставки  
по кредитам вверх-вниз
Как бы то ни было, продажи худо-бедно ста-

билизировались. Дела могли бы обстоять хуже, 
если бы не два ключевых фактора. Первый — сни-
жение ключевой ставки ЦБ до 11%, и второй — сти-
мулирование покупательского спроса благодаря 
действию трех правительственных программ: 
обновление автопарка (утилизация и trade-in 
действует с 1 января), а также субсидирование 
ставок по кредитам и льготный лизинг, которые 
заработали в апреле-мае.

В 2014 году 37%, или порядка 1 млн, авто-
мобилей продавались в России в кредит. Однако 
после поднятия ЦБ ключевой ставки до 17% все 

коммерческие банки резко повысили тарифы, а 
некоторые, включая госбанки, вообще остановили 
такие программы. А автоссуды по ставке 23–29% 
в Москве и за 30% в регионах никому не нужны.

Сейчас ставки по кредитам, если не брать 
в расчет специальные предложения, снова опусти-
лись до уровня 13–16%. Эксперты говорят, что до 
уровня прошлого года продажи в кредит, конечно, 
не дотянут, но примерно четверть машин может 
быть реализована таким образом.

Кроме того, на рынке появились интересные 
предложения по отдельным маркам. Например, 
можно получить нулевую ставку по автокредиту 
при покупке вместе с французской машиной, 
произведенной в России, фирменного полиса 
каско и продленной гарантии.

Если говорить о программах господдержки, 
то, по данным Минпромторга на середину сен-
тября, более 368 тыс. машин реализовано с по-
мощью этих мер. Получается, каждый третий 
автомобиль.

Плановый годовой показатель равен 372 тыс. 
Лимит выбран, и до конца года Минпромторг 
сначала обещал выделить дополнительно 7 млрд 
рублей, из которых 5 млрд пошли бы на программу 
«обновления». Затем эту сумму снизили до 4 млрд 
рублей. Но денег нет до сих пор. Возможно, из-за 
мер жесткой экономии уже и не будет. Всего в этом 
году кабмин должен был предоставить автоин-
дустрии 20 млрд рублей. По крайней мере такая 
цифра заложена в антикризисном плане.

Меньше двух месяцев назад ассоциация 
дилеров направила премьер-министру Дмит-
рию Медведеву письмо с просьбой расширить 
в 2016 году поддержку автопрома. В частности, 
предлагается внести изменения в программу 
субсидирования (в размере 2/3 ключевой став-
ки ЦБ) автокредитов. Сейчас программа распро-
страняется на продукцию, собранную в России, 
стоимостью не более 1 млн рублей при условии, 
что человек внес 20% предоплаты. В ассоциации 
хотят увеличить этот порог до 1,5 млн рублей.

После 1 ноября правительство обещало 
представить свои предложения.

Леонид БЕРРЕС.

Авторынок подвел предварительные итоги кризисного года: продажи 
легковых машин упали до 40%, цены выросли на четверть. Многие 
мировые бренды уходят с отечественного рынка, а те, кто остается, 
сокращают модельную линейку. Автопроизводители и дилеры делают 
ставку на так называемые хиты продаж. Россиянам пока есть из чего 
выбирать, но выбор скудеет с каждым месяцем.

АВТОМОБИЛЬ ВНОВЬ 
СТАЛ РОСКОШЬЮ

ШКОЛЬНОЙ ИНФОРМАТИКЕ 
СТУКНУЛ ТРИДЦАТНИК

Продажи легковушек снизились на 40%

Чему с тех пор научили детей, покажут национальные 
исследования качества образования 

Мало того что 
чернобыльцев лишили 
всех льгот — власти от них 
просто отвернулись 
Общественная организация «Союз Чер-
нобыль Москвы» обратилась с письмом к 
мэру своего города С.С.Собянину и опи-
сала ему, в каком положении находится 
накануне 30-летия со дня чернобыльской 
трагедии чернобыльское сообщество, от 
которого отвернулось государство. 

В своем письме мы напомнили мэру о его 
намерении ежегодно встречаться с московскими 
чернобыльцами. Прошло два года. Перед 30-ле-
тием Чернобыльской катастрофы такая встреча 
необходима. В этой встрече, сообщили мы мэру, 
готовы принять участие члены нашего попечи-
тельского совета, в состав которого входят ав-
торитетнейшие общественные деятели, ученые, 
врачи, депутаты.

В ответе, который мы получили, о его согласии 
или несогласии на эту встречу — ни слова. Как 
будто результатов этой встречи не ждут 24 тысячи 

живущих в Москве ликвидаторов Чернобыльской 
катастрофы, аварии на ПО «Маяк», участники испы-
таний атомного оружия, ликвидаторы радиацион-
ных аварий на подводных и надводных кораблях, 
сборщики ядерных зарядов, вдовы и дети тех, кого 
государство направило на эти задания, тех, кто, 
пожертвовав своим здоровьем, спас миллионы 
человеческих жизней.

В каждой строке ответа — цинизм и лукавство.  
Приведу для примера один только факт: то, что 
чернобыльскую общественную организацию вы-
кидывают на улицу,объясняется необходимостью 
реконструкции здания. И в это же время в здание 
въезжает городская контора и водружает свою 
вывеску на фасаде дома, предварительно его 
отремонтировав. Правда, высокая структура пра-
вительства Москвы направила нас ознакомиться 
с «равноценным» помещением. Но оказалось, что 
там заканчивалась отделка гостиницы и рестора-
на, которым это помещение город давно продал. 
И еще два адреса дали, только не дали ключей, 
чтобы увидеть, что внутри.

Но жизнь по-крупному вмешалась во взаи-
моотношения властей и чернобыльцев-ликвида-
торов. На лентах информационных агентств мира 
новости о российских бомбежках в Сирии были 
потеснены сообщениями о лесных пожарах вокруг 

чернобыльских могильников твердого и жидкого 
ядерного топлива. 

«Шлейф радиоактивных аэрозолей пересек 
границу Украины спустя два дня после пожара, и 
радионуклиды попали на территорию сопредель-
ных государств», — сообщил директор Региональ-
ного восточноевропейского центра мониторинга 
пожаров (REEFMC) С.Зибцев. А сопредседатель 
Международной экологической группы «Экозащи-
та» В.Сливяк прокомментировал возможные пос-
ледствия: «Главная опасность  состоит в том, что 
оказавшиеся в этой зоне люди могут не знать и не 
догадываться о факте облучения. Радиоактивные 
вещества попадают внутрь организма из воздуха, 
с водой, с пищей. И вследствие  происходит внут-
реннее облучение органов человека».

Российские власти все же заявили, что готовы 
помочь Украине в тушении пожаров. Благородный, 
конечно, порыв. Получается, что на повестку дня 
снова, как и 30 лет назад, может встать вопрос 
о мобилизации граждан нашей страны, новых 
чернобыльских ликвидаторов.

Отдают ли себе отчет органы власти, намере-
ваясь рекрутировать 30 лет спустя на работы в чер-
нобыльскую зону новую рабсилу, на какие вопросы 
ликвидаторов и их детей, придется отвечать?

Придется объяснить: почему государство 
лишило первых героев-чернобыльцев и их семьи 
положенного по закону приоритетного полноцен-
ного медицинского обслуживания и понуждает 
обращаться к платной медицине тех, у кого нет 
средств на жизнь? Почему фактически лишили 
чернобыльцев большинства жизненного необ-
ходимых льготных лекарств? Почему свернута 
социальная защита? Почему положения закона о 
чернобыльцах, гарантировавшего ликвидаторам 
получение жилья в трехмесячный срок, как будто не 
существует, и все эти годы тысячи чернобыльцев 

виртуально присутствуют только в застывших, как 
ледники, очередях? Почему, извращая закон, не-
доплачивают потерявшим здоровье ликвидаторам 
возмещение вреда? 

 Знакомя с секвестром бюджета, министр 
финансов РФ г-н Силуанов перечислил тех, кого 
намерены лишить индексаций. И у него повернулся 
язык назвать чернобыльцев. Более того – власть 
в лице Министерства финансов РФ подготовила 
документ, который лицемерно назван «Об основ-
ных направлениях повышения эффективности 
расходов федерального бюджета», в котором  ре-
шила законодательно лишить чернобыльцев всех 
льгот. В документе Минфина не забыто ничего: ни 
индексация пенсий, ни компенсация за возмеще-
ние труда, ни социальные выплаты: финансисты 
уже посчитали, что они выгребут из карманов 
чернобыльцев.

Московское чернобыльское сообщество 
готовится сейчас переосмыслить итоги своей 
жизни после 26 апреля 1986 года. Мы непременно 
вспомним все хорошее во взаимоотношениях 
с органами власти. Прежде всего — первое в 
России (по-моему, и сегодня такого нет в других 
регионах) Соглашение о взаимодействии прави-
тельства Москвы с РОО «Союз Чернобыль Мос-
квы». Оно позволяет нам взаимодействовать со 
всеми городскими структурами «по вертикали»: 
с правительством и департаментами города, с 
округами и префектурами, с районами и упра-
вами. И продолжаем надеяться, что от решения 
наших жизненно важных проблем не отвернутся. 
30-летие чернобыльской трагедии — последний 
шанс, чтобы нас услышали.

Недавно на заседании Общественной палаты, 
посвященном чернобыльским проблемам, мое 
внимание привлекла деталь. Деталь, прямо скажу, 
знаковая. МЧС подготовило письмо за подписью 
заместителя председателя правительства на имя 
президента о насущных нуждах чернобыльцев. 
Письмо ушло президенту и вернулось без какой-
либо его реакции. Как выяснилось, оно к прези-
денту… не попало.

Могу предположить, что с подготовленным 
аппаратом ответом на наше письмо С.Собянина не 
ознакомили, а вопрос о встрече с ним по жизненно 
важным для чернобыльцев вопросам чиновники 
умело опустили в аппаратный «бермудский тре-
угольник». Так выстроена «вертикаль власти», так 
она срабатывает.

Мы считаем, что ветер по отношению к чер-
нобыльцам должен перемениться...

Владимир СИНЕЛЬНИКОВ,  
председатель общественной 

организации «Союз Чернобыль Москвы».

ВЕТЕР ПЕРЕМЕНИТСЯ?
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Фрагменты 
радиопередачи

ВЕДУЩИЙ. Игорь Панарин при-
ветствует пуски крылатых ракет. 
Говорит, что это и есть разумный 
милитаризм, который демонстри-

рует всему миру, что у нас есть возможности, 
и в случае чего мы им так покажем, что мало 
не покажется. 

Александр МИНКИН. А кто-то сомневался, 
что у нас есть ракеты? Во-первых, мы их показы-
ваем на парадах, во-вторых, мы их показываем 
на учениях, в-третьих, мы ими торгуем. 

Игорь ПАНАРИН. Продаём мы дально-
стью до 300 километров. А здесь дальность 
2600 километров. 

А.М. У нас с хрущёвских времён были меж-
континентальные уже. Поэтому ничего сверх-
нового мы сейчас не покажем. Никто не сомне-
вался, что у нас это есть и мы это можем. Вопрос 
только в качестве противовоздушной обороны 
противника. То есть преодолеть сирийскую обо-
рону или повстанческую мы, безусловно, можем. 
Можем ли преодолеть американскую? — мы не 
пробовали и не хотелось бы пробовать. Очень 
здорово звучит: «наше государство показало…» 
и так далее. Есть пример из нашей жизни, когда 
наше государство показало (цитирую слова ми-
нистра обороны): «Одним воздушно-десантным 
полком за два часа». 

ВЕДУЩИЙ. Вспомнили 1994 год. 
А.М. С тех пор уже 21 год мы там наводим 

порядок. И наша победа в Чечне выглядит жутко, 
потому что Грозный был русским городом, а те-
перь... С точки зрения граждан вообще и жителей 
Москвы в частности: после того как мы стали 
бомбить Грозный, произошли события в Москве: 
«Норд-Ост», взрывы в метро, взрывы в аэропор-
тах… В Сирии — в кого б мы там ни стреляли, в 
противников Асада или в полупротивников, — у 
них нет возможности оттуда долбануть по нам 
в отместку. Но приехать с поясом шахида они 
могут. Спрошу: пока вы стреляете шикарными 
ракетами там, вы не думаете, что кто-то приедет 
и взорвётся здесь? Ведь у нас от этого обороны 
нет. Практика показывает, что преградить путь 
террористам в общем-то никто не может. 

(Этот диспут на радио «Говорит Москва» 
происходил 8 октября, а 10-го в столице 
Турции взорвали себя два террориста-
смертника. Это в Анкару пришла Сирийская 
война. В один миг она убила 95 человек, 
ранены 246. Это не солдаты, не офицеры, 
которые воюют. Это не политики, которые 
принимают решения: кого бомбить и когда. 
Это, к сожалению, даже не политологи, 
которые внушают политическим лидерам, 
как это мудро — воевать малой кровью на 
чужой территории.) 

И.П. Касаясь триумфа нашей ракетно-
космической промышленности… У нас на 
парадах, как вы говорите, обыватель видел 
ракеты, но мы не знали, попадут ли эти ра-
кеты точно в цель (всегда лучше проверить 
оружие на живых мишенях. — А.М.). И мы как 
раз в этой ситуации, обращаю ваше внимание, 
Министерство обороны России великолепно 
дало график; если кто смотрел, кстати, ролик 
в YouTube, когда 4 наших ракетных корабля вы-
пустили ракеты, там есть траектория движения. 
Я обращаю ваше внимание на две точки: точка 
попадания в 70 километрах от американской 
базы на территории Турции. Так вот ПВО США, 
которые защищали эту базу, не отфиксировали. 
То есть мы преодолели! Это означает, что мы 
превосходим Соединённые Штаты Америки на 
сегодняшний момент времени технологически! 
И это важнейший вывод. 

А.М. Это радостно слышать. 
И.П. Александр должен знать, что наша 

промышленность способна выпустить такие 
ракеты, которые могут преодолеть даже аме-
риканскую систему. 

А.М. У меня тоже восторг. Мне тоже нравит-
ся, когда наше оружие побеждает и тем более, 
если мы преодолели американскую систему. 

И.П. Нет, мы не преодолели. Они не от-
фиксировали сами старты, они должны были, 
но не смогли. Электроника. Я напомню случай с 
нашей радиоэлектронной борьбой, где мы тоже 
на порядок уже превосходим американцев. 

А.М. Я не против этих полигонов. Мы с 
американцами воевали, например, во Вьетнаме, 
в Корее. Мы воевали с американцами на чужой 
территории, хотя иногда и своей кровью... Мы 
с Америкой испытывали наше оружие друг на 
друге, наши самолёты, ракеты… 

И.П. И системы ПВО. 
А.М. Но заметьте, один, совершенно но-

вый фактор. Из Кореи, из Вьетнама, даже из 
Афганистана мы не ждали к нам домой террори-
стов — мстителей джихада. А теперь мы пришли 
туда, где не только заточены на этот джихад, 
на террор, но там уже на стороне ИГИЛ воюет 
2,5 тысячи граждан России. И это не только 
мусульмане с Кавказа. Вполне возможно, там 
есть русские. Если эти русские захотят прийти 
сюда, их не определишь ни по лицу, ни по цвету 
волос, ни по языку, никак. Катастрофическая 

штука. Террорист, который выглядит как свой 
и говорит как свой, против него никакая ПВО, 
никакая электроника... 

И.П. У нас тема другая, с точки зрения до-
стижений военно-промышленного комплекса. Что 
касается рисков, в целом решение, принятое ру-
ководством страны, лично Владимиром Путиным, 
считаю правильным. В результате наших ударов 
великолепных нашей авиации крылатых ракет, по 
моим оценкам, около 12 тысяч уничтожено. Не все 
они погибли, около 6 тысяч дезертиров. То есть 
наши действия на предотвращение этой угрозы, 
которая может быть. И совершенно правильно, 
что мы заранее не допустили проникновения этих 
банд, как вот сегодня начальник Генерального 
штаба Герасимов на конференции сказал, что 
в Афганистане уже 3 тысячи боевиков ИГИЛ, в 
прошлом году их вообще там не было. Но для 
чего они там? Для того чтобы вторгнуться в Цен-
тральную Азию и затем уже дестабилизировать 
ситуацию вдоль южных границ России. Поэтому 
наши действия совершенно правильные, наша 
задача — не допустить, блокировать террористов 
на внешних границах России. 

А.М. Вы, Игорь, говорите про эти наши 
успехи. Но по долгу службы вы не можете иначе 
говорить. 

И.П. Не согласен, потому что это моя лич-
ная всё-таки точка зрения. 

А.М. Она совпадает с правильной. 
И.П. Она совпадает с тем курсом, кото-

рый реализует руководство страны в данном 
случае. 

А.М. Мы давно живём под руководством 
нашей страны. Оно воевало уже столько раз. 
Расскажите, что мы выиграли войной в Афга-
нистане? Наше руководство затеяло эту войну. 
А потом — 12 тысяч гробов… Что мы выиграли 
в Анголе? Что мы выиграли в Йемене? Если 
посмотреть, за что награждают ветеранов Со-
ветской Армии и России, там вы увидите список 
войн заграничных, которые мы вели. Там будет, 
по-моему, 20 стран, где мы успели повоевать: 
в Европе, в Африке, в Азии. С кем Будапешт, с 
кем Прага? Они что, наши союзники сегодня? 
А с кем эти азиатские страны, за которые мы 
воевали? Они теперь наши союзники, что ли? 
Как же так вышло-то, что мы кроме гробов по-
лучили ещё и врагов. 

Сталин сказал: малой кровью на чужой 
территории. Оказалось: огромной кровью на 
своей территории. Грачёв говорил: одним пол-
ком за два часа. Оказалось, десятки лет и число 
погибших неизвестно... 

И.П. Я считаю, что действия наши были 
именно умными, разумными и единственно 

правильными в этой ситуации. Я тоже паци-
фист, потому что я не сторонник войны, и мы 
должны эту войну заблокировать. Я считаю, что 
уничтожение террористических гнёзд вдали от 
Отечества — это единственно правильный путь. 
И в этом смысле то, что в течение недели наши 
вооружённые силы действовали великолепно, 
профессионально, умело, подчёркивает пра-
вильность принятого решения. Наши действия 
абсолютно правильные. 

А.М. Давайте встретимся ровно через 
год, в октябре 2016 года, в том же составе. 
Во-вторых, вспомните: нам каждый месяц, а то 
и каждую неделю сообщали, как мало осталось 
боевиков в Чечне. «Там осталось 500 боевиков». 
Проходил год и опять: «Там осталось 500 бое-
виков». Эти террористы, которых вы называете 
уничтоженными, они возрождаются со страшной 
скоростью. Во-первых, подрастают детишки, 
во-вторых, вербуются новые, и ваши слова о 
том, что вы уничтожили тысячу или две или де-
сять, ничто по сравнению с миллионами новых, 
которых вы инициировали. 

И.П. Не мы их инициировали. Иниции-
ровали их западные структуры. МИ-6, ЦРУ и 
«Моссад» — они создали сначала «Аль-Каиду», 
а сейчас они создали ИГИЛ. И собственно, за 
спиной этих террористов стоят западные спец-
службы с целью нацелить их на Россию. 

А.М. Игорь, а кто создал Шамиля Басаева, 
расскажите. 

И.П. А при чём тут Шамиль Басаев? Сейчас 
в Сирии воюют наёмники из 83 стран. Это терро-
ристы, воспитанные западными спецслужбами. 
И что, мы должны сидеть и ждать, пока они будут 
уничтожать у нас здесь школы и больницы?

А.М. Они должны прийти во все страны, 
которые их не бомбят, так, что ли? 

И.П. На чьей стороне США и Великобрита-
ния? Они косвенно поддерживают этих террори-
стов. И в этом смысле очевидная личина в ходе 
наших блестящих действий вооружённых сил, 
она снята с этих кукловодов западных. 

А.М. Неужели вам надо было ещё и войну 
для того, чтобы снять личину с кукловодов? 

И.П. Они устроили против нас войну, они 
ведут террористическую войну. А мы впервые 
сработали на опережение. Впервые. И в этом 
заслуга Владимира Путина и тех людей, которые 
смогли это правильное политическое решение 
филигранно реализовать. 

А.М. Вы раз пять за эти 40 минут сказали 
про счастливое мудрое решение Путина. И мы 
убеждены, что это так и есть. Все решения, 
которые потом мы объявляем счастливыми и 
премудрыми, принимает Путин. Но такая мысль 

приводит любую страну, которая считает своего 
вождя величайшим гением всех времён и на-
родов, к катастрофе. 

И.П. В данном случае решение, я считаю, 
правильное. Мы не говорим о всех решениях. 

А.М. Конечно, вы не можете по-другому. 
Вам должность и место службы не позволяют 
ни на микрон уклониться. 

И.П. В данном случае я выступаю как 
профессор.

А.М. А в каком нет? В каком случае вы были 
не согласны? 

И.П. Мы говорим сегодня о ситуации с 
Сирией. 

А.М. А когда вы с Путиным были не 
согласны? 

И.П. С точки зрения правильности по-
следних решений — они абсолютно чёткие и 
справедливые. Наши недостатки, с чем я не 
согласен, у нас пока не приняты кардиальные 
решения с точки зрения создания системы 
информационного противоборства... 

А.М. Если сегодня ночью Путин прикажет 
начать наземную операцию, вы в ту же минуту 
передумаете. 

И.П. Я здесь не согласен, смотря, как это 
будет сказано. 

А.М. Спорим на ящик виски, что если Пу-
тин прикажет сухопутную операцию, вы тут же 
скажете, что это правильно? 

И.П. Я не хочу вообще спорить, тем более 
на ящик виски, которого у меня нет. 

ВЕДУЩИЙ. Я останавливаю голосова-
ние. Результат: 28% за Игоря Панарина, 72% 
за Александра Минкина. Так проголосовала 
наша аудитория. 

А.М. Милитаристы.
Александр МИНКИН.

Полная видеозапись диспута здесь:
http://www.youtube.com/

watch?v=MhBd6Hvxov4

“Московский коМсоМолец”    
12 октября 2015 года 
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ЗЛОБА ДНЯ

Неприятный запах, который распространяют 
пруды-отстойники Курьяновских и Люберецких 
очистных сооружений, — одна из болевых точек 
коммунального хозяйства столицы. Особенно жа-
луются на него жители микрорайонов Печатники 
и Некрасовка, где новостройки подошли вплот-
ную к очистным сооружениям. Но их бедам вско-
ре придет конец. Реконструкция Курьяновских 
очистных сооружений Мосводоканала закончится 
к 2018 году, а Люберецких — к 2020-му.

Курьяновские и Люберецкие сооружения 
построили в 1950-е годы, они самые крупные в 
Европе. Сейчас они работают на полную мощ-
ность, и отключить хотя бы одно полностью для 
реконструкции невозможно. Поэтому работа 
идет постепенно.

Модернизация Курьяновских очистных 
сооружений началась в 2011 году. По словам 

генерального директора АО «Мосводоканал» 
Александра Пономаренко, это самый масштаб-
ный проект компании. «Его реализация даст 
возможность решить сразу несколько стратеги-
ческих задач, — рассказал он, — довести до ев-
ропейских нормативов качество очистки воды за 
счет внедрения технологии удаления биогенных 
элементов (азота и фосфора), снизить выброс 
загрязняющих веществ в атмосферу, повысить 
энергоэффективность и обновить строительные 
конструкции, что продлит работу сооружений 
на десятилетия». 

По информации от сотрудников предпри-
ятия, первый этап реконструкции завершен. 
Новые очистные сооружения построены из 
монолитного железобетона со специальными 
добавками. Они не позволяют загрязненной 
воде проникать в грунт. Плавающие перекрытия 
площадью 50 тысяч квадратных метров и систе-
мы газоочистки защищают воздух. Уже сегодня 

концентрация в нем метана уменьшилась в два 
раза, на порядок снизился выброс сероводорода 
и аммиака.

Все это стало возможным благодаря фи-
нансовой поддержке. Так, в 2013 году банк ВТБ 
выдал Мосводоканалу кредит в 5 миллиардов 
рублей.

Как отмечает член правления банка ВТБ 
Валерий Лукьяненко: «Мосводоканал — давний 
партнер нашего банка, мы сотрудничаем по ши-
рокому спектру финансовых услуг. Предприятия 
сферы ЖКХ являются одними из приоритетных 
клиентов банка по всей стране. Мы гордимся, что 
наша финансовая поддержка содействует улуч-
шению экологической обстановки в столице».

Специалисты предприятия сообщают еще, 
что московская вода теперь не пахнет хлором. 
Вместо жидкого хлора, который десятилетиями 
применялся в системе очистки водопроводной 
воды, теперь используют гипохлорит натрия. 

Это безопасный экологически чистый реагент. 
Он не горюч, не взрывоопасен и малотоксичен, 
при этом обладает тем же бактерицидным эф-
фектом. Гипохлорит натрия производит завод в 
Некрасовке, переданный в эксплуатацию Мос-
водоканалу правительством Москвы.

Недавно на заводе начали также производ-
ство жидкого противогололедного реагента ХКМ-
БС. «Продукт прошел исследования, которые 
подтвердили его безопасность для окружающей 
среды и отсутствие влияния на коррозию», — 
рассказал журналистам во время пресс-тура 
по заводу генеральный директор предприятия 
Александр Смолькин. Противогололедный реа-
гент предназначен для обработки дорог и улиц от 
наледи. Сырьем для его производства являются 
жидкий хлорид кальция и хлористый натрий. 
ХКМ-БС более эффективен, чем техническая 
соль и другие реагенты. 

Борис ЖАРИХИН.

ЧИСТАЯ ВОДА

Специалисты «Мосводоканала» сооб-
щают, что 35 стационарных снегопла-
вильных пунктов готовы к приему снеж-
ной массы. В городе отремонтировали 
1,3 тысячи колодцев на проезжей 
части, прочистили около 2,8 тысячи 
километров и восстановили более 20 
километров ветхих сетей. Кроме того, 
к зиме подготовлены 218 тепловых 
пунктов, три центральных тепловых 
пункта и две котельные на Люберецких 
и Курьяновских очистных сооружениях, 
где также отремонтированы аэрацион-
ные системы, энергомеханическое и 
технологическое оборудование.
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Завершилась работа по подготовке к зиме сетей 
и объектов водоснабжения и водоотведения

МОСКВИЧАМ ТЕПЕРЬ НЕ СТРАШНЫ 
НИ СНЕГ, НИ ГОЛОЛЕД, НИ ДУРНОЙ ЗАПАХ
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«Три мушкетера» в детском театре «А—Я» — 
это не просто рок-опера или куртуазный ба-
лет с дуэлями и любовными интригами, как 
заявлено режиссером Ириной Рудник. Как 
любой качественный проект, его невозможно 
впихнуть в определенные жанровые рамки: 
он больше их. Здесь рок удачно сочетается 
с рэпом, твист с вальсом, а причудливые 
костюмы барокко — со строгими декорация-
ми классицизма. На премьере постановки 
побывал корреспондент «МК».

Нужное строение найти нелегко — опозна-
вательным знаком служит мемориальная доска 
с профилем Сергея Есенина. На стенах уютного 
холла — детские рисунки. С потолка на георгиев-
ских лентах свисают стрекозы и журавлики. Зал 
малюсенький — на 42 места. Акустика камерного 
пространства не позволяет петь во всю мощь. 
Зато сфальшивить в нем невозможно.

Из декораций только зеркальные стены 
в золоченых окладах и черно-белый пейзаж 
королевского парка. Но их достаточно, чтобы 
воссоздать атмосферу Версаля ХVII века. В 
юбках придворных дам как будто случайно за-
путались шарики от пинг-понга. Людовика XIII и 
Анну Австрийскую узнать просто: вместо корон 
у них композиции из фужеров. А у камеристки 
королевы и возлюбленной д’Артаньяна Констан-
ции так вообще прическа, украшенная стеклян-
ными шарами. Баронов и господ художник по 
костюмам Ольга Оськина нарядила в камзолы и 
кюлоты (короткие штаны) с рюшами. Из общего 
цветового ряда выбивается кардинал Ришелье 
(Андрей Покатилов) в алой бархатной накидке 
и шапочке священника, а еще мушкетеры — в 
джинсах. Вот и запели:

При дворе Людовика во Франции
Жить мечтал бы всякий человек.
Век семнадцатый блаженный с песнями  
   и танцами
Был галантный куртуазный век.
Блеск Парижа гением вагантов
В ноты воплотился и слова,
И амура стрелы, и клинки всех дуэлянтов
Здесь свои сплетали кружева.

Юные король и королева, благородные 
мушкетеры играют в любовь с фрейлинами и 
герцогом Бэкингемом, в поиск алмазных под-
весок и политику. Движутся в бесконечном танце, 
отражаясь в зеркалах. Вдруг гаснет свет. Сцена 
превращается в черно-белую доску, а герои — в 
безликие фигуры. Кардинал Ришелье разыгры-
вает шахматную партию: от быстрого и тихого 
дебюта до непредсказуемого и победоносного 
эндшпиля. Бойко заявляет: «Победим рокиров-
кой». Зовет всех шахматными фигурами и, не 
стесняясь, ими манипулирует. 

Известно, что в 1624 году — за год до при-
езда д’Артаньяна в Париж — Ришелье стал 
главой правительства. Франция стояла на по-
роге серьезного кризиса. Причины объясня-
ются в «политическом завещании» Ришелье к 
Людовику: «Гугеноты разделяли с Вами власть 
в государстве, дворяне вели себя так, словно 
не были Вашими подданными, а губернаторы 
чувствовали себя суверенами своих земель… 
союзы с иностранными государствами были в 
запущенном состоянии, а собственная корысть 
предпочиталась личной пользе». В течение 18 
лет «красный герцог» боролся со всеми этими 

напастями и создавал Государство. Пытался 
научить всех жить по правилам: если ты пешка, 
то иди вперед на одну клетку, если же конь — то 
буквой «Г», и никак иначе. Энергичный и наи-
вный гасконец со своими друзьями ломают эту 
стройную и логическую игру.

А какие у них фактурные лица! Браво! Портос 
представлялся в детстве именно таким пузатым 
колобком, как сыграл его Андрей Денисов. Граци-
озный Атос в исполнении Руслана Алахвердиева 
— вылитый француз Венсан Кассель. Констан-
тин Хрустачев мастерски передал галантность 
Арамиса. 

Но все лавры достаются королю. Богдан 
Осокин блестяще сыграл Людовика XIII: безу-
коризненно показал его капризность, вспыль-
чивость и жеманность. После спектакля «МК» 
пробрался за кулисы и не преминул пообщаться 
с молодым актером.

— Актерского во мне точно больше, чем 
музыкального. Хотя занимаюсь музыкой с трех 
лет. Закончил музыкальную школу по классу 
скрипки, играл на ней 10 лет, а сейчас болею 
барабанами. Для сочной концовки «Трех мушке-
теров» я записал партию на гитаре. Что касается 
актерского мастерства, то сыграть Людовика 
было не так просто. С декабря я начитывал про 
него информацию в Интернете и смотрел до-
кументальные передачи. Но наш персонаж не 
вяжется с историей. Он создан в канве спектакля, 
чтобы выделить нужные карикатурные моменты. 
Я представляю его легкомысленным, хотя он был 
таким только в юные годы. Кроме того, король 
писал оперы и любил в них играть, особенно в 
роли петушка. Увлечение искусством не мешало 
ему контролировать политику. Людовик воевал, 
несколько раз даже выступил в роли генерала. 

— Почему именно Александр Дюма вдох-
новил вас на новый спектакль? — спросила я 
у режиссера Ирины Рудник.

— «Три мушкетера» — любимая книга нашей 
семьи. Два года назад я перечитала книгу и по-
няла, что это про сегодняшние события: про 
Крым и братоубийственные войны. Ришелье — 
великий человек. Он добился очень многого. Как 
только ему отказала в любви Анна Австрийская, 
Ришелье сделал политику своей единственной 
любовницей. «Красный герцог» боролся с гуге-
нотами, испанцами, англичанами и дуэлянтами. 
Делал все ради Франции.

— Мне показалось или в постановке 
вы и правда пытались развенчать святость 
католиков?

— Сарказма много. На примере католиков 
я сказала, что мы верим в одного Бога. Не нужно 
убивать друг друга, если у тебя крест, а у меня 
полумесяц. 

— Хороша метафора, когда короля вы 
наделяете солнцем на шпажке как верхов-
ное светило. 

— Правильно ты истолковала. А многие пута-
ются и считают, что речь идет о «короле-солнце» 
Людовике ХIV. Хотя спектакль про Людовика 
ХIII Справедливого. При нем был Ришелье, а 
при «короле-солнце» — Мазарини. Президенту 
Франции Франсуа Олланду нужно посмотреть 
наш спектакль, тогда он сразу отдаст нам «Ми-
страли». А еще лучше — чтобы его увидел Вла-
димир Путин.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«ТРИ МУШКЕТЕРА» ЖДУТ ПУТИНА

Международный фестиваль балета, состо-
явшийся на сцене Кремлевского дворца уже 
в четвертый раз, в этом году был посвящен 
25-летнему юбилею труппы «Кремлевский 
балет». Казалось бы, юбилей — отличный 
повод для приятных сюрпризов. Однако ими-
то на этот раз организаторы не слишком 
порадовали зрителей.  

Фестиваль явно уступал трем предыдущим, 
что проходили на кремлевской сцене в пред-
шествующие годы. Ни тебе премьеры, которой 
театр, например, еще в прошлом сезоне откры-
вал фестиваль (балет худрука Андрея Петрова 
«Волшебная флейта»), ни востребованных звезд 
мирового балета, которыми баловал раньше.  
Премьера (балет «Баядерка»), готовящаяся 
ушедшим в отставку недавним худруком труппы 
Андрисом Лиепой, предстанет перед зрителем 
только в январе, а на статус востребованной 
мировой звезды в нынешний раз из гостей мог 
потянуть разве только премьер английского Ко-
ролевского балета Мэттью Голдинг. И уж явно 
совсем не звездное выступление показал на этом 
фесте в балете «Корсар» наш соотечественник 
солист балета Дрезденской оперы и Дортмунд-
балета Дмитрий Семионов. Многочисленные 
помарки, немузыкальные, плохо скоординиро-
ванные движения, скорее всего, объясняются 
тем, что танцовщик травмировался во время вы-
ступления. К тому же претензии в данном случае 
могут быть излишни еще и потому, что Семионов 
«спас» фестиваль, любезно согласившись вы-
ступить вместо планировавшегося Александра 
Джонса из Балета Цюриха, на фестиваль не 
приехавшего, как не приехали на него и Юргита 
Дронина из Национального балета Канады и 
Исаак Эрнандес из Английского национального 
балета (они должны были танцевать в Кремле 
«Спящую красавицу»)… Но не будем о грустном, 
были поводы и для радости. 

Прежде всего отметим высокий уровень, 
который продемонстрировали сами «юбиляры». 
На гала-концерте, открывавшем IV Международ-
ный фестиваль балета в Кремле и составленном 
из отрывков спектаклей огромного репертуара 
кремлевского коллектива (а за 25 лет в этой 
труппе было создано 25 успешных спектаклей, 
которые, к слову, увидело более 5 миллионов 
человек!), кремлевские  солисты смотрелись 
никак не хуже их европейских коллег: в па-де-де 
Дианы и Актеона блеснули мастерством Андрей 
Писарев (приглашенный солист Кремлевского 
балета, еще в прошлом сезоне перебравшийся 
в Москву из Национальной оперы Украины) и 
американка Джой Уомак (перешедшая сюда из 
Большого театра), а в па-де-де из «Дон Кихота» 
Александра Тимофеева и Михаил Мартынюк 
поразили четкостью и отлаженностью испол-
нения, а также блестящими «позировками»… Но 
более всего впечатлили Егор Мотузов и его жена, 
крошечная и очень стильная японская балерина 
Саори Коике в «иезуитски» сложном, но зато 
очень эффектном па-де-де Солнца и Луны из 
балета «Красавица и Чудовище». Тут восторгам 
публики уже не было конца.

 Что же касается главного украшения этого 
феста — Мэттью Голдинга, то вообще-то вместе 
с солисткой Венской оперы Людмилой Конова-
ловой артист приехал на фестиваль танцевать 
«Лебединое озеро». Но в этот балет, откровенно 
говоря, не слишком вписался. В Кремле показы-
вают шедшую некогда в Большом театре «старо-
московскую» версию, которая для гастролеров 
почему-то представляет трудности. Артист тем не 

менее сумел реабилитироваться в «Спящей кра-
савице». Возможно, здесь сказывались экстре-
мальные обстоятельства: Голдинг и Коновалова в 
срочном порядке (то есть времени на подготовку 
было немного) заменяли заявленных ранее, но 
до фестиваля по каким-то причинам не добрав-
шихся Юргиту Дронину и Исаака Эрнандеса. 
Экстрим парочку взбодрил, пробудил Голдинга 
«от спячки», в которой премьер Королевского 
балета пребывал в партии принца Зигфрида, и 
помог наконец выявить присущую ему харизму, 
продемонстрировать «английский стиль» и эле-
гантную манеру танца. (Говоря об элегантности 
этого танцовщика, нелишним будет отметить, что 
Голдинг — канадец по национальности, поэтому 
он, как и многие его соотечественники, в ранней 
юности занимался хоккеем, ну а в балете ока-
зался из-за травмы.) Не отставала от партнера в 
этом спектакле и Людмила Коновалова: солистка 
балета Венской оперы порадовала отличным 
апломбом, в ее танце неожиданно  обнаружи-
лись легкость и виртуозность, то есть именно 
те качества, которых так не хватало балерине в 
коварном «Лебедином озере». 

Не испортили общую картину фестиваля  
и солисты Национального балета Норвегии: в 
«Эсмеральде» хорошо показалась Иоланда Кор-
реа, а Йоэль Карреньо проявил свой кубинский 
темперамент в балете Григоровича «Ромео и 
Джульетта». Так что и эти выступления можно 
было бы поставить в «зачет», если б мы не видели 
этих же исполнителей на кремлевском фестивале 
еще в прошлом году. В принципе, конечно, здо-
рово, что кубинские артисты стали друзьями и 
постоянными участниками этого форума, однако 
хотелось бы, чтобы на фестивале такого уровня 
(тем более в Кремле!) была представлена более 
широкая палитра имен европейского и миро-
вого балета.

Хорошо, что выступить в спектаклях Крем-
левского балета были приглашены на этот раз 
и звезды Большого театра. Несмотря на то что 
Марию Александрову и Владислава Лантратова 
московские балетоманы знают прекрасно, для 
обычных зрителей возможность увидеть одну 
из лучших на сегодня пар Большого в их корон-
ных партиях в балете «Дон Кихот», да еще по 
«доступной цене» (в 6-тысячном кремлевском 
зале цены на билеты в десятки раз ниже, чем в 
Большом) стало хорошим подарком, на которые 
нынешний фест оказался не слишком щедр. Осо-
бенно «волнительным» стало это выступление 
для Владислава Лантратова. Спектакль оказался 
запоминающимся и в целом прошел удачно. 
Танцовщики превзошли сами себя: Базиль и 
Китри в их исполнении «зажгли» зрительный 
зал, «заразили» его своей жизнерадостностью и 
задором, поразили отточенной техникой и яркой 
актерской игрой. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПО-КРЕМЛЕВСКИ

В Москве прошел  
IV Международный 

фестиваль балета
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Мэттью Голдинг и Людмила 
Коновалова в балете «Спящая 

красавица».

В театре «А—Я» разыграли большую политику  
на шахматной доске

КРЫЛАТЫЕ РАКЕТЫ 
И ПОЛЗУЧИЕ МОЗГИ
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ВАЖНОВАЖНО

Игорь Николаевич Панарин — 
российский политолог, кандидат 
психологических наук, доктор 
политических наук, действи-
тельный член Академии военных 

наук. 
Начал свою карьеру в КГБ в 1976 году. После 
1991 года работал в ФАПСИ (сфера деятель-
ности — стратегический анализ и интегра-
ция информационных потоков закрытой 
и открытой информации, управление ин-
формационными потоками в кризисных 
ситуациях, ситуационное моделирование 
глобальных процессов).

9 сентября 1998 года на международ-
ной конференции в Линце (Австрия) впер-
вые выступил с гипотезой о возможности 
распада США на 6 частей в 2010 году, про-
демонстрировав участникам конференции 
карту распада США.

В январе 2006 года предложил создать 
Евразийскую Русь как межгосударствен-
ное образование по модели Европейского 
Союза на территории постсоветского про-
странства с постепенным присоединением 
к нему ряда балканских и других стран. 
Предложил В.В.Путина в качестве первого 
государя Евразийской Руси.



В последний конкурсный день «Новой 
волны» между главными претендентами 
на победу развернулась настоящая битва, 
в которой важен был каждый балл. Лидер 
Дамир Кедзо из Хорватии был чуть менее 
убедителен, чем в первые конкурсные дни, 
и у индонезийки Миланы Фернандес и 
Адеми из Казахстана появились неплохие 
шансы. Девушки очень старались, но в 
итоге поделили второе место, набрав по 
279 баллов. Дамир опередил их всего на 
два балла. Конечно, не оглушительная, 
но заслуженная победа и призовые 
3,5 миллиона рублей. Дамир не скрывал 
своей радости, хотя к триумфам ему уже 
не привыкать.
■ Ты был фаворитом с самого начала конкурса, 
однако на третьем выступлении судьи были к 
тебе строже, чем на первых двух, и поклонникам 
пришлось поволноваться. Какие прогнозы по 
поводу финала были у тебя самого?
■ Можно сказать, что я был уверен в себе. И в этом 
нет ничего странного. Все-таки когда куда-то едешь 
за две тысячи километров и начинаешь в себе со-
мневаться, то это означает, что ты плохой бизнесмен. 
Но в то же время все мои успехи по-прежнему 
удивляют меня — и я им искренне радуюсь. И то, 
как реагировали на каждое мое выступление, — это 
просто фантастика.
■ У тебя уже солидный конкурсный опыт, а 
пять лет назад ты стал победителем «Славян-
ского базара». Тебе, наверное, настолько хо-
рошо знакомо все это конкурсное закулисье, 
что перед выходом на сцену уже нет никакого 
волнения?
■ Я успокоюсь, когда перестану петь. А пока ты 
в музыке, то душевный трепет необходим. Вот ты 
стоишь за кулисами, а потом выходишь на сце-
ну, начинаешь петь и словно попадаешь в другой 
мир. Я этого не боюсь, но выход на сцену меня 
по-прежнему завораживает.
■ Музыкальный конкурс — это полезное меро-
приятие? Или просто возможность найти новых 
знакомых и хорошо провести время?
■ Хорошо провести время я могу и дома, и для 

этого не нужно сначала лететь в Москву, а потом в 
Сочи. Для меня конкурс — очень серьезное и от-
ветственное событие, ради которого я готов много 
работать и мало спать. Но, конечно, есть и приятная 
сторона. Я в восторге от Джозефин из Греции, от 
Миланы Фернандес из Индонезии, российские 
музыканты мне очень понравились. Заниматься 
музыкой рядом с ними и вместе с ними — это очень 
приятный опыт.
■ На втором конкурсном дне ты исполнил песню 
Игоря Николаева, причем выбрал оригинальную 
версию на русском языке. Трудно было?
■ Невероятно трудно. Я не говорю по-русски и 

очень нервничал, как публика примет мое пение 
на ее родном языке. Я тренировался около двух 
недель, и на репетициях казалось, что у меня все 
получается. Но перед самым выходом на сцену в 
голове вертелось только одно — не облажайся. 
Успокоился я, лишь когда почувствовал невероят-
ную энергию, которая шла из зала.
■ Многие говорят, что у тебя приятный 
акцент…
■ Мне даже сказали, что он у меня сексуальный. 
Отличный повод выучить русский язык.
■ Чем займешься после конкурса?
■ Думаю, что устрою себе неделю отдыха. Поеду в 

Ирландию и там в тишине и спокойствии подумаю 
о том, что мне дальше со всем этим делать. Но это 
случится после трех спектаклей, которые я должен 
сыграть в Загребе.
■ Мы уже четырнадцатый год спрашиваем у 
победителей, как они потратят свои призовые 
деньги…
■ И что они говорят?
■ В основном хотят вложить в музыку…
■ Ну это первое, что приходит в голову. Все мы 
хотим самых лучших аранжировок, отличных кли-
пов, а все это недешево. Я бы еще поучился вокалу 
в Америке. Но как только мне заплатят призовые 
деньги, я положу их в банк. Месяца на три-четыре. 
За это время можно остыть и принять правильное 
решение.

Илья ЛЕГОСТАЕВ, Сочи.
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Ирина Аллегрова и Валерий Леонтьев 
— древние музыкальные айсберги, 
которые бороздят веками (два как 
минимум) мутные воды океана нашего 
шоу-бизнеса. Вспенивая пучину, то тут, 
то там в этом океане величаво возникает 
миражем «Летучего голландца» (хотел 
сперва написать «Титаником», но 
вовремя опомнился) Алла Пугачева, сама 
норовящая сокрушить и потопить все 
вокруг. Вся эта мощная конструкция с 
гулом и грохотом обрушилась теперь на 
Сочи с приливом «Новой волны»… 

Не стоит забывать еще и Киркорова — формен-
ное цунами, от которого не удалось спастись никому. 
В том числе и съемочной бригаде (не говоря уже 
про собственный коллектив), из которой он вынул 
всю душу и силы на открытой сцене холодной ночью 
(когда и Пугачева, и Аллегрова, и Леонтьев сладко 
видели уже седьмые сны), до изнеможения репети-
руя свой премьерный номер «Индиго». В результате 
многодневный «прямой эфир» разделился на две 
неравные части — собственно концерты и конкурс 
и отдельно — выступление поп-короля в колоритном 
образе самурая, что было снято и показано так, будто 
в Сочи приехало «Евровидение».

Возрожденная должность «музы» вишенкой на 
поп-музыкальном тортике украшала почти каждый 
вечер растянувшегося на целую декаду праздника.  
Муза говорила слова, по-матерински (по-королевски 
— трактовки разнятся) напутствуя участников, пела пе-
сенку, потрясала воображение публики решительно 
исхудавшими (официальная формулировка — строй-
ными) ножками да новыми нарядами (вызывавшими 
дискуссии столь бурные и противоречивые, что 
померкла вся Генассамблея ООН, когда обсуждала 
Крым) и растворялась в темной ночи города Сочи, 
оставляя сцену тем, кого, собственно, по-матерински 
и напутствовала. 

В угаре торжеств почти забыли о главном — 
«конкурсе молодых исполнителей». Их в этот раз 
вообще почти не было видно, слышно, и они, честно 
сказать, мало кого интересовали. Зато несколько 
ярких эксклюзивов наполнили скелет мероприя-
тия сочным мясом. О некоторых («Дне Башмета» 
с Нетребко или матерном сольнике группировки 
«Ленинград») «МК» уже подробно рассказал. Однако 
нельзя обделить акцентами и творческие вечера 
упомянутых «айсбергов» — Валерия Леонтьева и 
Ирины Аллегровой. 

■ ■ ■
На Леонтьеве не давали покоя воспоминания о 

творческом вечере Аллы Пугачевой в прошлом году 
в Юрмале: тот же формат, концепт и практически 
статус бенефициантов — «живых легенд». Но тогда был 
роскошный вечер — и не только из-за долгожданности 
рандеву с Примадонной, несколько лет садистски 
игравшей роль «ушедшей» со сцены, а еще и благо-
даря выразительным каверам ее нетленок, которыми 
участники вечера, звезды эстрады, сыпали словно из 
рога изобилия. В удовольствии купались не только 
зрители, но явно и сами исполнители, перепевая и 
переосмысливая на свой лад Аллины шедевры. В 
этот раз звездам-коллегам, увы, не удалось вложить 
в свои версии вековых хитов Валерия Леонтьева 
столько же страсти, фантазии и самоотдачи. Пожалуй, 
лишь Дима Билан с «Дельтапланом» и Григорий Лепс 
с «Там в сентябре» выложились, что называется, по 
гамбургскому счету. Другие отделались дежурными 
реверансами, и это было грустно, досадно и скуч-
но, не считая шутовской выходки хохмача Николая 
Баскова, который собезьянничал у Жан-Поля Готье 
идею костюма-тигра с юбилейной выставки кутюрье 
в парижском Grand Palais. С той лишь разницей, что 
«тигр» полинял, побелел, слегка обвис, а на кончик 
длинного хвоста вместо, пардон, выразительной 
головки члена (как изящно придумал мастер эпатажа 
Готье) наш балагур прикрутил головку микрофона, 
которой и тыкал все время себе в рот… 

■ ■ ■
Скуку, а также тучи с дождем пыталась развести 

руками и всеми прочими выразительными частями 
своего мощного тела Ирина Аллегрова на вечере 
«Императрица и два маэстро». «Маэстры» — Игори 

Крутой и Николаев — восседали за роялями, долго 
играли и пели друг другу свои сочинения. Иногда 
между ними появлялась г-жа Аллегрова и тоже пела 
всеми любимые хиты авторов из своего репертуара. 
Почти шедеврально, но к середине вечера, несмотря 
на форменный балтийский холод в продуваемом 
всеми черноморскими ветрами зале, начало кло-
нить ко сну.

Но надо было держаться! Ведь это был уни-
кальный вечер. Неизвестно, какая уж шлея залетела 
под кринолиновые шелка «императрицы», но Ирина 
Александровна грозится теперь вообще перестать 
исполнять песни «маэстров», потому что у нее, видите 
ли, «перезагрузка» в жизни и творчестве, а сами 
маэстро, мол, давно не пишут музыку, которая была 
бы ей интересна. О как!
Так что в подобном формате мы видели и слышали ее, 
видимо, в последний раз. Потому и нельзя было спать! 
Было бы непростительно не получить от эстрадной 
гранд-дамы объяснений. С грозным выражением лица, 
более уместным для матерного концерта «Ленингра-
да», чем для елейной эстрадной вечеринки, Ирина 
Александровна тем временем разогнала за кулисами 
не только тучи, но и всю прессу, даже норовила 
наброситься на «МК», но вовремя остановилась. Не 
поп-звезда, а рок-фурия какая-то… 
■ Я ненавижу шоу-бизнес! — остыв от «пресс-
разгона», доверительно прохрипела «императрица» 
в укромном уединении гостиничных апартаментов. 
■ Что стряслось, Ира? Ты же сама — концентри-
рованный символ этого шоу-бизнеса...
■ Да уж! Я не имела в виду «Новую волну» или какие-
то конкретные мероприятия. Я — в общем, я — о 
системе…
■ Мол — ни шоу, ни бизнеса?
■ Ну, шоу еще как-то пытаются сделать, а бизнес 
теперь только в том, что вечно приходится вклады-
вать. А раньше получали! Спасибо, хоть вкладывают, 
и людям пока еще есть на что смотреть. 
■ Прямо как в новой песне: «Время — деньги, 

деньги — вода, вода утекает в никуда», да? Зрителей 
в зале, кажется, очень тронула эта сентенция…
■ Там на самом деле смысл в другом: «…дай нам 
небо маленький знак, кто друг, а кто враг». Но да, 
времена тяжелые…
■ А тут еще твоя угроза отказаться от старых хитов 
и петь только новое. Не распугаешь публику?
■ После концерта во Владивостоке, где в шеститы-
сячнике у меня было 97 процентов по кассе и некуда 
было даже гостей посадить, местные прокатчики 
мне сказали: «Ирина Александровна, от этих новых 
песен просто сносит крышу». Мы, говорят, всегда 
привозим на концерт инвалидов-колясочников, и 
жаль, что вы не видели, что с ними творилось на этих 
новых песнях — они чуть с колясок не повскакива-
ли! Новый материал я проверяю именно на моем 
зрителе, который, конечно, привык к совершенно 
другому, но он идет на меня и доверяет мне. У меня 
же были такие эксперименты серьезные уже — и в 
2010 году, и в 12-м. 
■ Когда ты то ли «уходила» со сцены, то ли сва-
лилась в «рок-уклон»? 
■ Я не претендую на ярлык рока. Я даже не пре-
тендую на название «поп-рок». Я просто пою то, 
что мне нравится, то, куда меня несет. И это находит 
отклик у моего зрителя. Он готов развиваться вместе 
со мной, чувствовать, как я. При этом я не перестаю 
до сих пор удивляться, что кто-то чем-то вдруг еще 
восхищается. Это большое и настоящее счастье, 
и это очень нужно артисту... Замечательная была 
песня у Крутого: «Тесно мне в твоих руках». Мне 
тесно было в тех рамках, в которых я была. Потом 
я осмелела, скинула оковы и попробовала сделать 
так, как я хочу. Я иду «упрямо прямо» и вижу, что 
нужна людям, и спасибо им за это большое. Это и 
есть самое главное. 
■ Мировые звезды, если уж едут с новым туром, 
то, действительно и как правило, продвигают 
только новый материал. В этом смысле ты теперь 
почти как Мадонна. Но сама же сказала, что у нас 

специфический шоу-бизнес, а люди склонны к 
ностальгии, которая востребована…
■ Можно, конечно, в 60 ощущать себя на 20, но су-
ществуют какие-то рамки. Я считаю, что неэтично в 
моем возрасте и с моим жизненным опытом петь «на 
моем столике в маленькой спаленке есть фотография 
юного странника…». Это будет смешно.
■ Да, пожалуй! Спаленка у тебя давно не 
маленькая…
■ Ха-ха-ха! Я-то — о внутреннем состоянии. Я уже со-
вершенно иначе смотрю на многие вещи — на дружбу, 
любовь, взаимоотношения между людьми. 
■ И концертом «Императрица и два маэстро» ты, 
стало быть, подвела черту под всем этим «бес-
полезным» уже репертуаром?
■ Репертуаром — ни в коем случае. Песни остают-
ся — на пластинках, записях, в истории, наконец. Их 
не уничтожишь, забвению не предашь, если только 
сама память народная этого не сделает, но здесь я 
абсолютно спокойна. Я просто подвела черту под 
определенным этапом в жизни, который оставил 
очень глубокий след в моем творчестве. Если такое 
повторится когда-нибудь, то я с удовольствием это 
сделаю. 
■ Повторится что?
■ Трио — с двумя Игорями.
■ Я запутался. Зачем тогда подводить черту?
■ В моей новой песне «Перезагрузка» есть слова: 
«Все, что прожито, не зачеркнуто, переглажено и 
завернуто». До определенного времени. Это есть 
мой девиз.
■ Помнится, ты с обоими Игорями расходилась, 
бывало, так, что смотреть даже друг на друга не 
могли…
■ Ничего мы не расходились! Посмотри, что творится 
(в шоу-бизнесе) — сегодня целуются, завтра ругаются, 
послезавтра не разговаривают друг с другом, а по-
том, смотришь, вместе новый проект выпускают… Я 
умею прощать, забывать и обращать себе на пользу 
то, в чем я, скажем, сама обделалась.

■ Кто придумал идею концерта?
■ Они оба. Там четко соблюдено все по количеству 
песен, чтобы, не дай бог, больше или меньше не 
было у одного или у второго. М-да... Я уже сказала, 
что не все песни, которые являются суперхитами 
из их творчества, я на сегодняшний день готова 
петь. Тот же «Младший лейтенант». Не хочу! Все 
немножко выросли, понимаешь? Крутой, Никола-
ев — раскрученные имена, просто они сейчас не 
пишут ту музыку, которая интересна мне. Но у нас 
были прекрасные периоды в жизни и творчестве. 
Напишут — конечно, спою. Зато у меня появились 
новые авторы, они пишут удивительную музыку, их 
имена пока неизвестны, ну и что из того? Достаточно 
моего имени. 
■ Тебя не смутило название — «Императрица и 
два маэстро»? У нас уже такая толкотня на «монар-
шей» поп-поляне — тут тебе «поп-король», там — 
«поп-император», над всеми — «королева-мать», 
да еще «императрица»… Люди путаются, да и как 
всем ужиться в одном-то королевстве?
■ Я себя не короновала. Меня короновал сначала 
Винокур, а потом народ. Володя первым после того, 
когда появилась песня, назвал меня на каком-то кон-
церте «императрицей любви», «любовь» потом отпа-
ла, а «императрица» осталась, и пошло-поехало. Мне 
это понравилось. А что?! Но сейчас меня это слово 
немножко коробит, да. Я бы предпочла, чтобы меня 
называли «первой леди российской эстрады».
■ А другие первые леди как же?
■ Какие другие? У других свои названия…
■ Хорошо, но у первой леди должен быть супруг 
— первое лицо…
■ А у меня есть.
■ ???
■ Это — сцена. Моя сцена — мой супруг. Кажется, 
Мэрилин Монро сказала: «Я замужем за сценой»…
■ Кто только уже это не сказал! Я это слышал 
от Лаймы еще в прошлом веке, кажется… А ты, 
значит, самокритичный человек, раз говоришь, 
что можешь признаться, если «обделалась»?
■ Очень самокритичный. Даже сейчас, начиная 
новый творческий этап, я отдаю себе отчет, что 
очень рискую. Но мы оба знаем пословицу: «Кто 
не рискует...» и т.д. Более того, как бы кто ни иро-
низировал по поводу прошлого, уверяю тебя, что 
мое решение в 2012 году (об уходе со сцены) было 
абсолютно обоснованным на тот момент. Тогда мне 
не с чем было идти дальше. А я на месте стоять не 
могу. А сейчас я создала некий свой формат (хотя 
это слово терпеть не могу), собственный, новый, и 
мне есть что сейчас представить своему зрителю и 
своим критикам. 
■ Знаю, что тебе предлагал сотрудничать очень 
влиятельный автор, чьи песни сейчас поет вся 
эстрада, потому что он еще и олигарх. А ты, го-
ворят, так безжалостно перекромсала его текст, 
что человек страшно обиделся…
■ Я не нахожусь в дружеских отношениях с этим че-
ловеком, я его уважаю, но это не значит, что я должна 
петь песни, которые мне не органичны. Я этого не 
делала никогда. Если такая появится…
■ Боюсь, что из-под его пера уже не 
появится…
■ На нет и суда нет. Я не умею общаться или тусовать-
ся ради дела или корыстного интереса. Лучше дома 
посижу, фильм посмотрю или испеку чего-нибудь. 
■ За кулисами ты сегодня волчицей «покусала» 
журналистов…
■ А меня сколько кусали!
■ Ты дама публичная, это твой крест…
■ Есть пределы. Пусть не облизывают мое творче-
ство, пусть даже поливают помоями с головы до пят, 
но аргументированно и доказательно. Это пожалуй-
ста. Или, наоборот, пусть напишут, что это круто, 
если это действительно круто. Все что угодно. Но 
я на сцене и я в жизни — вещи не одного порядка. 
В жизни есть закрытые темы, и если в них влезают 
без спроса и копаются в этом своими грязными 
руками, я это не воспринимаю. И запоминаю людей, 
которые меня оскорбляли. Они, кстати, были за 
кулисами, да еще хватило наглости подойти ко мне, 
будто ничего не было. Думали, я забыла? Ни фига!.. 
Я сама могу о многом рассказать, но есть и табу. Но 
когда затрагивают тему про моих детей, про дочку 
и внука, то я сразу говорю: если хотите что-то знать, 
то пригласите их, они сами все расскажут. Я слишком 
уважаю личную жизнь своих детей, чтобы обсуждать 
ее на людях.

■ А свою личную жизнь обсуждать? 
■ Сегодня? Все что хочешь! Просто мне не интересно 
на эти темы говорить. Тем более все равно переви-
рают. Вот недавно у Юли Меньшовой я вспомнила 
давний и, кстати, совершенно высосанный из пальца 
случай, когда некий богатый человек якобы сделал 
мне предложение, но спросил, смогу ли я уйти со 
сцены, а я ответила «нет». И она меня спрашивает: 
«А сегодня вы сделали бы это?». Я сказала — нет. И 
тут все опять взорвалось! Ага, Аллегрову, мол, звали 
замуж, а она отказалась! Меня все время упорно 
хотят выдать замуж!
■ Да, уже знаем — ты замужем за сценой. Но для 
естественных нужд должен же быть кто-то…
■ Он есть. Но это очень неинтересный пиар-
повод.
■ Боюсь, наши читатели с тобой не согласятся.
■ Значит, я расхожусь в этом с вашими читателями. 
Можешь долго смеяться, но главный для меня муж-
чина сейчас — это мой внук двадцатилетний. А всем 
интересно, с кем я сплю. НИ С КЕМ, Артур!
■ Ужас!
■ И не хочу! 
■ Ты же вся в соку! Ни грамма лишней жиринки 
на талии, смотрю вот, все без корсета, кожа, 
лицо, фигура, бедра, грудь, зубы…
■ Можно, конечно, все обратить в шутку — типа в 
постели он будет трахать не меня, а телевизор… А 
если хочешь серьезно, то какой должен быть мужик 
рядом со мной сейчас, чтобы мне не было стыдно 
показать его своему внуку?
■ М-да, заставляет задуматься…
■ Поэтому его и нет. Потому что уважение моего 
внука и моей семьи для меня важнее, чем мужик. 
■ Но все-таки… Есть же потребности! Ты же за-
втракаешь, например, каждое утро…
■ Нет, я утром не завтракаю. Только чашка кофе и 
сигарета. Я веду неправильный образ жизни — делаю 
что хочу и когда хочу. Зато глаза веселые. У меня 
другие интересы сейчас. Мужик ради мужика — это 
уже неинтересно.
■ Гормональное?
■ С моими гормонами все в порядке, чтоб ты знал. 
■ А что дает вдохновение для творчества? 
■ Мой внутренний мир, моя семья, общение с инте-
ресными людьми, молодыми авторами.
■ Знаю многих на нашей эстраде, кто внимательно 
следит за творчеством западных музыкантов, а 
потом использует увиденное в своих шоу…
■ Я стараюсь вообще не смотреть. Было как-то, 
посмотрела концерты Тины Тернер, Шер, Мадонны. 
Выключила и расстроилась. Мне у Мадонны черпать 
нечего, шоу, которые делает она, я могу выдумать 
сама. Но для этого нужны очень большие деньги, а 
спонсоров у меня нет. Но я из актерской семьи, папа 
у меня был режиссер, царствие ему небесное! И у 
меня безумное количество фантазий в голове. Они 
тоже источник вдохновения. Я не миллионерша, да. 
Почему? Я не получаю ни единой копейки за всю 
свою скачанную за годы интеллектуальную соб-
ственность. Это — первое. Ни копейки ни с одного 
диска и проданной записи. Это — второе. И дальше 
идут третье, четвертое, десятое. Ни с чего! А так, 
конечно, была бы миллионершей. У нас все время 
таланты соревнуются с бюджетами. 
■ Да еще кризис, и весь артистический цех стонет 
от остановившихся продаж — ни концертов, ни 
банкетов…
■ Мы нигде не поднимали цены на билеты в кризис. 
И я тоже, конечно, почувствовала этот кризис. Из 
пяти, скажем, концертов теперь один-два могут идти 
не на стопроцентном сборе. Но, слава богу, так! 
И спасибо людям, которые ко мне по-прежнему 
приходят. Многие другие (артисты), знаю, про-
сто все отменяют. Но я не из тех людей, которые 
говорят: пусть у меня ничего не будет, лишь бы 
у других ничего не было. Хочу, чтобы у всех все 
было хорошо. Раньше относились друг к другу 
человечнее — с уважением, с любовью, без под-
лянок, подковырок, без предательства. А сейчас 
очень мутно все вокруг. Я стараюсь себя от этого 
оградить. Я всегда боялась возраста, а сейчас я его 
не боюсь. Он приносит очень много своих плюсов. 
Кураж добавляется к опыту, к единомышленникам, 
которые появились в жизни, появляется правильная 
доля амбиции творческой. Амбиция должна быть 
принята зрителем, слушателем, и тогда ты прешь 
дальше. Вот я и пру…

Артур ГАСПАРЯН, Сочи.

«ЛЮБОВЬ ОТПАЛА, ИМПЕРАТРИЦА ОСТАЛАСЬ…»

Дамир КЕДЗО: «СЕКСУАЛЬНЫЙ 
АКЦЕНТ — ЭТО ОТЛИЧНЫЙ ПОВОД 
ВЫУЧИТЬ РУССКИЙ»
Победитель «Новой волны» положит выигрыш в банк

ИРИНА 
АЛЛЕГРОВА:

Отчего 
«императрицу 

эстрады» 
понесло 

«перерождаться»

Идеи Готье 
вдохновили 
Баскова 
на хвостик.

Киркоров — это цунами, 
от которого не удалось 

спастись никому.

Алла Пугачева 
украшала 
собой почти 
каждый вечер 
музыкального 
праздника.

Дуэт Цискаридзе и Галкина.
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«Вы наступаете на те же грабли, только 
другого цвета», — любят говорить 
психотерапевты жалобливым клиентам 
на очередном сеансе. То же самое 
можно сказать и участникам группы 
The Prodigy, которые, сев на конька 
своей легендарности, продолжают 
скакать на нем много лет и даже не 
пытаются показать поклонникам что-то 
новое.

Последний альбом команды, которым она 
хвалится сейчас на гастролях в разных городах и 
странах мира, — «The Day Is My Enemy». Название 
(«День — это мой враг») в связи со сложившейся 
геополитической обстановкой можно было бы и 
обыграть, но Кейт Флинт и Максим со товарищи не 
озаботились этим вопросом. Программу напичкали 
старыми хитами, как снотворным, — вероятно, что-
бы поклонники впали в амнезию и забыли, что на 
самом деле их кумиры приехали показывать новый 
материал. Публика быстро поддалась внушению. 
Ей было, кажется, все равно: слушать свежие треки 
или любимые зомбирующие «Smack My Bitch Up», 
«Magic people — voodoo people» и все в этом духе. 
Фанатов одурманили хитами, и они были довольны 
уже в самом начале шоу, точнее концерта, потому что 
«шоу» происходящее в тумане на сцене невнятное 
действо назвать было сложно.

К слову, старость не радость: Кейт Флинт за-
метно растолстел, став похожим на сцене на бочо-
нок с медом. Однако это никого не смутило, к тому 
же темнокожий красавец Максим остался в былой 
форме и активно обращал на себя внимание моло-
дых поклонниц. В общем, спектакль удался и всем, 
кроме присутствующих в зале критиков, кажется, 
понравился.

«Зубастый» звук Prodigy, озлобленное насеко-
мое на логотипе и эксцентричные образы участников 
группы плотно впечатались в сознание российских 
слушателей и ассоциируются у многих из них с мод-
ными когда-то балахонами, школьными дискотеками 
и первыми измененными музыкой (а у кого-то и не 

только) состояниями сознания. В свое время Prodigy 
была признана одной из самых остроумных, изо-
бретательных и необычных групп на мировой сцене. 
История их восхождения — один из редких примеров 
того, как команде — стоит лишь добраться до места 
под солнцем — в течение долгих лет после не нужно 
ничего доказывать поклонникам. И вроде бы арти-
сты все так же, как и 20 лет назад, скачут по сцене 
бодрыми кузнечиками, забыв про возраст и седины, 
а юноши и девушки в танцполе трясут шевелюрой и 
бьются в конвульсиях, удивить чем-то, скажем, новую 
публику этим музыкантам вряд ли удастся. 

В свое время они, будучи рожденными в другой 
стране, странным образом впитали в свои компо-
зиции бунтарский дух… российских 90-х, потому 
и стали так любимы именно отечественной публи-
кой, — вот только сейчас на дворе, как говорится, уже 
XXI век, и когда старая гвардия поклонников Prodigy 
уйдет на заслуженный покой и станет реже ходить на 
выступления кумиров, этим самым кумирам придется 
попотеть, чтобы заинтересовать новую аудиторию. 
Хотя пока они об этом и не задумываются: королям 
(рейва в данном случае) закон не писан.

Наталья МАЛАХОВА.

«ЗВУКОВЫЕ НАРКОТИКИ» 
PRODIGY ИСПОРТИЛИСЬ

З Д - L I V E

Музыканты завели старую шарманку новой ручкой 
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Победу Дамира Кедзо 
определили всего 2 балла.
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КРОССВОРД ПАМЯТЬ РЕКОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подарок на французский 
лад. 4. День недели между понедельником 
и средой. 10. Верность мыслей, отстаивае-
мая в споре. 11. Лента конвейера. 13. «За-
ноза», оставшаяся в теле жертвы пчелы. 14. 
«Затылок» топора. 15. Профессия Аленушки 
в мультфильме про Илью Муромца и Соловья-
разбойника. 16. Водяная крыса с ценным ме-
хом. 18. Двуручная «масленка» у эллинов. 20. 
«Губная гармошка» сотрудника ГИБДД. 22. 
Тост, придуманный на ходу. 23. Муж, который 
и после свадьбы дарит букеты и конфеты. 24. 
Работа врача или юриста с частной клиентурой. 
27. Неуловимый Данька в советском фильме. 
30. Получатель телеграммы. 32. Чугунное ядро, 
которым стреляет пушка. 34. «Ристалище» для 
дзюдоистов. 35. Положительный отзыв, похва-
ла. 36. Английская можжевеловая водка. 38. 
Поступок, рассчитанный на внешний эффект. 
39. Небольшой навес над воротами. 40. Оружие 
ближнего действия для поражения противника 
струей горящей смеси. 41. Съедобный морской 
моллюск класса головоногих. 42. «Участница 
маскарада» из молочных продуктов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Растягивающаяся де-
таль в ручных весах, которые часто называют 

безменом. 2. Ноль, играющий в пользу казино. 
3. Место, где орлы не размножаются. 5. Знаме-
нитая икона Андрея Рублева. 6. Золотое «при-
даное» Медеи. 7. Ценная «мука» из картофеля. 
8. Артист, изображающий коллег по цеху. 9. 
Бегун, специализирующийся на коротких дис-
танциях. 10. Рабочий, занимающийся простой 
обработкой дерева, постройкой деревянных 
зданий. 12. Одежда, доставшаяся младшей 
сестре по наследству от старших. 17. Орган, 
осуществляющий контроль за соблюдением 
установленных государством правил. 19. Прои-
грыватель, что унес вскрывший машину вор. 20. 
Статус города, где проводятся Олимпийские 
игры. 21. Организация по защите прав потре-
бителей. 25. Булочка в форме полумесяца. 26. 
Музыкальная гимнастика с Синди Кроуфорд. 
27. Лопаточка, которой наносят раствор шту-
катуры. 28. Стационар, «призванный в армию». 
29. Спортсмен, участвующий в конкуре. 31. 
Теория Занкова, воплощаемая в школе. 33. 
Извлечение полезных ископаемых из земных 
недр. 34. «Сонно-глухая» особа. 37. Время 
суток, когда сказочная царица родила «не то 
сына, не то дочь». 38. Десерт, «дрожащий» 
перед сластеной.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солидол. 4. Досмотр. 10. Инженер. 11. Аферист. 13. Лось. 14. Торт. 15. 
Универмаг. 16. Графин. 18. Анализ. 20. Путевка. 22. Залысина. 23. Альбинос. 24. Парабола. 
27. Тропинка. 30. Автобус. 32. Дворец. 34. Радиус. 35. Вторжение. 36. Офис. 38. Коса. 39. 
Мартини. 40. Кулинар. 41. Городки. 42. Индейка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стиляга. 2. Июнь. 3. Опекун. 5. Округа. 6. Мост. 7. Рейтузы. 8. Креветка. 9. 
Заправка. 10. Испанка. 12. Топливо. 17. Испытание. 19. Невидимка. 20. Природа. 21. Альфонс. 
25. Антоним. 26. Астероид. 27. Таблетка. 28. Коридор. 29. Идеолог. 31. Эскадра. 33. Цветок. 
34. Регион. 37. Сало. 38. Кафе.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ расслабляем

м. "Сухаревская"
т. 8-966-157-98-45

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

продаю
❑ подсадные утки

т. 8-916-196-91-67

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-037-23-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник
т. 8-916-676-36-95

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ знакомство

т. 8-968-660-55-01

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД, 
до 2.500.000 р.
т. 8-499-196-26-40

продаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты. 

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

❑ верну мужа
т. 8-906-793-30-60

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ с 19-00 до 6-00 релакс
т. 8-925-124-52-85 
Мира

❑ отдых
т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ! 
Москва. Область
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "АВИАМОТОРНАЯ"
т. 8-916-935-05-07

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

 отдых
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 и 13 октября с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
14 октября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
15 октября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
м. «ВДНХ», северный выход
16 октября с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
17 октября с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1

м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 12 по 16 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
20 и 21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14, главное здание, 
холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 октября с 10.00 до 15.00
ФРЯЗИНО, ул. Вокзальная, д. 19,  
в читальном зале библиотеки

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА

2016

Информация по телефону 8(495)665-40-80 
и е-mail: podpiska@mk.ru.

ЮБИЛЕЙ

«Здравствуйте». — «Да, а кто вы, короле-
ва?» — «Леся». Я поцеловал ее. Подошел 
к Воланду: «А Лесю-то я и не узнал». — 
«Мы меняем имидж», — ответил Воланд–
Венедиктов.

Нет, это был не бал сатаны. А даже наоборот: 
в честь 25-летия «Эха Москвы» народ собрался в 
галерее Зураба Церетели. Бал света в темном 
царстве, так можно сказать. Хотя в чем отличие 
Света от Тьмы? Очень тонкая грань.

Здесь были, выступили, продефилировали 
все, кто так или иначе когда-нибудь был на «Эхе», 
связан с «Эхом»… Вот человек, соблазнивший малых 
сих, позвавший за собой. Тот, которого так боятся 
Они. Боятся, но используют в своих интересах. 
А у него теперь брат в заложниках… Вот человек в 
шляпе под кремлевским козырьком. Просто чело-
век в шляпе… Вот старый, умный профессор, отец 
российского экономического чуда из чудес… Вот 
сиамские близнецы, двое из ларца, — галстук-
бабочка, при полном параде — замечательные 
телеведущие-интервьюеры… Вот в меру упитанный 
мужчина в полном расцвете сил — вид прекрасный, 
весь расплылся в улыбке… А это уже наша смуглая 
красавица, все знающая «про это»… Вот страшный 
когда-то телекиллер, нынче превратившийся в аб-
солютного провластного обаяшку… А это самый 
большой человек в нашей бизнес-политике, люби-
мец Куршевеля, хороший, наверное, мужик, но не 
орел… А Фриды там почему-то не было.

■ ■ ■
«Сами предложат и сами все дадут». Ну-ну, не 

будет такого никогда. «Мессир, что это за люди?» — 
«Обычные люди, и даже квартирный вопрос их не 
испортил. У них просто нет этого вопроса». Они по-
сещают хорошие рестораны ну и немножко ругают 
власть. А власть им это «немножко» позволяет. Но 

не всем и не всегда… А вообще им живется до-
вольно неплохо в этой Москве 2015 года.

Все эти люди не подходили на поклон к коро-
леве — нет, они искали Воланда. Воланд — сама 
любезность: всех приручил, приголубил, накормил 
и напоил. Зураб Церетели ему в помощь.

■ ■ ■
Что это было? Элита? Тусовка? Общество 

по интересам имени «Эха Москвы» и господина 
Венедиктова? И то, и другое, и третье.

Им разрешено мнить себя элитой, ощущать 
свою значимость. Виртуально править страной и 
миром — в своих мыслях, мечтах. Считать себя 
самыми влиятельными людьми.

Но это блеф, конечно, на самом деле. Элита 
превращена в тусовку. «А поговорить?» — вот это 

самое то. Им выделили полянку, собрали всех 
вместе. «Вот здесь бы их всех и…» — так, наверное, 
думают самые большие «любители» «Эха Москвы». 
Но Старший не велит, потому что он необычайно 
добр к людям.

Ноев ковчег, каждой твари по паре. Таких за-
гончиков остается все меньше и меньше в нашей 
любимой родине. Поэтому мы ценим, храним и ве-
рим. Во что? Одни — что все образуется, другие — в 
Великого Кормчего, а третьи, самые непримири-
мые, — что все это грохнется в тартарары.

Но правит бал не элита и не тусовка, это 
понятно. Не вторая власть, не третья и даже не 
четвертая, кем бы она себя ни мнила. есть только 
один человек, который решает все, остальным до-
зволено лишь то самое — «а поговорить?».

Мы и говорим, ничего другого не остается. 
Желаем считать себя свободными в несвободной 
стране. Мы самые независимые, от которых не 
зависит ровным счетом ничего. Но это пессими-
стический взгляд на вещи.

есть и другой, прекраснодушный. Что капля 
камень точит. Что каждая уважающая себя лягушка 
должна взбивать свое молоко. И поэтому «Эхо» 
необходимо.

■ ■ ■
А теперь без всякой философии, без аб-

страктного гуманизма на грани пессимизма. «Эхо» 
сегодня остров свободы, а вовсе не Куба, как 
вы подумали. Островок-загончик бесцензурной 
журналистики со всеми вытекающими. Клетка, 
но в которой каждый приглашенный туда попугай 
может смело кричать: «… — дурак!» — и ему за это 
ничего не будет. Ну почти ничего.

«Пар выпускаем-с», как говорят у них на «Эхе». 
«Ну да, участвуем в чьей-то большой игре, чтобы 
крышечка совсем уж не захлопнулась». И пусть 
так думают умные и циничные люди, принимаю-
щие решения. Мы-то думаем по-другому. Потому 
как мыслим, а значит, существуем. И не можем 
молчать, почти как Лев Николаевич. На том сто-
им и стоять будем. В существующих непростых 
условиях.

Александр МЕЛЬМАН.

Сами пришли и сами всё съели
БАЛ ИМЕНИ «ЭХА МОСКВЫ»
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Рядом с именем Любимова можно упо-
треблять любые восторженные эпите-
ты — даже при жизни Юрия Петровича 
они казались уместными и непреуве-
личенными. И дело, пожалуй, не в ба-
нальном признании огромнейшей роли 
Любимова в истории мирового теа-
тра — он был эпохой, олицетворением 
российской истории во всем богат-
стве ее событий, противоречий, вели-
чия и ошибок, трагедии и фарса. День 
памяти Мастера Благотворительный 
фонд развития театрального искусства 
Ю.П.Любимова отметил тонко и непа-
фосно — сольным концертом израиль-
ского пианиста Филиппа Соломоника, 
исполнившего в концертном зале Му-
зея Пушкина на Пречистенке любимые 
сочинения режиссера — Моцарта, Бет-
ховена и Шуберта.

Вряд ли можно было выбрать более удачное 
место для концерта, чем этот зал: прекрасный 
атриум, соединенный с красивейшим москов-
ским особняком, уютный интерьер, отличная аку-
стика. Но главное — это отношение Любимова 
к Пушкину, который был его любимым поэтом и 
с творчеством которого связаны выдающиеся 
спектакли Мастера: «Товарищ, верь!», «Пир во 
время чумы», оперы «евгений Онегин», «Пиковая 
дама», «Борис Годунов». 

Гостей встретила вдова Юрия Петровича 
Каталин Любимова, организатор и идейный 
вдохновитель этого мемориального вечера. 
Почему же именно молодому музыканту из Из-
раиля Филиппу Соломонику выпала честь по-
святить свою концертную программу памяти 
Любимова? Юрий Петрович познакомился с 
Филиппом, когда тому было всего 6 лет. Клас-
сический вундеркинд в это время уже давал 
концерты. В памяти пианиста сохранился его 
визит в дом Любимовых в Иерусалиме — лица, 
голоса... Играл ли он тогда для Юрия Петрови-
ча — Филипп не помнит. Зато хорошо помнит 
Каталин, которая рассказывает, что Филипп 
действительно играл тогда на рояле и что Юрий 
Петрович сразу разгадал в этом мальчике бу-
дущего серьезного музыканта.

Соломоник выбрал для мемориального 
концерта замечательную программу: сонату 
Моцарта фа мажор, две сонаты Бетховена — 
«Аврору» и ля-мажорную, опус 101, одно из 
поздних сочинений композитора. Завершил 
пианист свое выступление фантазией Шубер-
та «Скиталец» — сложнейшим романтическим 
произведением, требующим от исполнителя 
особой энергетики, погружения в невероятно 
богатый мир шубертовских образов, чувства 
формы и безупречной техники. После концерта 

он скажет: «Я играл то, что нравилось слушать 
Юрию Петровичу. Он очень хорошо знал музыку. 
Одним из его любимейших композиторов был 
Моцарт — поэтому я начал с него. Бетховена 
также очень любил — особенно сонату A-dur 
opus 101. Поначалу я планировал завершить 
программу сонатой Листа, но Каталин попросила 
сыграть «Скитальца». Это было любимейшее 
сочинение Юрия Петровича — он слушал его 
часто и говорил, что в этом произведении как 
будто воплотились события его жизни».

На сцене — большое кресло с накинутым 
пиджаком песочного цвета и шелковым шарфом, 
книга... Это вещи Любимова. «Он тоже здесь 
и слушает музыку вместе с нами», — говорит 
Каталин. Пианистическая манера Филиппа Со-
ломоника на самом деле очень своеобразна. 
В отличие от большинства пианистов его по-
коления (Филиппу 26 лет) он не стремится по-
разить публику беглостью пальцев и громкой 
динамикой. Вдумчивость, бережное отношение к 
тексту, внимание к деталям, тонкая нюансиров-
ка, динамика, не выходящая за пределы меццо-
форте, темпы — не слишком быстрые, некоторое 

увлечение сонористикой в сонате Бетховена, 
эмоциональный напор в «Скитальце» — все это 
определяет индивидуальный стиль музыканта, 
увлеченного и беззаветно преданного музыке. И 
это свойство Соломоника и стало тем мостиком, 
который почти мистическим образом соединил 
двух совершенно не похожих друг на друга лю-
дей: великого русского режиссера, родившегося 
еще в Российской империи в 1917 году, пережив-
шего вместе со страной бури, натиски, войны, 
и еврейского юношу, талантливого музыканта, 
родившегося в Лос-Анджелесе, влюбленного в 
театральное искусство.

Любимову принадлежит фраза: «…только 
зная, ЧТО говорить и КАК говорить, художник 
имеет право требовать к себе внимания». В 
полной мере это относилось к самому Юрию 
Петровичу. И в полной мере это относится к 
молодому израильскому музыканту, которому 
в этот вечер удалось нечто особое: создать 
незримую духовную связь между слушателями, 
собравшимися в зале, и теми, о ком мы никогда 
не забудем.

Екатерина КРЕТОВА.

МУЗЫКА ДЛЯ ЮРИЯ ЛЮБИМОВА
Ровно год исполнился со дня смерти Мастера…
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Сам Хадарцев это событие осо-
бенно не афишировал. «МК» 
узнал об этом в субботу в Гроз-
ном на турнире по вольной 

борьбе — и немедленно позвонил Махарбеку 
с поздравлениями от всей души.

— Спасибо огромное — очень приятно, 
что в такой уважаемой газете знают о том, 
какое важное для меня событие произошло, 
— по голосу несложно было определить, на-
сколько знаменитый борец счастлив. — Меня 
не раз спрашивали, что важнее: победы на 
ковре или семья? Но так вопрос нельзя ставить 
— ведь я пока боролся, то всего себя отдавал 
спорту. Женился уже после того, как завоевал 
свои медали (Хадарцев — не только 2-крат-
ный олимпийский чемпион, он побеждал на 
Играх 1988 и 1992 годов и серебряный призер 
Атланты-1996, но и 5-кратный чемпион мира, 
4-кратный чемпион европы — А.Л.). Но сейчас 
для меня семья, безусловно, важнее всего. 
Теперь у нас — 6 сыновей и 4 дочки.

— Разница со старшим ребенком 
большая получается?

— Аслан в 9-м классе, скоро ему будет 
15. Кстати, занимается кикбоксингом.

— А как назвали новорожденных 
мальчишек?

— Всех на букву «А»: Астан, Астемир и 
Арсамат. Все это — осетинские имена. На-
верное, вы не знаете, но Астан в переводе 
значит «восьмой».

— Тогда Арсамат — «десятый»?
— Нет, — смеется Махарбек, — не уга-

дали: Арсамат — «храбрейший»!
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

10 ДЕТЕЙ ЧЕМПИОНА 
ХАДАРЦЕВА
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На стартовавшем в субботу, 10 октября, в 
Грозном VII Международном турнире по воль-
ной борьбе на Кубок Рамзана Кадырова на 
трибунах традиционно аншлаг, а вип-гостей 
было больше, чем на чемпионатах мира или 
Европы. Почти все они на центральном фото 
(слева направо): депутат Госдумы Адам Де-
лимханов, президент Федерации спортив-
ной борьбы России, олимпийский чемпион-

1988 Михаил Мамиашвили, собственно 
глава Чечни Рамзан Кадыров, 3-кратный 
олимпийский чемпион Бувайсар Сайтиев, 
президент Федерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев, 1-й вице-президент ФСБР, 
чемпион мира-1987 Адлан Вараев, леген-
дарный биатлонист, 4-кратный олимпийский 
чемпион Александр Тихонов, генерал-майор 
Асламбек Аслаханов, олимпийский чемпион-

1996 Хаджимурад Магомедов. На соседней 
фотографии: 3-кратный олимпийский чемпион 
Артур Таймазов (слева) с вице-президентом 
ФСБР Алиханом Харсиевым (в центре).

В первый день соревнований золотые меда-
ли завоевали: Артем Гебеков, Магомедмурад 
Гаджиев, Алан Засеев, в упорной красивой 
схватке победивший Муслима Дадаева, и Ах-
мед Батаев.

Возразить нечего: кишиневские 2:1 в нашу 
пользу и вправду практически вывели нашу ко-
манду на чемпионат Европы-2016, что пройдет 
во Франции. Но за главным часто скрываются 
интересные нюансы — вот их и попробуем в 
экспресс-режиме разобрать, пока не нача-
лась решающая для нас все домашняя битва 
с Черногорией (всего-то 1 очко позволит на-
шим тренерам и футболистам попасть в финал 
Евро).

1. Слуцкий творит чудеса?
Пока никаких чудес, давайте посмотрим 

правде в глаза, Леонид Викторович, продол-
жающий совмещать работу в сборной России с 
руководством московским ЦСКА, не совершил: 
минимальная домашняя победа над крепкой 
Швецией и триумфы в гостях у аутсайдеров 
— Лихтенштейна и Молдавии — не те подвиги, 
которыми гордился бы, например, Геракл.

Сделал то, что должен был? Ну, знаете, 

и недооценивать роль Слуцкого, пожалуй, не 
стоит: вряд ли кто может быть уверен, что с 
другим тренером, например, с тем же Капелло, 
мы бы сумели обыграть молдаван, раз уж при 
Доне Фабио не справились с ними дома. 

Ключевое изменение, которое произошло 
при Слуцком: футболисты, излишне зажатые 
при итальянском «профессоре» и на поле, и за 
его пределами, раскрепостились — и это видно 
не только по Артему Дзюбе, забивающему ис-
правно, но и по многим другим.

2. Смольникова не будет. 
Будет ли Дзагоев?
Собственно, несколько абзацев по составу. 

В Молдавии на воротах был армеец Акинфеев; 
по флангам обороны — Дмитрий Комбаров из 
«Спартака» и зенитовец Смольников (после 
травмы его сменил Кузьмин из «Рубина»), в цен-
тре — цээсковский дуэт Игнашевич и Алексей 

Березуцкий; в полузащите краснодарец 
Мамаев и динамовец Денисов помогали 
из глубины поля спартаковцу Широкову, 

заменил которого одноклубник Глу-
шаков; по флангам атаки шустрили 

Кокорин из «Динамо» и Шатов из 
«Зенита», а в качестве наконеч-
ника, как принято говорить, копья 
использовался тот самый пите-
рец Дзюба, которого многие по 
инерции зовут то красно-белым 
москвичом, то ростовчанином 
(вместо него вышел в самом кон-
це Смолов из «Краснодара»).

Думаю, изменения в матче с 
Черногорией будут минималь-
ными: повреждение Смольни-
кова нешуточное, он отправ-
лен домой, значит, ждем на 

поле Кузьмина; еще один 
травмированный — арме-
ец Василий Березуцкий 
— едва ли восстановится, 
скорее всего, опять сыгра-
ет его брат Алексей; зато 

не исключено, что в центре 
поля (вместо Мамаева или 
Денисова — позиция на поле 
Широкова, как и его здоро-
вье, сомнений не внушает) 
увидим зажигающего в 
основной группе Дзагоева 
из ЦСКА.

3. Дзюба 
— лучший 
бомбардир  

и Цицерон
Форвард, которого в начале этого сезона 

одинаково, мне кажется, ненавидели («за стя-
жательство», если резюмировать) большинство 
болельщиков «Спартака», из которого он ушел, 
и «Зенита», в который он пришел, в такой обста-
новке только заводится, видимо. Ну есть такие 
люди: вспомните, как феерил некогда в той же 
примерно атмосфере тоже переехавший из 
Москвы в Санкт-Петербург (хотя он-то ранее 
проделал и обратный маршрут) полузащитник 
Владимир Быстров.

После гола в Молдавии Дзюба не только 
лучший бомбардир одного отборочного цикла 
в российской истории (у него 8 голов; 7 было 
в отборе к ЧМ-2002 у Владимира Бесчастных), 
но и человек, сравнявшийся по количеству за-
битых мячей с самим Томасом Мюллером из 
сборной Германии.

Больше — 12 голов в квалификации Евро-
2016 — только у одноклубника Мюллера по «Ба-
варии» и голеадора сборной Польши Роберта 
Левандовски. Но, хотя с ним прямо сейчас в 
мире вообще никто не может сравниться, от 
Франции мегафорвард пока дальше Дзюбы: 
полякам предстоит еще преодолеть сопро-
тивление непримиримых бойцов ирландской 
футбольной армии. 

Впрочем, и нам с вами расслабляться 
раньше времени не надо — к чему и призвал 
языкастый Артем, вспомнив культовую фра-
зу: «Теперь главное — с Черногорией не обо...
раться».

Примерно то же самое ведь сказал в 
2007-м — после победы над Англией — дру-
гой наш Цицерон, Константин Зырянов, про 
предстоящий матч в Израиле. И, что особенно 
тревожно, тогда именно то самое наши фут-
болисты и сделали — хорошо, потом хорваты, 
обыграв англичан, подсобили...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Д е н ь  к а д р о в о г о  р а б о т н и к а 
(неофициальный).
1957 г. — на экраны вышел фильм М.Калатозова 
«Летят журавли».
1999 г. — в Сараево родился 6-миллиардный 
житель земли.

2002 г. — в результате теракта на индо-
незийском острове Бали погибло более 
180 человек.

пОД ГрАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью 

в Москве -2..0°, днем в Москве 5..7°. Облачно с 
прояснениями; ночью небольшой снег, мокрый 
снег, условия для гололедицы; днем местами 
небольшие осадки, ветер северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.50, заход Солнца — 17.41, 
долгота дня — 10.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, небольшие возмущения и 
к вечеру малая магнитная буря.

ДНИ рОЖДЕНИЯ

Азарова Оксана (1961) специалист по ком-
пьютерным технологиям
Быков Ролан (1929–1998), актер, режиссер
Васильев Юрий  (1939 –1999), ак тер 

(«Журналист», «Москва слезам не верит»)
 Кортнев Алексей (1966), лидер «Несчастного 
случая»
 Кудрин Алексей (1960), вице-премьер Пра-
вительства РФ, министр финансов РФ
Лучано Паваротти (1935–2007), певец
Симонян  Никита (1926), футболист, 
тренер
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧрЕДИТЕЛЬ: Гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О рЕГИСТрАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СОБЫТИЕ УИК-ЭНДАЦИФРЫ 

ФОТОРЕПОРТАЖ

— Михаил, а что вы делали с тремя ассистент-
ками в лаборантской?
— Ничего...
— А почему тогда кролик смотрит на вас с 
таким уважением?!

После трехчасовой поездки с блондинкой 
автонавигатор раздраженно спросил: «Ну 
и где мы?»

— Дорогой, я шубу хочу!
— Да ты же моя хозяюшка! Ставь вариться 
свеклу с картошкой, а я в магазин за селед-
кой побежал.

Одна подружка жалуется другой:
— Вот за что меня муж бьет? Стираю, глажу, го-
товлю, в доме ни пылинки, дети отличники!
— Погуливаешь?
— Ну, разве только за это...

Начало октября. На улице выпал теплый осен-
ний снег...

1

2

3

4

5

Об этом и многом другом сегодня нам 
расскажет один из авторов програм-
мы «GEPATITUNET» И.А. Довженко. 

— Гепатит — что же это за болезнь? Какие 
последствия он вызывает?

— Это общее понятие заболеваний печени. 
Вирусный, лекарственный, токсический, стеа-
тогепатит. Но, естественно, самыми сложными 
являются гепатиты вирусной этиологии (А, В, 
С, D и т.д.). В отдельной линейке стоит гепа-
тит С, потому что его воздействие на организм 
полностью отличается от воздействия других 
вирусных гепатитов. Это очень уникальный и 
подлый вирус. 

— А в чем отличие? 
— Первое отличие — он не имеет внешних 

признаков, протекает бессимптомно, и выяв-
ляют его либо случайно при сдаче крови, либо 
если уже начали развиваться последствия, и, 
как правило, здесь уже крайне сложно давать 
благоприятный прогноз больному. 

Во-вторых — это его подлость, у человека 
нет жалоб, ничего не болит. Ведь боль — это сиг-
нал организма о беде, а печень не имеет нервных 
окончаний и поднять тревогу не может. 

Ну а в-третьих, как правило, то лечение, 
которое применяют при других гепатитах, не 
эффективно при гепатите С. 

— Это значит, что человеку, у которого 
обнаружили гепатит С, нечем помочь? Что 
ему ждать? 

— Это самое распространенное заблуж-
дение, что можно ждать. Наш ошибочный мен-
талитет — ничего не болит и ладно. А ведь это 
раскачивание на качелях вверх-вниз. Когда ка-
чели внизу — жалобы нет, самочувствие пре-
красное, когда качели начали раскачиваться 
— появляются симптомы, слабость, утомляе-
мость, потом качели качнулись вниз — вроде 
признаки прошли, а так как плохое забывается 
быстро, человек дальше ни о чем не беспокоит-
ся. Но амплитуда этих раскачиваний все время 
только усиливается, и когда качели окажутся в 

высшей точке, это значит, развивается цирроз. 
Это точка невозврата, до нее доводить нель-
зя. Отвернуться от проблемы нельзя, и здесь 
очень важна роль родственников, родителей, 
их инициатива и помощь зачастую играют важ-
нейшее значение, потому что растормошить 
самого больного, сдвинуть с мертвой точки 
очень тяжело. 

— То есть, молодежи еще можно помочь, 
а что делать человеку в возрасте, когда ему 
случайно занесли вирус, жить-то хочется? 

— Естественно, желание жить — это нор-
мальное желание здравомыслящего человека, 
и наш возраст только усиливает это желание, а 
гепатит С еще провоцирует и обостряет другие 
хронические возрастные заболевания. 

— Расскажите, пожалуйста, о программе 
«GEPATITUNET», которая длительное время 

работает и уже зарекомендовала себя с по-
ложительной стороны. 

— Суть программы заключается в подавле-
нии вируса, что дает возможность продолжать 
жить нормальной полноценной жизнью, не чув-
ствовать себя обреченным. 

И еще раз повторю, желание жить, помощь 
близких и любимых людей, их инициатива, а не 
скорбное чувство, дадут результат. Главное, не 
опускать руки — помощь есть. У нас открыта го-
рячая линия, чтобы помочь как можно большему 
количеству людей.

Получить полную информацию вы 
можете по бесплатному телефону 

8-800-333-57-03.
Ежедневно с 9:00 до 20:00.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ГЕПАТИТ — НЕ ПРИГОВОР

СпОрТ

Группа G. Молдавия — Россия — 1:2 (0:0)
Игнашевич, 58 (0:1). Дзюба, 79 (0:2). Чебота-
ру, 85 (1:2). 
Ли х те нш те йн — Шв е ц ия — 0:2. 
Черногория — Австрия — 2:3. 
 И В Н П М О
1. Австрия* 9 8 1 0 19-5 25
2. Россия 9 5 2 2 19-5 17
3. Швеция 9 4 3 2 13-9 15
4. Черногория 9 3 2 4 8-9 11
5. Лихтенштейн 9 1 2 6 2-23 5
6. Молдавия 9 0 2 7 4-14 2
12 октября. Австрия — Лихтенштейн. Россия — 
Черногория. Швеция — Молдавия.
Группа С. Македония — Украина — 
0:2. Словакия — Белоруссия — 0:1. 
Испания — Люксембург — 4:0. 
 И В Н П М О
1. Испания 9 8 0 1 22-3 24
2. Словакия 9 6 1 2 13-6 19
3. Украина 9 6 1 2 14-3 19
4. Белоруссия 9 3 1 5 8-14 10
5. Люксембург 9 1 1 7 4-23 4
6. Македония 9 1 0 8 6-18 3
12 октября. Белоруссия — Македония. Люксем-
бург — Словакия. Украина — Испания. 
Группа E. Англия — Эстония — 2:0. Словения — 
Литва — 1:1. Швейцария — Сан-Марино — 7:0. 
 И В Н П М О
1. Англия 9 9 0 0 28-3 27
2. Швейцария 9 6 0 3 23-8 18
3. Словения 9 4 1 4 16-11 13
4. Эстония 9 3 1 5 4-8 10
5. Литва 9 3 1 5 7-15 10
6. Сан-Марино 9 0 1 8 1-34 1
12 октября. Эстония — Швейцария. Литва — 
Англия. Сан-Марино — Словения. 
Группа A. Исландия — Латвия — 2:2. Казахстан — 
Нидерланды — 1:2. Чехия — Турция — 0:2. 
 И В Н П М О
1. Исландия 9 6 2 1 17-5 20
2. Чехия 9 6 1 2 16-12 19
3. Турция 9 4 3 2 13-9 15
4. Нидерланды 9 4 1 4 15-11 13
5. Латвия 9 0 5 4 6-18 5
6. Казахстан 9 0 2 7 6-18 2
13 октября. Латвия — Казахстан. Нидерланды — 
Чехия. Турция — Исландия. 
Группа H. Азербайджан — Италия — 1:3. Норвегия — 
Мальта — 2:0. Хорватия — Болгария — 3:0.
 И В Н П М О
1. Италия 9 6 3 0 14-6 21
2. Норвегия 9 6 1 2 12-8 19
3. Хорватия 9 5 3 1 19-5 17
4. Болгария 9 2 2 5 7-12 8
5. Азербайджан 9 1 3 5 7-16 6
6. Мальта 9 0 2 7 3-15 2
13 октября. Болгария — Азербайджан. Италия — 
Норвегия. Мальта — Хорватия. 
Группа B. Андорра — Бельгия — 1:4. 
Босния и Герцеговина — Уэльс — 2:0. 
Израиль — Кипр — 1:2. 
 И В Н П М О
1. Бельгия 9 6 2 1 21-4 20
2. Уэльс 9 5 3 1 9-4 18
3. Босния и Герц. 9 4 2 3 14-10 14
4. Израиль 9 4 1 4 15-11 13
5. Кипр 9 4 0 5 14-14 12 
6. Андорра 9 0 0 9 4-34 0
13 октября. Бельгия — Израиль. Кипр — Босния 
и Герцеговина. Уэльс — Андорра.
 
*Выделены команды, уже гарантировавшие 
себе выход в финальную часть. 

ЧЕрЕЗ рУССКУЮ 
пЕСНЮ — К БОГУ

— Владимир, почему русскую народную 
песню и, в частности, вас, как ее исполните-
ля, мало показывают по телевизору?

— С моей точки зрения, не все, что показы-
вают по нашему телевидению в плане музыки, 
говорит  о высоком профессионализме артиста. 
Как раз наоборот. Чтобы пролезть на телевидение, 
совсем необязательно быть высоким профессио-
налом, и вы, я надеюсь, со мной согласны. Это 
правило. По телевизору меня показывают мало 
по нескольким причинам. Первая: исполнители 
народной песни находятся явно в ущербном поло-
жении на телеканалах, причем показывают далеко 
не лучших. Второе: недостаточно ведется работа 
по этому вопросу в руководимом мною центре. 
Третье: присутствие на каждом канале понятия 
личностного отношения к исполнителю, что «заме-
няет» так не желаемые худсоветы в извращенном 
виде. Слава богу, что сейчас можно увц— Что за-
ложено в песенной культуре? Способствует 
ли она укреплению духовности?

— Есть ординарное выражение: дерево 
без корней падает. Здесь оно как раз уместно, 
ведь народная песня существует многие века и 
отражает все аспекты жизни человека: свадь-
ба, похороны, проводы в армию, сбор урожая, 
рождение детей. Слушая песни, человек будет 
знать о культуре своей страны. А знание истории 
и традиции способствует укреплению семьи и 
духовности.

— Как соотносится песенная культура 
с русской православной культурой? Нет ли 
здесь антагонизма?

— Русское православное песнопение вышло 
из народного песнопения — это факт, доказанный 
многочисленными научными исследованиями. 
Изначально в русской православной культуре пели 
в одноголосье, как в греческой церкви. Многого-
лосное песнопение в церковь привнесено русской 
народной песней. Антагонизма здесь нет. Как раз 
наша песенная культура очень сильно перепле-
тена с русской православной культурой.

— Кто сегодня срывает аншлаги в 
России?

— Срывает аншлаги Лепс, так как он звучит 
из всех утюгов, он же и самый популярный. Что 
до русской песни, то сегодня на сцене можно 
услышать весь спектр народной музыки. На-
чиная с фолка и заканчивая современным из-
ложением народной песни. Но нельзя искажать 
суть народной песни. Мне наиболее интересно 
современное переложение народной песенной 
культуры и вынесение ее на сцену, например, 
с этим хорошо справляются «Бабкины внуки», 
«Хуун-Хуур-Ту», Марина Девятова, гармонист 
Юрий Щербаков.

— Какие вы любите поэтические произ-
ведения? Как вы понимаете, что такое на-
стоящая любовь?

— Как правило, это песни и романсы из про-
шлого: «Я встретил вас», «Что так сердце рас-
тревожено». Чтобы влюбленность превратилась в 
настоящую любовь, нужно соответствие близких 
людей их представлениям, касаемым внешности, 
поведения в быту, даже в запахах. Прожить до 
гробовой доски с любимым человеком — большой 
труд. Мои родители живут уже давно вместе, а 
я четвертый раз женат, наверно, мне не хватало 
терпения, как и у моих вторых половинок.

— Ваша жена — молодая женщина, но 
ей куда интереснее то, чем занимаетесь вы, 
чем, скажем, современная эстрада. Чем вы 
завоевали свою спутницу жизни?

— Все произошло как у всех, несмотря на 
разницу в возрасте, отношение к детям, быту и 
семье у нас с моей последней женой одинаковое. 
Все остальное от нас не зависит, недаром гово-
рят, что браки совершаются на небесах.

— Звучит ли русская народная песня 
на ваших семейных праздниках за столом? 
Знают ли ваши дети русские народные 
сказки?

— Конечно, дома я народные песни не пою, а 
мои дети слышат эти песни на концертах в моем 
исполнении или от других артистов. Они знают 
русские песни и сказки, потому что мы давали 
им эти знания с детства.

— Как вы воспитываете детей?
— У меня пятеро детей, два мальчика и три 

девочки. Один живет в Америке уже более 20 лет. 
Младшего сына Ивана я воспитываю кнутом и 
пряником: убеждениями, уговорами и давлением. 
По моему мнению, супруги должны заниматься 
воспитанием детей. Главное здесь, чтобы мама и 
папа понимали, что нужно делать с их ребенком 
в плане его развития, не допускать перекосов и 
передавливания. Нужно, чтобы у ребенка созда-
валось впечатление: что предлагают ему в семье 
— это интересно. Хотя, конечно, со временем 
многие усилия родителей могут не оправдаться, 
но в той или иной степени положат хорошее зерно 
в основу детской личности.  

Евгения РУЧКИНА. 

ГОрЯЧАЯ пЯТЕрКА АНЕКДОТОВ «мК»

певец Владимир Девятов: 
«Изначально в русской 
православной культуре 
пели в одноголосье, как в 
греческой церкви»

ГОРЯЧИЕ ФИННЫ 
СЦЕПИЛИСЬ  
НА ГЛАЗАХ У ПУТИНА
Второй в истории Гран-при 
России в «Формуле-1» побил все 
рекорды зрелищности

Один из наиболее перспективных пило-
тов «королевских гонок», финн Валттери 
Боттас, вынырнул перед болидом мек-
сиканца Серхио Переса и улыбнулся: до 
подиума в Сочи осталось меньше круга. 
Но через мгновение он видит в зеркалах 
заднего вида Ferrari своего земляка Кими 
Райккёнена. И через три секунды в оче-
редной борьбе за третье место белый и 
красный болиды, сцепившись, вылетают 
за пределы «Сочи Автодрома». Столь зре-
лищного Гран-при 66-й чемпионат мира 
еще не видел! 

Год назад президент Владимир Путин появился 
на автодроме в процессе гонки. На сей раз в компании 
вице-премьера Дмитрия Козака и главного промоу-
тера «Формулы-1» Берни Экклстоуна, уже успевшего 
примерить национальную одежду коренных народов 
Кавказа, он посмотрел 15-й этап от начала до конца. 
На глазах президента фактически завяла интрига в 
чемпионате мира. Стартовавший первым Нико Рос-
берг сломал педаль тормоза и сошел с трассы: Путин 
вновь наградил главным кубком британца Льюиса 
Хэмилтона, одетого в стилизованную под высокие 
технологии шапку-ушанку. Отрыв от преследователя 
— 73 очка. Слишком много до конца ЧМ, чтобы Хэма 
из команды Mercedes кто-то мог обойти.

Но не этим примечательна гонка. Пока туристы 
и поклонники «Ф-1» со всего мира ругали почем зря 
Черноморское побережье Кавказа за то, что зря при-
везли сюда купальные костюмы (погода радикально 
испортилась еще с четверга), персонал трассы про-
шел свой экзамен на преодоление чрезвычайных 
ситуаций. В пятницу полил трассу дизельным топли-
вом чистильщик: асфальт российского кольца стал 
непригоден для езды. В субботу в третьих свободных 
заездах в страшную аварию попал испанец Карлос 
Сайнс-младший, сын великого раллиста. Медицин-
ский вертолет напугал публику, но вскоре в соцсетях 
появился пост самого гонщика: больницу он покинул 
после осмотра. В рубашке родился. 

А уже в третьем повороте со старта сцепи-
лись болиды пилотов Хюлькенберга и Эрикссона: 
на трассе полно обломков, выезжает сейфти-кар, 
машина безопасности. Еще несколько относительно 
спокойных кругов — и живого места нет на болиде 
Ромена Грожана. Снова на трассе машина с мигалкой. 
А француз какое-то время даже не шевелится, такое 
мы уже наблюдали в случаях с фатальным исходом. 
Наступил момент ужаса. Но еще гонка не завершится, 
как пилот скажет в блицинтервью: «Закрыл глаза и 
приготовился к страшной боли...» Обошлось, хотя 
машина здорово поднырнула под стальной элемент 
отбойника. 

Наконец, храбрый Сайнс... Стартовав с пред-
последнего места, он бился как лев, но не выдержал 
прессинга со стороны преследовавшей его группы 
вместе с Квятом. Он улетает в 13-м повороте (опять!), 
а вернувшись, теряет на траектории стойку заднего 
крыла. «Отважный русский!» — говорит по радио 
будущий автор второго места, 4-кратный чемпион 
мира немец Себастиан Феттель, видя, как сотрудник 
автодрома выбегает на середину трека и уносит опас-
ную деталь. А мексиканец Перес счастлив: пропустив 
двоих, он все равно идет на награждение! 

Но, вероятно, в воскресенье Гран-при России не 
закончился. Боттас (не скупившийся на эпитеты) и его 
команда Williams потребуют сурового наказания для 
Райккёнена. Более опытный финн, чемпион мира в со-
ставе Ferrari, испортил Гран-при России для юного со-
отечественника. Возможно, финишный протокол еще 
будет пересмотрен. Но это было на руку россиянину 
Даниилу Квяту! Пилот Red Bull Renault изначально 
не надеялся на чудо и заранее успокоил поклонни-
ков: на трассе в олимпийском парке Сочи машина 
проигрывает основным конкурентам в мощности. Но 
череда сходов по техническим причинам и по глупости 
дала хозяину трассы возможность приехать шестым. 
Российский пилот твердо закрепился на 8-й строчке 
общего зачета чемпионата мира. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В редакции газеты «Московский комсомолец» 
состоялась онлайн-конференция исполнителя 
русских народных песен Владимира Девятова. 
Он рассказал о том, как сложно пробиться на 
телевидение молодым артистам, поющим 
народные песни, стать узнаваемыми среди са-
мых разных слоев населения, которые так пло-
хо знакомы с исконной культурой России.

Слуцкий открыл 
окно в Париж

В матче с Черногорией наши футболисты 
обязаны как минимум сыграть вничью. 

И завоевать путевки на Евро-2016

«Слуцкий дает результат — это главное: у 
него 3 победы в трех матчах!» — так на до-
вольно вялую, справедливости ради, 
критику многих болельщиков относи-
тельно невыразительной игры сборной 
России в матче против Молдавии в 
пятницу, 9 октября, отреагирова-
ли глава Российского футбольного 
союза (РФС) Виталий Мутко и про-
чие официальные лица.

АНОНС ДНЯ
ЧТО: Футбол. Евро-2016. От-
борочный турнир. Россия 
— Черногория
ГДЕ: Москва, стадион «Откры-
тие Арена»
КОГДА: Понедельник, 12 октя-
бря, начало в 19.00

Легенды спорта 
собрались в Грозном

ФУТБОЛ.  
Чемпионат Европы-2016.  

Отборочный турнир

КУрЬЕр  
КУЛЬТУрЫ

Победителя Хэмилтона,
 как и год назад, наградил лично 
президент России.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
О

РЕ
Ш

НИ
КО

В

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
О

РЕ
Ш

НИ
КО

В

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
О

РЕ
Ш

НИ
КО

В

ap

ap

ap

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Артем 
Дзюба.


